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Завершается 2023 год, и именно сейчас каждый из нас, оглядываясь назад, подводит итоги того, что было в этом году, что оставило свой след, как в профессиональной, так и в личной жизни. Все мы наблюдаем за событиями, происходящими в мире, в стране, так как они напрямую влияют на жизнь каждого из нас. Почти 6000 обращений москвичей поступило в мой адрес, и в каждом – просьбы о помощи, о под-держке и содействии в решении того или иного вопроса.В этом году больше всего обращений поступило от участников СВО и членов их семей. В 2023 году по поручению Президента  РФ В.В. Путина был создан Фонд поддержки этой категории граждан, а в Москве – Единый центр поддержки участников СВО и членов их семей. Уполномоченный заклю-чил соглашение с Центром о совместной работе по решению вопросов, поступающих к столичному омбудсмену. Отдельно выражаю благодарность всем экспертам, которые работают в наших общественных со-ветах, за помощь, поддержку, внимание к людям, ценные предложения в области развития образо-вания, здравоохранения, социальной защиты, транспорта, экономики.Все достижения страны и города мы видели и на Урбан-форуме 2023 года, и на выставке «Россия», которая проходит на ВДНХ.Мы гордимся своей страной, которая в тяжелых условиях санкционной политики, проведения СВО развивается, движется вперед и демонстрирует всему миру свои достижения.От Нового года мы всегда ждем чуда, надеемся на лучшее и загадываем желания. Дорогие москвичи, поздравляю вас с наступающим Новым 2024 годом и Рождеством Христовым! Пусть исполнятся все ваши желания и реализуются все надежды!Президент РФ объявил 2024 год Годом семьи. Пусть ваши семьи будут крепкими, пусть в них зву-чит детский смех, будет достаток и счастье! Счастливого Нового года! 
Ваша Уполномоченный по правам человека 
в городе Москве         Т.А. Потяева

Дорогие друзья!
Дорогие москвичи!
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7 ноября 2023 года Ольга Ярославская приняла участие в работе круглого стола по теме «Первые итоги применения положений Правил дорожного движения по электросамокатам. Направления совершенствова-ния регулирования».Под председательством А. В. Шапошникова 7 ноября 2023 года в Московской городской думе состоялось заседание те-матического круглого стола по теме «Первые итоги применения положений Правил дорожного движения по электросамокатам. Направления совершенство-вания регулирования». В его работе приняли участие: О. В. Ярославская, начальник Управ-ления по защите прав и закон-ных интересов несовершенно-летних – Уполномоченный по правам ребенка в городе Москве, Д. А. Стульников, представитель Совета отцов при Уполномочен-ном, депутаты МГД, представи-тели Министерства транспорта 

Ольга ЯрОславскаЯ принЯла участие в рабОте круглОгО стОла пО теме 
«первые итОги применениЯ пОлОжений правил дОрОжнОгО движениЯ 
пО электрОсамОкатам. направлениЯ сОвершенствОваниЯ регулирОва-
ниЯ».

Правила дорожного движения по электросамокатам

Новости

Российской Федерации, Управ-ления ГИБДД ГУ МВД России по городу Москве, Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры города Москвы, Прокуратуры города Москвы, ГКУ города Москвы «Центр организации до-

рожного движения», Правитель-ства Москвы, представители ФКУ «Научный центр безопасности дорожного движения Министер-ства внутренних дел Российской Федерации», Центра мониторин-га законодательства и право при-менения МГЮА, представители шеринговых компаний, медицин-ских, общественных организаций и другие заинтересованные лица.В ходе работы круглого стола состоялось обсуждение роли средств индивидуальной мобиль-ности (далее – СИМ) в развитии городской транспортной инфра-структуры и их востребованности у москвичей. Эксперты отметили рост количества дорожно-транс-портных происшествий с уча-стием СИМ и вызванного ими травматизма, а также ущерба, причиненного СИМ другим транс-портным средствам.Для регулирования вопросов безопасного использования СИМ и формирования ответствен-ности собственников и поль-зователей этих средств Ольга Ярославская предложила ввести в образовательную программу правил безопасности дорожного движения специальный курс как для несовершеннолетних, так и для родителей; проработать во-прос запрета использования СИМ без индивидуальных средств защиты; рассмотреть вопрос повышения штрафов для лиц, нарушающих правила использо-вания СИМ.По итогам обсуждения заявлен-ной темы планируется направить обобщенные предложения по совершенствованию положений Правил дорожного движения по СИМ в Государственную думу РФ и Совет Федерации РФ.
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В мероприятии приняли уча-стие Уполномоченный по пра-вам человека в городе Москве Татьяна Потяева,  директор Еди-ного центра поддержки Юлия Андреевна Матвеева, командир четвертого Гвардейского стрел-кового батальона с позывным «Штурман» Александр Серге-евич Голдман, находящийся в данный момент на реабилита-ции в Центре, а также члены Общественного экспертного совета.В рамках заседания была проведена экскурсия по Цен-тру поддержки, в ходе которой 

Состоялось выездное заседание 
Общественного экспертного совета при 

Уполномоченном по правам человека в городе 
Москве в Едином центре поддержки участников 

СВО и членов их семей

12 ОктЯбрЯ сОстОЯлОсь выезднОе заседание ОбщественнОгО экс-
пертнОгО сОвета при упОлнОмОченнОм пО правам челОвека в гОрОде 
мОскве в гбу единый центр пОддержки.

приглашенные получили воз-можность ознакомиться с его работой,  со всеми особенностя-ми и тонкостями его функцио-нирования, а также с  организа-цией процесса предоставления соответствующих услуг, реа-лизуемых программ, форм и методов реабилитации и адап-тации военнослужащих в учреж-дениях Москвы. В частности, участники СВО могут получить в Центре и  психологическую поддержку, и семейные консуль-тации, проконсультироваться с юристом, который разъяснит действующее законодатель-

ство, получить помощь в поиске работы, проконсультироваться у специалистов о возможностях города в области реабилитации и протезирования, а также со-брать необходимые документы и оформить направления на комплексную реабилитацию.Александр Голдман, выступая на заседании Совета, исходя из собственного опыта, отметил важную роль Центра поддержки в жизни военнослужащих и их семей, подчеркнув значимость человеческого общения, как в процессе участия в  военных действиях, так и после его за-вершения. За героизм, личное мужество, отвагу и самоотвер-женность, проявленные при исполнении воинского долга в ходе специальной военной опе-рации гвардии капитан Голдман А.С. представлен к награждению орденом Мужества. В августе 2023 года ему присвоено звание майора.Члены Общественного экс-пертного совета обсудили роль некоммерческих организаций, действующих на территории  города Москвы, в помощи участникам СВО и членам их семей, а также высказали свои предложения по  правовой по-мощи адвокатского сообщества, психологической и социальной поддержки. Участники заседа-ния поблагодарили сотрудников Центра за их самоотверженный труд и выразили желание взаи-модействовать в дальнейшем.
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В год 75-летия Всеобщей декларации прав человека в столице собрались омбудсмены 47 государств Азии, Африки, Европы, Латинской Америки, в том числе члены Евразийского альянса омбудсменов (ЕАО), чтобы обменяться опытом и рассказать о компетенциях го-сударственных правозащитни-ков в защите прав человека.В конференции также при-няли участие региональные руководители Международного комитета Красного Креста и Управления Верховного ко-миссара ООН по делам бежен-

В Москве состоялась VII научно-практическая 
конференция «Проблемы защиты прав человека: 

обмен лучшими практиками омбудсменов»

18 ОктЯбрЯ упОлнОмОченный пО правам челОвека в гОрОде мОскве 
татьЯна пОтЯева принЯла участие в рабОте VII научнО-практическОй 
кОнференции «прОблемы защиты прав челОвека: Обмен лучшими 
практиками ОмбудсменОв», кОтОраЯ стала беспрецедентнОй пО мас-
штабу участникОв. цев, генеральный директор Межамериканской ассоциации по поощрению и защите прав человека, а также представите-ли органов законодательной и исполнительной власти, дипло-маты.Приветственные слова участ-никам конференции направили Президент Российской Феде-рации Владимир Путин, пред-седатель Совета Федерации Валентина Матвиенко, предсе-датель Государственной думы Вячеслав Володин, министр иностранных дел России Сергей Лавров.

Уполномоченный по пра-вам человека в Российской Федерации Татьяна Москаль-кова отметила, что глобаль-ный характер мероприятия свидетельствует не только об открытости российского института государственного правозащитника, но и о том, что очень большое количество стран остаются приверженны-ми международным нормам и стандартам в области прав человека, гуманитарному со-трудничеству вне политики.Каждый год к уполномочен-ному поступают десятки тысяч обращений. В тесном взаимо-действии с государственными органами и институтами граж-данского общества в 2022–2023 годах восстановлены права более 270 тысяч человек.По словам Татьяны Москаль-ковой, сегодня главное на-

Новости
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правление работы – помощь мирным гражданам, которые бежали или были эвакуиро-ваны с Украины, спасаясь от бомбежек и репрессий нацист-ского киевского режима, а так-же правозащитная поддержка семей наших защитников.Но и по традиционным на-правлениям работа не оста-навливается. За последнее время по ходатайствам и искам от уполномоченного пере-смотрено более 50 судебных решений. Есть примеры, когда невиновные освобождаются от уголовного наказания спустя несколько лет по причине их невиновности.В своих выступлениях пред-ставители органов государ-ственной власти Российской Федерации также отмечали вы-сокую значимость обмена луч-шими практиками омбудсменов на международном уровне в сфере защиты прав человека.Дискуссия, развернувшаяся в ходе конференции, показала, что представленный омбудсме-нами обширный опыт институ-тов правозащиты может быть полезен для разных стран мира.Например, заместитель министра иностранных дел России Сергей Вершинин вы-разил беспокойство по поводу политизации прав человека в мире: «Нельзя политизировать эти вопросы, но это происхо-дит, к сожалению повсеместно. Права человека используются в качестве своеобразной поли-тической «дубинки», которая применяется, чтобы наказать тех, кто хочет развиваться по собственному пути. Практико-вать такой инструмент воздей-

ствия абсолютно недопустимо».Омбудсмен Кыргызской Ре-спублики Джамиля Джаманба-ева считает, что деятельность омбудсмена должна вестись в различных форматах, что по-зволяет опробовать различные подходы и методы решения сложных вопросов. Она выра-зила готовность сотрудничать со всеми заинтересованными сторонами в области прав чело-века.Уполномоченный по правам человека Азербайджанской Республики Сабина Алиева подчеркнула важность соблю-дения принципов гласности и прозрачности в работе инсти-тута правозащиты и выразила надежду на расширение гео-графии встреч омбудсменов и укрепление взаимодействия разных стран в области защиты прав человека.На конференции также вы-ступил заместитель директора десятого департамента Про-куратуры Верховной народной прокуратуры Китайской Народ-ной Республики Ма Тао. По его словам, КНР стремится обе-спечить защиту прав человека в соответствии с культурой и традициями своего народа.Глава представительства УВКБ ООН в Российской Фе-дерации Карим Атасси высо-ко оценил сотрудничество с Уполномоченным по правам человека в Российской Федера-ции по вопросам соблюдения прав эвакуированных граждан, а также особо подчеркнул роль региональных уполномочен-ных, их способность момен-тально реагировать на запросы граждан, эффективно взаимо-

действовать с местными орга-нами власти.В других выступлениях государственные правозащит-ники разных стран поделились опытом работы и высказали целый ряд предложений по расширению международного сотрудничества.Подводя итоги конференции, Татьяна Москалькова отметила, что каждая страна имеет свои уникальные компетенции в правозащите, но есть и общие задачи – такие как продвиже-ние, признание и защита прав и свобод человека и гражданина.Участники озвучили важные предложения в сфере образо-вания, медицины, миграции, опыта работы в условиях во-енных действий, защиты прав уязвимых лиц, национальных меньшинств.Столичный омбудсмен Та-тьяна Потяева особо отмети-ла интересные предложения, высказанные другими омбуд-сменами, о создании различ-ных тематических клубов при уполномоченных и намерена принять участие в разработке и реализации этих проектов.Особенно ценно, что от мно-гих омбудсменов прозвучали слова поддержки России в ее борьбе с политизацией прав человека, двойными стандар-тами и попытками вмешаться во внутренние дела государ-ства. Это еще раз доказывает консолидацию наших усилий в защите прав человека. «У нас единая цель – человек, который нуждается в нашей помощи. И наша задача – защита его прав», – резюмировала российский омбудсмен. 
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В мероприятии приняли уча-стие представители отделения Фонда социального и пенсион-ного страхования Российской Федерации по городу Москве и Московской области, Управ-ления Росреестра по Москве, специалисты Аппарата Уполно-моченного по правам человека в городе Москве и более 100 приглашенных.Открыла марафон столичный омбудсмен Татьяна Потяева, которая рассказала о деятельно-сти Уполномоченного по правам человека в городе Москве, а также об основных темах об-ращений москвичей старшего поколения.

Уполномоченным по правам человека в 
городе Москве проведена ежегодная 

социально-правовая акция «Правовой марафон 
для пенсионеров (55+)»

20 ОктЯбрЯ 2023 гОда упОлнОмОченныйпО правам челОвека в гОрО-
де мОскве прОвел ежегОдную сОциальнО-правОвую акцию «правО-
вОй марафОн длЯ пенсиОнерОв (55+)» в режиме видеО-кОнференц-
свЯзи. В рамках марафона спикерами были освещены актуальные для москвичей старшего возраста вопросы социального и имуще-ственного характера, а также подробно разъяснены способы защиты от мошеннических по-сягательств на жилье, личные 

данные, финансовые средства, рассказано, что в каких случаях можно и нужно предпринять в целях защиты своих прав.При этом участники отмети-ли, что к сегодняшнему дню старшее поколение уверенно владеет современными ком-пьютерными технологиями, что подтверждает эффективность городских программ «серебря-ного возраста».Уполномоченный по правам человека в городе Москве и Аппарат Уполномоченного вы-ражают благодарность дирек-ции «Московского долголетия» за содействие в проведении марафона и активное  участие в правовом просвещении москви-чей старшего возраста.

Новости
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Каждый день возникают самые различные ситуации, которые могут представлять определенную  угрозу безопас-ности детей. Задача взрослых – поделиться знаниями и опытом, уменьшить риски и своевремен-но заняться профилактикой. В рамках правового марафона Уполномоченный по правам ребенка в городе Москве со-вместно с представителями профильных ведомств обсудили актуальные вопросы безопас-ности детей. В мероприятии приняли участие представите-ли Главного управления MЧC России по г. Москве, УГИБДД ГУ МВД России по г. Москве, Московской межрегиональной транспортной прокуратуры, ГАУК «Мосгортур», Московской городской ассоциации родите-лей детей-инвалидов.

Состоялся «Правовой марафон 
для семей с детьми» 

29 нОЯбрЯ сОстОЯлсЯ «правОвОй марафОн длЯ семей с детьми», кО-
тОрый был прОведен упОлнОмОченным пО правам ребенка в гОрОде 
мОскве ОльгОй ЯрОславскОй. Начальник отдела организа-ции надзорных и профилакти-ческих мероприятий в области пожарной безопасности Управ-ления надзорной деятельности и профилактической работы Главного управления МЧС России по г. Москве, полковник внутренней службы Алексей Валентинович Михан напом-нил о правилах поведения при пожаре; начальник отдела по 

надзору за исполнением зако-нов на транспорте Московской межрегиональной транспорт-ной прокуратуры Айнур Хаби-левич Байрамов уделил внима-ние безопасности на объектах транспортной инфраструктуры; начальник отдела пропаганды безопасности дорожного дви-жения и взаимодействия со средствами массовой информа-ции, майор полиции Анастасия Сергеевна Иванова рассказала о профилактике детского дорож-но-транспортного травматизма в зимний период. Вторая часть мероприятия была посвящена изменениям в сфере организации отдыха и оздоровления детей, в том чис-ле детей-инвалидов и детей с ограниченными возможностями здоровья.  Заместитель генерального директора «Мосгортур» Денис Алексеевич Буянов выступил с докладом о порядке предостав-ления услуг отдыха и оздоров-ления в 2024 году, рассказал о сертификатах, предоставляемых лицам, нуждающимся в отдыхе и оздоровлении (подробнее: https://mosgortur.ru).Юрист Московской городской ассоциации родителей детей-инвалидов Наталия Николаев-на Кудрявцева сосредоточила свое внимание на медицинских противопоказаниях для пре-бывания несовершеннолетних в организациях отдыха и оздоров-ления. В ходе мероприятия зрители имели возможность оставить свой вопрос и в режиме реально-го времени получить ответ. 
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-Л
юдмила Ивановна, расска-

жите об основных показате-
лях состояния рынка труда в 
Москве сегодня.  – Прежде чем ответить на ваш вопрос, хочу отметить следующее. Занятость является ключевым показателем эконо-мического развития и благо-получия общества и основным фактором роста производства и доходов населения, повышения благосостояния и уровня жизни горожан. Москва – благополучный город с точки зрения занятости. Очевидно, что столичный рынок труда успешно преодолел все 

Московский стандарт

сегОднЯ у нас в гОстЯх депутат мОскОвскОй гОрОдскОй думы, 
председатель кОмиссии пО экОнОмическОй и сОциальнОй пОлити-
ке мОсгОрдумы людмила иванОвна гусева. О ситуации на рынке 
труда мОсквы, сервисах стОличнОй службы занЯтОсти длЯ эффек-
тивнОгО трудОустрОйства гОрОжан и сОтрудничества с бизнесОм мы 
пОгОвОрим с нашей гОстьей.

трудоустройства

ГРАФИ
КА ВСЕ

ВОЛОД
А ВАРШ

АВЧИК
А

Константин Галузин
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вызовы и сохранил стабиль-ность. Москва входит в тройку регионов – лидеров России с самым низким уровнем безрабо-тицы – 0,33%. Это рекордно низ-кие показатели за последние 10 лет. Численность безработных в городе – 23,9 тыс. человек. 
– Можно ли говорить о том, 

что на данный момент сфор-
мировался рынок соискателя?– Да, мы можем сказать, что сегодня рынок труда Москвы – это «рынок кандидата». Спрос на рабочую силу в Москве су-

щественно превышает ее пред-ложение. Количество вакансий сегодня составляет более 450 тыс. На одного безработного приходится 18 предложений о трудоустройстве.Сегодня именно соискате-ли выбирают компанию, а не наоборот. Найти подходящую работу и построить долго-срочную карьеру горожанам помогают специалисты службы занятости.
– Вы сейчас упомянули служ-

бу занятости. Расскажите, как 

она изменилась за последнее 
время и что собой представля-
ет сейчас.– Четыре года назад мэром Москвы была проведена транс-формация столичной службы занятости. Ее специалисты стали индивидуально подхо-дить к потребностям и талантам каждого соискателя. В результа-те масштабных преобразований московская служба занятости населения превратилась в круп-ного государственного кадрово-го оператора. За это время при поддержке города работу нашли более полумиллиона москвичей. 40% из числа трудоустроенных в 2023 году – молодые специ-алисты; каждый пятый соиска-тель, получивший работу через службу занятости, – старше 50 лет; доля трудоустроенных мам 

МЫ МОЖЕМ СКАЗАТЬ, ЧТО СЕГОДНЯ РЫНОК 
ТРУДА МОСКВЫ – ЭТО «РЫНОК КАНДИДАТА». 
СПРОС НА РАБОЧУЮ СИЛУ В МОСКВЕ 
СУЩЕСТВЕННО ПРЕВЫШАЕТ ЕЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ
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в этом году превышает 17% – это каждый шестой соискатель.Сегодня в структуру службы входят:– 59 офисов трудоустройства, большинство из которых распо-ложено в центрах госуслуг «Мои документы»;– флагманские центры «Моя работа» с расширенным набо-ром услуг, в том числе офис для начинающих предпринимате-лей;– специализированный центр занятости «Моя карьера» для горожан старше 50 лет, женщин с детьми-дошкольниками, соис-кателей с инвалидностью, моло-дежи и семей с низким уровнем дохода;– учебный центр «Профессио-нал», где москвичи могут повы-сить квалификацию или осво-ить одну из востребованных в столице профессий.
– А какие специалисты вос-

требованы на рынке труда 
сегодня?– Востребованы как опытные, так и начинающие специали-сты – студенты и выпускники профильных колледжей и вузов. Потребность в кадрах особенно ощутима в промышленной от-расли. За последние пять лет объем производства в Москве вырос в два раза. Сейчас в столице ра-ботает порядка 4000 предпри-ятий, реализуются масштабные проекты по строительству кластеров, нацеленных на раз-витие высокотехнологичного наукоемкого производства в таких отраслях, как электро-оборудование, микроэлектро-ника, автомобилестроение, 

авиастроение, фармацевтика и др. Чтобы запустить промыш-ленные объекты, требуются тысячи высококвалифициро-ванных рабочих.Высокий спрос отмечается и в ИТ-сфере. Компании ведут подбор фронтенд- и бэкенд-разработчиков, QA-инженеров, менеджеров ИТ-продуктов, DevOps-инженеров, ИТ-архитекторов и графических дизайнеров. С развитием в городе сферы информационных технологий, цифровизации и ав-томатизации рабочих процессов появляется больше вакансий для разработчиков нейросетей и специалистов по машинному обучению. Традиционно востребова-ны специалисты сферы услуг – представители индустрии красоты, фитнес-тренеры и спортивные инструкторы, ме-неджеры по туризму, технологи в сфере общественного питания, бариста и помощники по уходу. Спрос на персонал сохраня-ется и в торговле, в том числе в электронной коммерции. При поддержке службы занятости крупнейшие сети магазинов подбирают мерчандайзеров, продавцов-консультантов, спе-циалистов клиентского сервиса, администраторов торгового зала, менеджеров интернет-ма-газинов, контент-разработчиков на маркетплейсах и работников пунктов приема и выдачи за-казов. В транспортно-логистиче-ской отрасли компании ждут водителей разных категорий, операторов связи, логистов, машинистов электропоездов и экспедиторов.

– Какие требования соиска-
тели предъявляют к будущей 
профессии?– При выборе потенциального работодателя соискатели отда-ют предпочтение стабильности, возможности совмещать работу и личную жизнь, узнаваемости бренда компании, гибридному графику работы, развитой кор-поративной культуре. 

– Как город помогает веду-
щим компаниям и организа-
циям в подборе сотрудников? – В городской службе занято-сти действуют рекрутинговые центры крупных бизнес-партне-ров. Они работают как пред-ставительства подразделений компаний по подбору сотрудни-ков непосредственно на терри-тории службы занятости. Сервис помогает сократить временные и стоимостные издержки на подбор персонала.Потребность в кадрах особен-но ощутима в промышленной отрасли. И поэтому служба занятости проводит проактив-ные мероприятия по форми-рованию базы кандидатов для промышленных предприятий. В зависимости от категории и выдвигаемых работодателями требований для каждой должно-сти разработана своя стратегия поиска и привлечения кадров. За каждым предприятием за-креплен профессиональный рекрутер, создана база целевых вакансий, проводятся открытые отборы и дни карьеры. 

– Очевидно, что горожанам 
старшего возраста, мамам 
с детьми-дошкольниками, 
молодежи, людям с инвалид-
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«СПРАВЕДЛИВАЯ ПОМОЩЬ ДОКТОРА ЛИЗЫ» 
ЗАНИМАЕТСЯ ДЕЛОМ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ВАЖНОСТИ

ностью сложнее найти работу. 
Как их поддерживает город в 
трудоустройстве?– Да, действительно, такие кандидаты особенно нуждают-ся в поддержке и внимании. В условиях дефицита кадров про-исходит переосмысление роли кандидатов старшего возраста, мам, молодежи и соискателей с инвалидностью – из недооце-ненной категории сотрудников они трансформируются в вос-требованных специалистов. В ответ на эту тенденцию столич-ная служба занятости развивает и расширяет кастомизирован-ные программы сопровождае-мого трудоустройства для этих категорий соискателей.

– А какие городские про-
граммы подготовлены для 
этих категорий горожан?– Продлить трудовую ак-тивность, освоить новые или смежные специальности мо-сквичам старше 50 лет помогает программа «5.0» в центре «Моя карьера». Вместе с карьерными экспертами ее участники со-ставляют конкурентоспособное резюме и сопроводительное письмо, приобретают новые компетенции и развивают важ-ные метанавыки на интерактив-ных мастер-классах и деловых играх.Для трудоустройства молодых специалистов разработаны про-граммы:– «Первая работа» – для мо-сквичей от 18 до 26 лет, вы-пускников колледжей и вузов, которым не удалось получить первый профессиональный опыт во время учебы. В цен-тре занятости населения «Моя 

работа» им предлагают адрес-ное трудоустройство в госу-дарственные и коммерческие компании, а также городские учреждения.– «Прокачай карьеру» – моло-дые горожане от 14 до 35 лет учатся осознанному подходу к выбору профессии и ищут ра-боту при поддержке карьерных консультантов и экспертов. Отмечу, что для подростков действует сезонная спецпро-грамма «Лето в новом формате». В нее входят проекты «Лето 

моей карьеры», «ПРОГероев» и «Стажировки». Участники получают первый практиче-ский опыт и развивают важные компетенции для эффективного трудоустройства.Горожанам с инвалидностью предлагаются индивидуальные программы сопровождаемого трудоустройства:– Проект «Топ-500 резюме» помогает разработать индиви-дуальный карьерный сценарий и портфолио, которое включает в себя конкурентоспособное ре-
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зюме. Следующий шаг – помощь в подборе подходящей вакансии и организация собеседования. После трудоустройства специ-алисты центра сопровождают соискателей на протяжении всего испытательного срока.– Программа «Доступная рабо-та» позволяет адаптироваться на рынке труда. Для этого в центре «Моя карьера» прово-дят мастер-классы, тренинги, организуют встречи с работо-дателями, открытые отборы. Важно, что с каждым соискате-лем специалисты центра рабо-тают индивидуально, учитывая его потребности и особенности здоровья.Когда мамы с детьми решают вернуться к профессиональной деятельности, им бывает непро-сто подобрать работу, которая соответствует их потребностям, возможностям и ожиданиям. Для них предлагается рас-ширенная линейка сервисов. Программа «Мама работает» создана специально для мам, ко-торые испытывают сложности с возвращением на работу или развитием карьеры. Женщинам предлагают различные условия обучения и трудоустройства. Это индивидуальное карьерное сопровождение, психологиче-ское консультирование, профо-риентационное тестирование, помощь в создании резюме, по-иск подходящих вакансий, раз-личные обучающие программы.
– Отдельно прошу вас рас-

сказать, как служба занятости 
помогает ветеранам СВО.– Безусловно, поддержка бойцов, ветеранов специальной военной операции и их семей 

– наш приоритет. На базе Еди-ного центра поддержки рабо-тают карьерные консультанты, специалисты по организации собственного дела, клиентские менеджеры по взаимодействию с работодателями и консультан-ты по обучению. В офисе соискателям доступ-ны не только основные услуги службы занятости – составление резюме, подбор вакансий, под-готовка к собеседованию, – но и несколько модернизированных сервисов, предоставляемых в рамках новых карьерных сцена-риев. Все они адаптированы под изменившиеся условия и состоя-ние здоровья кандидатов. Прежде чем начать взаимодей-ствовать с соискателем, карьер-ные консультанты получают подробную обратную связь от его персонального координато-ра и только потом приступают к поиску работы. Это позволяет предоставить клиенту макси-мально подходящий комплекс услуг и поддержать его ресурс-ное состояние для эффективно-го поиска работы. При желании участники СВО и члены их семей могут пройти бесплатное про-фессиональное обучение или программы повышения квали-фикации. 
– Есть ли на рынке труда 

Москвы невостребованные 
специалисты? Как они могут 

освоить актуальные профес-
сии?– В службу занятости часто об-ращаются кандидаты, чьи про-фессиональные и личностные компетенции не в полной мере соответствуют требованиям се-годняшнего рынка труда. Таким людям предлагается бесплатное обучение востребованным про-фессиям и программы повыше-ния квалификации. Тем, кто хочет профессиональ-но развиваться в перспективной промышленной отрасли, до-ступно обучение таким рабочим специальностям, как слесарь механосборочных работ, опера-тор фрезерно-гравировальных станков с числовым программ-ным управлением (ЧПУ), опе-ратор токарных станков с ЧПУ, электромонтер. Желающие найти работу в сфере ИТ по на-правлению специалистов служ-бы занятости могут освоить программы по информационной безопасности, системному адми-нистрированию, фронтенд-раз-работке, анализу данных. Для представителей офисных про-фессий действуют направления «Кадровый менеджмент», «Ра-бота в программе “1С: зарплата и управление персоналом”», «Логистика», «Управление денежными потоками организа-ции». Специалисты индустрии красоты могут бесплатно об-учиться визажу и коррекции 

В ОФИСЕ СОИСКАТЕЛЯМ ДОСТУПНЫ НЕ ТОЛЬКО 
ОСНОВНЫЕ УСЛУГИ СЛУЖБЫ ЗАНЯТОСТИ,  
НО И НЕСКОЛЬКО МОДЕРНИЗИРОВАННЫХ 
СЕРВИСОВ
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бровей, наращиванию ресниц и работе с косметикой. Непре-рывное обучение позволяет горожанам оставаться востре-бованными специалистами. По статистике, программы обуче-ния повышают шанс на успеш-ное трудоустройство на 75%. Продолжительность образова-тельных программ занимает от одной недели до трех месяцев. Кандидаты могут выбрать как очный, так и дистанционный формат обучения. Обучение по направлению службы занятости доступно безработным горожа-нам, участникам проекта «Со-циальный контракт», мамам с детьми-дошкольниками, людям старше 50 лет, горожанам с ин-валидностью и др. 
– Каковы тенденции и пер-

спективы развития рынка 
труда?– По мнению экспертов, до 2030 года спрос на предста-вителей рабочих и инженер-но-технических профессий будет расти. Это обусловлено развитием производств, в том числе в результате импор-тозамещения и увеличения инвестиций в значимые сферы деятельности. В их числе про-мышленность, строительство, информационные технологии и связь, наука. Практически неизменной останется также потребность в представителях профессий социальной сферы – врачах, учителях, помощниках по уходу. Еще одна устойчивая тенден-ция, не теряющая своей акту-альности на столичном рынке труда последние несколько лет, – альтернативные фор-

мы занятости. По данным на 1 августа 2023 года, количество плательщиков налога на про-фессиональный доход в столице превысило 1,4 миллиона чело-век. Это 18% от общего числа 
самозанятых, зарегистриро-ванных в России. С начала 2020 года более 42 тысяч горожан стали самозанятыми и открыли свое дело при поддержке служ-бы занятости населения. 

ПО МНЕНИЮ ЭКСПЕРТОВ, ДО 2030 ГОДА СПРОС 
НА ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ РАБОЧИХ И ИНЖЕНЕРНО-
ТЕХНИЧЕСКИХ ПРОФЕССИЙ БУДЕТ РАСТИ
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 форуме приняли участие За-харова Мария Владимировна – директор Департамента инфор-мации и печати МИД РФ; Эйме Лорентин Каньяна – омбудсмен Республики Бурунди; Овчинни-кова Александра Николаевна – начальник отдела международ-ного сотрудничества Аппарата Уполномоченного по правам человека в РФ; Минеева Татьяна Вадимовна – Уполномоченный по защите прав предпринимате-лей в городе Москве; Нестерова Анна Александровна – председа-тель Российской части Альянса БРИКС, председатель совета директоров Global Rus Trade; Ви-сенте Барриентос – президент Делового совета БРИКС; канди-дат наук по гендерным исследо-ваниям и политики равенства, 

Женщина
10-11 ОктЯбрЯ 2023 гОда в мОскОвскОм дОме нациОнальнОстей 
прОшел II междунарОдный фОрум «женщина третьегО тысЯче-
летиЯ», ОрганизОванный интернациОнальным сОюзОм женщин 
(исж). в рамках фОрума сОстОЯлись следующие мерОприЯтиЯ: 
пленарнОе заседание, стратегические и экспертные сессии, дискус-
сиОнные плОщадки, заседание междунарОднОгО дискуссиОннОгО 
клуба «VISION 3000», презентациЯ региОнОв рОссии и зарубежных 
стран, делОвые встречи, Обсуждение актуальных сОциальных, куль-
турных, межнациОнальных и экОнОмических прОблем, вОлнующих 
рОссийскОе и междунарОднОе делОвОе женскОе сООбществО.

Форум

В
третьего тысячелетия

специалист по женскому, семей-ному и гендерному праву Зай-наб Растгарпанах – член анали- тического центра Организации по культуре и исламским связям, член совета директоров Анали-

Ольга Яковлева



 17

тического центра общественной культуры и семьи Министерства культуры и исламской ориен-тации ИРИ, член совета дирек-торов Неправительственной организации активных женщин Ирана (HINA); Селия Домициано Дантас Монтэнэгро – генераль-ный директор по социальному предпринимательству, Aliança Bayeux Franco Brasileira; Новико-ва Инна Семеновна – генераль-ный директор, главный редак-тор интернет-медиахолдинга «Правда.Ру».

Секцию «Женское движение и современный мир» вела пре-зидент Интернационального союза женщин Амирова Альфия Равильевна. В рамках форума состоялось пленарное заседание по теме: «Женское движение и современ-ный мир», в котором приняла участие Уполномоченный по правам человека в городе Мо-скве Татьяна Потяева.Московский омбудсмен при-ветствовала участников из регионов и зарубежных стран. 

Татьяна Александровна, ин-формируя о компетенциях института Уполномоченного, сказала, что функции омбуд-смена и его аппарата объемные и включают практически все вопросы, которые нас сопро-вождают на протяжении всей жизни. Омбудсмен подчеркнула значимость и эффективность активности женщин в современ-ном мире и их особой миссии в третьем тысячелетии. Проис-ходят новые вызовы, в их числе и новый конфликт в Израиле и Палестине, все это дополнитель-ной ответственностью сегодня ложится на женские плечи, ибо именно женщины несут осо-бую ответственность за наше будущее. Об активной позиции женщин говорит и тот факт, что к Уполномоченному обращают-

ИМЕННО ТАКОЙ ФОРМАТ ПОЗВОЛИТ НАМ 
ОБМЕНЯТЬСЯ ОПЫТОМ, ПЕРЕДОВЫМИ 
ПРАКТИКАМИ И ЕЩЕ РАЗ СДЕЛАТЬ АКЦЕНТ НА 
РОЛИ ЖЕНЩИН В СОВРЕМЕННОМ БИЗНЕСЕ И 
МИРЕ В ЦЕЛОМ
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ся в большинстве своем именно женщины – их более 80 процен-тов от всех обратившихся. Что волнует женщин, какие вопросы они ставят перед Уполномочен-ным? Это темы образования, занятости, здорового образа жизни и в целом все проблемы, с которыми сталкиваются жен-щины в повседневной ситуации. Среди наиболее острых проблем – это низкая заработная плата, которая сегодня, к сожалению, все еще ниже, чем у мужчин; уровень образования, который позволит работать в высоко- оплачиваемых отраслях, по-скольку сейчас преимуществен-

но женщины заняты в социаль-ной сфере. С этим связана тема получения достойного образова-ния, которое позволит занимать соответствующие должности. Среди приоритетных тем – со-хранение женского здоровья и формирование здорового образа жизни. В этой сфере Уполномо-ченный активно работает с Де-партаментом здравоохранения города Москвы, участвует во всех мероприятиях, касающихся здоровья и профилактики тяже-лых заболеваний.Далее Уполномоченный под-черкнула, что женщина – прежде всего мать. В Москве увеличива-

ется количество многодетных семей, и задача омбудсмена под-держать их в социальном плане, помочь в случае необходимости защитить свои социальные права. В этих целях происходит взаимодействие со многими общественными организациями, представляющими интересы многодетных семей, вырабаты-ваются совместные предложения по совершенствованию зако-нодательной сферы, многие из которых учтены в действующих нормативных правовых актах.В завершение выступления Уполномоченный пожелала участникам форума успехов и 

Форум
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сказала: «Женщина – это «мяг-кая сила», но если она выстроит конкретные цели, то ее ничто не остановит в их достижении. В этом наша сила и наша позиция, и мы ее будем придерживаться».С приветственным словом выступила Уполномоченный по защите прав предпринимателей в городе Москве Минеева Татья-на Вадимовна:– Уважаемые коллеги! Рада приветствовать всех на 2-м Международном форуме «Жен-щина третьего тысячелетия», в рамках пленарной сессии «Жен-ское движение и современный мир». Сегодня нас принимает гостеприимная площадка сто-личного Дома национальностей (и, на мой взгляд, в современ-ных реалиях это более чем символично), а проходит наше мероприятие при поддержке Правительства Москвы. Отдельная благодарность организатору события, Интер-национальному союзу женщин, которому на два ближайших дня удалось сплотить женщин-ли-деров не только со всей нашей страны, но и из дружественного зарубежья. Именно такой фор-мат позволит нам обменяться опытом, передовыми практи-ками и еще раз сделать акцент на роли женщин в современном бизнесе и мире в целом. Представительницы органов федеральной и региональной власти, разных отраслей МСП, топ-менеджеры, блогеры, единомышленницы из женских сообществ смогут в неформаль-ной обстановке обсудить нашу сплоченность, взаимодействие и сотрудничество. И особенно приятно, что на 

этой площадке мы сегодня работаем вместе с коллегами из Аппарата Уполномоченного по правам человека в РФ и пред-ставительницами сразу четырех стран мира (Испания, Бразилия, Иран, Восточная Африка), на-шими уважаемыми подругами по Женскому деловому альянсу БРИКС, с которыми команду Уполномоченного по защите бизнеса столицы России свя-зывает давнее плодотворное сотрудничество и множество 

совместных проектов и бизнес-миссий. Валентина Ивановна Мат-виенко задала нашей стране важнейший импульс «эры мяг-кой силы». И о том, что Россия уверенно держит вектор в этом направлении, говорят цифры и факты. Так, по оценке Минэкономраз-вития России, из 6,1 миллиона субъектов малого и среднего предпринимательства в нашей стране женщины возглавляют 
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примерно треть. Порядка 63% высококвалифицированных специалистов-россиян – это женщины. Они стоят у руля 45% компаний, а доля женщин среди самозанятых – 43%. Согласно одному из исследо-ваний, за последние три года общее число женщин-предпри-нимательниц в самых разных сферах увеличилось на 22%. «Все чаще предприятия, ко-торыми руководят женщины, выходят и на уровень междуна-родной торговли», – это слова заместителя министра экономи-ческого развития нашей страны Татьяны Илюшниковой. При этом почти 400 тысяч из 908 тысяч субъектов бизнеса в Москве (предприниматели и первые лица компаний) – жен-щины, а в Экосистеме бизнес-

омбудсмена столицы женщин треть. И все они – бизнес-леди с проактивной позицией: по-зитивные, патриотично настро-енные, созидающие, которым с одинаковым успехом удается совмещать карьеру и семью. Женское предприниматель-ство сегодня с полным правом можно назвать двигателем МСП: наши девушки заявляют о себе в самых передовых от-раслях – айти и телемедицина, франчайзинг и киберспорт, они развивают маркетплейсы, про-фобразование и многое другое. Для того чтобы быть с ними на одной волне, оперативно помо-гать бизнес-леди решать и даже предотвращать все возмож-ные проблемы, я в свое время приняла приглашение возгла-вить региональное отделение 

«Женщин бизнеса». «Женщины бизнеса» – это общероссийская общественная организация под руководством председателя Рос-сийско-Арабского делового со-вета Татьяны Гвилава, и сегодня ее отделения есть уже в 53-х регионах страны. В московском отделении «Женщин бизнеса» сегодня свыше 100 предприни-мательниц, и число это растет с каждым днем. В начале 2023 года наше отделение офици-ально было признано самым эффективным в стране. Именно в штаб-квартире «Женщин биз-неса» расширенным составом мы обсуждали Национальную стратегию действий в интересах женщин на 2023-2030-е годы. Она была утверждена премьер-министром Михаилом Мишусти-ным, а основой документа стало 

Форум
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равноправие женщин и мужчин в самых разных сферах жизни, по-вышение политической активно-сти и экономической независи-мости и профилактика женского неблагополучия. В нее мы смог-ли внести одни из самых акту-альных разработок Экосистемы бизнес-омбудсмена Москвы – по гуманизации уголовного законо-дательства в адрес беременных и мам с детьми, и целый комплекс предложений в итоге был на-правлен в Министерство труда и соцзащиты РФ.Говоря про «международный аспект» женского предприни-мательства, стоит отметить, что целый ряд экспертов Экосисте-мы Уполномоченного в условиях экономической турбулентности, когда у предпринимателей рва-лись налаженные связи с пар-тнерами и поставщиками из-за рубежа, когда грубо нарушались их права, направили свои силы на помощь нашим соотечествен-никам и соотечественницам за границей. В частности, одна из наших общественных приемных полностью сконцентрировалась на поддержке российских пред-принимателей и инвесторов за рубежом. Отдельной строкой здесь стоя́т помощь и поддержка предпри-нимателей в поиске партнеров в дружественных странах. В том числе для этих целей организу-ются многочисленные – «жен-ские» и не только – бизнес-мис-сии. В качестве примера приведу Всемирный женский саммит в Абу-Даби – мы посетили его в составе делегации из 50-ти жен-щин-лидеров бизнес-сообществ Москвы.  С коллегами из Депар-тамента внешнеэкономических 

и международных связей Прави-тельства Москвы мы побывали в ряде дружественных стран. Из недавнего – встреча дело-вых кругов России и Таиланда в Бангкоке, командировки с командой Уполномоченного при Президенте по защите прав бизнеса Бориса Титова. Мас-штабной российской делегацией мы посетили Кубу. А наше со-дружество с Женским деловым альянсом БРИКС воплотилось в бизнес-миссии в Пекин, на «Женский лидерский форум БРИКС», в ЮАР, на Деловой фо-рум стран БРИКС. Что особенно важно: каждая такая бизнес-миссия – это но-вые соглашения о сотрудниче-стве, «точки входа» российского бизнеса в зарубежные страны, переговоры би-ту-би и контрак-ты, которые заключаются почти сразу же, интерес со стороны инвесторов и т.д. Кроме того, поддерживать и укреплять женский бизнес вме-сте с единомышленницами мы продолжаем и в сердце России, в Москве: вместе с Агентством креативных индустрий защища-ем интересы творческой сферы 

столицы, а это почти 120 тысяч предпринимателей, в нее во-влечены полмиллиона человек, и очевидно, что среди них много прекрасных женщин. Также поддержке российских дизайне-ров, изготовителей аксессуаров, входу наших производителей одежды в ТЦ (где образовались пустые ниши, когда ушел бизнес из недружественных стран) спо-собствует Комитет индустрии моды при Уполномоченном. Еще раз благодарю как орга-низаторов 2-го Международного форума «Женщина третьего ты-сячелетия», так и участниц нашей сессии о женском движении в современном мире. А закончить свое выступление хочу немного перефразированной цитатой из известного и любимого в России фильма «Брат». Его герои были убеждены, что сила – в правде, но, как показывает практика, кроме правды, наша сила и сила бизне-са в частности – в сплоченности, единстве, разумном компромиссе и диалоге, содружестве и сотруд-ничестве. А это и есть то самое торжество «эры мягкой силы», о котором мы говорим сегодня! Благодарю за внимание!
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эр Москвы Сергей Собянин на-правил участникам конференции приветствие, которое зачитал министр Правительства Москвы, руководитель Департамента труда и социальной защиты на-селения города Москвы Евгений Стружак.Открывая заседание, Уполно-моченный по правам человека в городе Москве Татьяна Потяева отметила, что тема конференции имеет и патриотическое, и боль-шое социальное звучание. Кроме того, она крайне актуальна: сегодня каждый регион Россий-ской Федерации работает над совершенствованием мер под-держки участников специальной военной операции и членов их семей.Татьяна Потяева сообщила, что с начала СВО в Аппарат Уполно-моченного поступило более 1600 обращений от участников СВО 

Сегодня нет более важной темы, чем

наша победа
Необходимо установить взаимодействие между всеми звеньями российского социума

26 ОктЯбрЯ 2023 гОда в ситуациОннОм центре правительства 
мОсквы в вОзнесенскОм переулке прОшла межрегиОнальнаЯ 
иннОвациОннО-практическаЯ кОнференциЯ «сОвременные пОдхОды 
кОмплекснОй сОциальнОй пОддержки и реабилитациОннОй пОмОщи 
участникам свО и их семьЯм, направленных на защиту прав и пО-
вышение качества жизни». в ней принЯли участие представители 
закОнОдательнОй и испОлнительнОй власти рОссийскОй феде-
рации и ее субъектОв, различных министерств и ведОмств, феде-
ральные и региОнальные упОлнОмОченные пО правам челОвека и пО 
правам ребенка, представители гОсударственных и некОммерческих 
фОндОв, Общественные деЯтели. предлагаем вашему вниманию От-
четный репОртаж О кОнференции.

Конференция

М

Ольга Яковлева
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и их семей. Темы обращений со-вершенно разные: они касаются и непосредственно прохождения военной службы, и уставных от-ношений, и обеспечения меди-каментами и обмундированием, и положенными выплатами, и частичной мобилизации, и других аспектов. Самое большое количество обращений связано с работой военкоматов, меди-цинским освидетельствованием, годностью к службе, а также во-просами от многодетных семей и семей, где есть дети-инвалиды. Сейчас много обращений по-ступает по вопросам лечения и реабилитации военнослужащих, по предоставлению отпусков. По этим вопросам Уполномоченный предметно работает с колле-гами в Министерстве обороны РФ, с московским военкомом, медицинскими и социальными службами города.Омбудсмен также рассказала, 

что Уполномоченный тесно со-трудничает с центром «Мосво-лонтер»: члены Общественного экспертного и Молодежного экспертного советов активно работают на площадке «Мосво-лонтера», помогая, в частности, в сборе гуманитарной помощи и обеспечении техническими сред-ствами реабилитации.Активно сотрудничает столич-ный Уполномоченный и с Еди-ным центром социальной под-держки участников специальной военной операции и членов их семей. В частности, проводятся выездные мобильные приемы, где оказывается помощь людям, которые туда приходят по самым сложным вопросам.Местом для проведения кон-ференции был выбран Ситуа-ционный центр Правительства Москвы, где собраны все инно-вационные технологии послед-него времени, которые будут 

интересны уполномоченным из субъектов РФ. Татьяна Потяева подчеркнула, что для нее было очень важно показать опыт и до-стижения Москвы. Вместе с тем и сами регионы сегодня активно развиваются и движутся вперед. Например, в ходе посещения Ре-спублики Татарстан столичный омбудсмен почерпнула много новых идей, которые намерева-ется использовать в дальнейшей своей работе.Уполномоченный по правам человека в Российской Федера-ции Т.Н. Москалькова, сообщила, что в настоящее время нет более важной темы, чем победа в СВО. Непростые вызовы, с которыми сейчас столкнулась Россия, она назвала «локомотивом на пути к новому мироустройству – откры-тому, справедливому, равноправ-ному, многополярному», что, по ее мнению, возлагает на каждого немалую ответственность. Глав-ным делом, отметила Татьяна Николаевна, становится сопере-живание и помощь участникам военной операции и членам их семей, чем Аппарат уполно-моченного по правам активно занимается с февраля 2022 года. 

ГЛАВНЫМ ДЕЛОМ СТАНОВИТСЯ 
СОПЕРЕЖИВАНИЕ И ПОМОЩЬ УЧАСТНИКАМ 
СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ И ЧЛЕНАМ 
ИХ СЕМЕЙ
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Расширяется и оптимизируется система, позволяющая гражда-нам обращаться за помощью к уполномоченным, в частности была открыта интернет-прием-ная и создана мобильная группа реагирования, преобразованная затем в структурное подраз-деление аппарата. Кроме того, Аппарат уполномоченного по правам заключил соглашение с фондом «Защитники Отечества» и рядом волонтерских организа-ций, помогающих семьям участ-ников СВО. При этом российский омбудсмен подчеркнула, что возникающие проблемы могут быть решены только при ком-плексном подходе к ним. Отдель-но она отметила установление прочных связей между Аппара-том уполномоченного по пра-вам человека с Министерством обороны РФ, поскольку немалая часть обращений, требующих вмешательства уполномоченно-го, связана с обменом пленных военнослужащих, поиском без вести пропавших, возвращением тел погибших для достойного захоронения их на родине и т.п. Кроме того, важнейшим стало взаимодействие с региональ-ными властями, в частности для того, чтобы о поступившем 
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обращении подобного рода как можно быстрее стало известно в регионе, где проживает семья участника СВО. Татьяна Москаль-кова назвала подобное сотруд-ничество синергией, уже прино-сящей заметные плоды. Многие руководители субъектов Федера-ции направляют своих предста-вителей непосредственно в зону СВО для того, чтобы оперативно получать информацию именно о социальных нуждах и возникаю-щих проблемах. Уполномоченный по правам человека в РФ назвала основные социальные темы обращений в ее аппарат и те вопросы, которые требуют разрешения в первую очередь. Так, от мобилизованных и членов их семей с 24 февраля 2022 года поступило 5746 обра-щений. Они касались:• выплат военнослужащим, отправляемым в зону СВО, по линии Министерства обороны;• выплат мобилизованным во-еннослужащим региональными органами власти;• выплат членам семей моби-лизованных региональными социальными органами;• назначения пенсий и льгот семьям участников СВО;• оказания социальной по-

мощи семьям участников СВО, попавшим в трудную жизненную ситуацию;• проведения военно-врачеб-ных комиссий (ВВК).Так, нередко поступают обра-щения, связанные с несвоевре-менными выплатами за ранения, подчеркнула омбудсмен. В ре-зультате Министерство обороны изменило систему этих выплат – сегодня для их получения до-статочно представить справку о ранении. Кроме того, в настоящее время увеличивается количество обращений, связанных с увольне-нием с военной службы. Напри-мер, человека мобилизовали пра-вомерно, но за время его службы в СВО изменились его семейные обстоятельства (скажем, родился четвертый ребенок или тяжело заболела жена). Военнослужа-щий оказывается единственным кормильцем, а оснований для увольнения его по новым семей-ным обстоятельствам сейчас не существует. Поэтому Уполномо-ченный по правам человека в РФ выразила надежду, что участники конференции выработают об-ращение к президенту страны и органам власти о внесения соот-ветствующих изменений в зако-нодательство. Т.Н. Москалькова обратила внимание на вопрос об отпусках участникам СВО. Она пояснила, что необходимо найти дифференцированные подходы к этой проблеме, чтобы и указ Министерства обороны, и призыв президента РФ были выполне-ны. В отдельный комплекс она выделила проблемы участников ЧВК: по прохождению ими воен-но-врачебной комиссии, выдаче им удостоверений участников боевых действий. Сегодня, за-
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явила федеральный омбудсмен, функцию помощи таким людям в получении удостоверений взял на себя Национальный центр обороны, и проблема оказалась снята, ведь свидетельство участ-ника боевых действий (БД) – главный документ для решения любых социальных вопросов и получения выплат и льгот.Отдельно Татьяна Николаевна коснулась образовательных во-просов. В прошлом году, напом-нила она, для детей участников СВО была установлена льгота при поступлении на бюджетные места в высшие учебные заве-дения. Однако сами участники СВО такой возможности тогда не получили. После обращения в Госдуму этот вопрос был разре-шен: в законодательство внесена соответствующая поправка. Она также затронула тему рассле-дования преступлений против детей со стороны украинских нацистов. Очень важно, сказала омбудсмен, чтобы фиксировался каждый такой случай – для рас-смотрения его общественным трибуналом (который, хотелось бы надеяться, в перспективе по-

лучит статус международного) и адекватной, объективной оценки. Татьяна Николаевна рассказала о налаживании диалога с укра-инскими и международными органами защиты прав человека и Международным Красным Кре-стом по вопросам, связанным с положением российских пленных. В завершение своего доклада Т.Н. Москалькова заявила о не-обходимости установить взаимо-действие между всеми звеньями российского социума: органами государственной власти, членами гражданского общества, уполно-моченными по правам человека и по правам ребенка разных уров-ней и депутатским корпусом.

Заместитель председателя Государственной думы РФ А.Ю. Кузнецова заявила, что со-бравшихся экспертов, давно знакомых и работающих друг с другом, новые вызовы жизни сегодня объединили с новой силой. Вице-спикер ГД поблаго-дарила организаторов – Прави-тельство Москвы – за систему помощи и поддержки участников СВО и членов их семей, которая в настоящее время выстроена в столице. «Нынешняя конферен-ция, – сказала она, – важна для того, чтобы обогатить каждого из нас практиками поддержки и помощи, которые сложились на основе региональных решений и местной специфики и с учетом передового опыта Москвы». Та-кую поддержку и защиту удается организовать на основе тесного взаимодействия с профильными ведомствами, фондом «Защитни-ки Отечества», общественными организациями, экспертами, уполномоченными по правам человека и по правам ребенка в РФ. В Государственной думе с этой целью созданы специаль-ные рабочие группы: по СВО и по реализации основных задач обеспечения военнослужащих средствами реабилитации. С на-
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чала СВО, сообщила Кузнецова, Государственная дума приняла 70 законов в защиту прав во-еннослужащих, 12 законов были инициированы специальной рабочей группой для установле-ния различных льгот и гарантий участникам СВО и защиты чле-нов их семей. Заместитель председателя ГД рассказала о разработке стан-дарта помощи участникам СВО, включающей в себя около 20 различных мер социальной под-держки, особо выделив наиболее востребованные и необходимые населению. Этот стандарт по-мощи, по словам вице-спикера, сейчас реализуют в основном около 50 субъектов Федерации. Однако, добавила она, требуется расширение и масштабирова-ние данного опыта социальной 
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поддержки на всю страну, чтобы реализовать справедливое и рав-ноправное распределение льгот. Для этого нужно определить, что мешает в том или ином регио-не оказывать эту поддержку в полном объеме. С другой сторо-ны, подчеркнула Анна Юрьевна, некоторые субъекты РФ, напро-тив, реализуют более широкий спектр помощи. Поэтому не-которые из предложенных мер можно было бы впоследствии распространять и на другие категории семей, нуждающихся 

в социальной защите. Так, она сообщила, что в Ульяновской области, Республике Марий-Эл, а также с недавних пор в Пен-зенской области по инициативе региональной администрации предоставляются услуги соци-альных нянь по кратковремен-ному присмотру за детьми. При этом профессиональных нянь обучают по специальным стан-дартам. Эта услуга, заявила А.Ю. Кузнецова, весьма востребована многими семьями, особенно если детей в них несколько. Другая 

ОДНА ИЗ ВАЖНЕЙШИХ ПРОБЛЕМ – 
ПРОВЕДЕНИЕ ВВК ДЛЯ БОЙЦОВ ИЗ ДНР И 
ЛНР, УЧАСТВОВАВШИХ В СВО ДО ВХОЖДЕНИЯ 
РЕСПУБЛИК В СОСТАВ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ
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мера поддержки, которую, по мнению вице-спикера, следует масштабировать на всю Россию, – так называемый «социальный паспорт», поскольку это миними-зирует бюрократическую воло-киту при получении гражданам положенных им гарантии, льгот и выплат. Компьютеризация «со-циального паспорта» позволяет маршрутизировать конкретные запросы и обращения непосред-ственно в ответственные ведом-ства на территории конкретного субъекта РФ. Заместитель председателя Госдумы особо остановилась на необходимости информирова-ния участников СВО и членов их семей о положенных им льготах и пособиях и расширении таких возможностей. По ее мнению, начинать этот процесс нужно с госпиталей, поскольку юридиче-ское сопровождение военнослу-жащих необходимо еще в период их нахождения на лечении. Предметом пристального внимания стала также комплекс-ная реабилитация раненых и увечных воинов, причем решать эту проблему предложено было сразу в трех направлениях. Во-первых, для полноценной реабилитации, как отметила 

А.Ю. Кузнецова, необходима сво-евременная и возможно более полная медицинская помощь. Во-вторых, требуется достаточ-ное обеспечение участников СВО всеми современными средства-ми реабилитации. И, в-третьих, крайне важно обеспечение гарантий дальнейшей социали-зации участников боевых дей-ствий. Анна Кузнецова подчеркну-ла необходимость разработки стратегии обеспечения участ-ников СВО инновационными средствами реабилитации, создание экспертных площадок для ускорения доступа изобре-тений на российский рынок. Эти предложения, добавила она, уже прорабатываются и под-держаны правительством. Анна Юрьевна отметила постоянно возрастающую потребность в специалистах-реабилитологах, современных тренажерах, новых программах и подходах и сооб-щила, что эти проблемы депу-таты ГД постарались отразить в проекте закона о комплексной реабилитации, который должен в ближайшее время проходить уже второе чтение. Кроме того, А.Ю. Кузнецова уделила вни-мание вопросам реабилитации 

спорта, взаимодействие с Пара-лимпийским комитетом. Кроме того, депутат отметила необхо-димость распространения опыта Москвы в создании инклюзив-ных уличных спортплощадок на все регионы.Отдельно вице-спикер под-черкнула, что в дальнейшем развитии и совершенствовании нуждаются направления психо-логической и юридической помо-щи участникам СВО, в том числе в плане помощи в преодолении последствий ПТСР, а также обе-спечения гарантий трудоустрой-ства с учетом возможностей здо-ровья лиц, вернувшихся из зоны СВО. Необходимо, заявила она, чтобы военнослужащие, став-шие инвалидами, еще в процессе реабилитации, представляли себе, где и в каком качестве они будут работать в будущем. Этот вопрос, мнению А.Ю. Кузнецовой, непосредственно смыкается с вопросом об образовании участ-ников СВО и может быть решен, в частности, силами одного из московских вузов, специализи-рующегося на обучении лиц с инвалидностью, где увечные во-ины могли бы не только прохо-дить обучение, но и продолжать научный рост путем подготовки диссертаций. Последним в спи-ске вопросов реабилитации Анна Юрьевна назвала необходимость скорейшего приспособления городской среды и жилых домов для военнослужащих – инвали-дов СВО.Руководитель Департамента труда и социальной защиты населения города Москвы Е.П. Стружак рассказал о помощи семьям участников СВО и про-грамме «Пять шагов к обычной 
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жизни». «Пять шагов» были разработаны в руководимом им ведомстве для возвращающихся из зоны боевых действий. Ми-нистр столичного правительства отметил, что для реализации поставленной мэром задачи – окружить заботой членов семей участников СВО, оставшихся в Москве, – был открыт Центр поддержки семей военнослужа-щих. Затем началась разработка маршрутизации помощи самим участникам СВО – через попытку ответить на вопрос: «Что нужно человеку, вернувшемуся домой с фронта?» Первые ответы прихо-дилось искать почти интуитив-но, признался Евгений Петро-вич. Основная потребность, по мнению создателей программы, – вновь стать обыкновенным обывателем, простым жителем города, раствориться в житей-ских заботах. Так и появились «Пять шагов к обычной жизни». Для реализации этой програм-мы потребовалось привлечь не только силы Департамента труда и соцзащиты, подчеркнул Е.П. Стружак, но и большую команду единомышленников из других министерств, профильных ве-домств и общественных органи-заций, в том числе специалистов 

из Аппарата уполномоченного по правам человека. Первый «шаг» – решить вопро-сы, которые есть у бойца и его се-мьи, второй – разобраться с про-блемами со здоровьем и оценить психоэмоциональное состояние участника СВО, потому что рано или поздно он может столкнуть-ся с посттравматическим синдро-мом. Следующий шаг касается индивидуальной программы реа-билитации, подбора технических средств для активного образа жизни. Одновременно ставиться задача адаптировать квартиру и дом. Четвертый шаг –  помочь человеку с работой. Последний шаг: сделать так, чтобы участник СВО мог самореализоваться и со-циализироваться. 

Создание программы «Пять ша-гов» в сочетании с организацией фонда «Защитники Отечества», по заявлению главы Департа-мента труда и социальной за-щиты населения города Москвы, позволяет максимально быстро и эффективно решать самые раз-нообразные проблемы участни-ков СВО и членов их семей, в том числе благодаря связи и коорди-нации работы с регионами. Член Комитета Совета Феде-рации по социальной политике Юлия Лазуткина отметила, что вопросы социализации раненых и получивших увечья в ходе вы-полнения боевых задач требуют постоянного контроля со сторо-ны законодателей, разработки требований по комплексной реабилитации, которая включает в себя набор конкретных мер по обеспечению средствами про-тезирования, медико-социальное сопровождение, психологиче-скую и юридическую помощь. Не менее важна социальная адап-тация к условиям гражданской жизни, а именно содействие в переподготовке и трудоустрой-стве. В частности, она подчеркнула, что получившие инвалидность 
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для участников СВО и жителей новых территорий РФ. По иници-ативе председателя столичного парламента Алексей Шапошни-кова в Московской городской думе организован пункт сбора гуманитарной помощи «Москва помогает».Военный комиссар города Москвы М.А. Локтев рассказал о деятельности военных комисса-риатов столицы по реализации прав участников СВО и членов их семей, а также членов семей по-гибших на социальные гарантии. Он подчеркнул первостепенную важность тесного взаимодей-ствия военных комиссариатов с органами власти на местах. Через 

ветераны нуждаются в особом подходе, реабилитация каждого инвалида СВО должна проходить по плану медицинского восста-новления, чтобы помочь постра-давшему в ходе СВО бесплатно получить нужные технические средства, вернуться к жизни и работе.Затем заместитель предсе-дателя Мосгордумы С.В. Орлов отметил, что городские власти проводят огромную работу по поддержке москвичей-участни-ков СВО: «Это принципиальная позиция Мэра Москвы Сергея Собянина. Естественно, что эта позиция поддерживается и Московской городской думой, которая в этом году приняла несколько важных законопроек-тов, связанных именно с соци-альной поддержкой участников специальной военной операции и членов их семей». Помимо адресной работы с участниками специальной военной операции и членов их семей, Мосгордума участвует в программах по сбору гуманитарной помощи, средств и необходимых вещей, обору-дования, продуктов питания 

военкомат военнослужащий и отбывает в зону СВО, и возвра-щается из нее. Именно военный комиссар лучше всего понимает нужды вернувшегося бойца, в частности потому, что окопный быт обладает высочайшей степе-нью психологической нагрузки. Таким образом, военком стано-вится ценным посредником меж-ду участником боевых действий и властью, перенаправляя бойца туда, где его конкретную пробле-му смогут разрешить наилучшим образом. В этой связи, отметил М.А. Локтев, нельзя переоценить создание Единого центра помо-щи и поддержки участников СВО и членов их семей в столице по инициативе мэра города. Особо он выделил проблемы возвращающихся с фронта – добровольцев, у которых окон-чился контракт, и демобилизо-ванных по состоянию здоровья. Важнейшая задача – социализи-ровать их, найти им работу, ме-сто в мирной жизни, заявил М.А. Локтев. В частности, в штат во-енкомата Москвы, по его словам, было принято более 40 военнос-лужащих, получивших тяжелые ранения и увечья. Однако таким образом они были оставлены в вооруженных силах, что дает им 
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возможность дослужить до во-енной пенсии. В их успешной ре-абилитации оказывает большое содействие Москомспорт. Как сообщил Максим Александрович, в перспективе эти бойцы долж-ны образовать общегородскую команду по слеш-хоккею. «Совер-шенно необходимо, – пояснил он, – трудоустроить таких людей и дать им понять, что они никакие не “люди с ограниченными воз-можностями”, а активные и по-лезные члены общества, члены нашего военного коллектива, с которыми мы все в одной упряж-ке. Тем более все это достаточно молодые ребята». Заместитель председателя Комитета общественных связей и молодежной политики столи-цы Елена Паршина рассказала о результатах работы штабов гуманитарной помощи «Москва помогает». Елена Владимиров-на отметила, что в российском обществе всегда существовал запрос на доброту и добрые дела, но именно сегодня, во время про-ведения СВО, эта тема становит-ся объединяющей и консолиди-рующей все слои населения. Об этом говорят и цифры: в настоя-щее время в Москве насчитыва-ется 1 млн 150 тыс. волонтеров 

против совсем недавних 550 тыс. Большинство из них сотруднича-ет с главным профильным цен-тром столицы «Мосволонтер». Каждый день москвичи приносят в штабы продукты длительно-го хранения, различные вещи первой необходимости, детское питание, одежду и многое дру-гое. К проекту присоединилась Мосгордума, а также Московская епархия и Университет науки и технологий МИССИС. Замести-тель председателя Комитета Общественных связей подчер-кнула, что главная ценность проекта «Москва помогает» в том, что это не просто пункты сбора гуманитарной помощи, а целая, как она выразилась, «история про добро, про добрые дела, сплоченность и вовлечен-ность наших жителей». Приори-тетным направлением работы, как сказала чиновник, является в данном случае помощь новым территориям России. Она так-же привела пример вхождения «Москва помогает» в крупный федеральный проект, организо-ванный совместно Российским народным фронтом и РЖД «По-езд добра», когда силами столич-ных волонтеров в составе такого поезда был собран и отправлен 

целый вагон – 12 т – гумпомощи жителям Донецкой и Луганской народных республик. При этом отдельной строкой идет помощь детям этих республик, в частно-сти инициатива «Соберем ребен-ка в школу» (собрано 160 тыс. единиц канцелярских товаров и других необходимых для уче-бы вещей); а также поддержка детских школ искусств Донбасса, для чего в школах и колледжах искусств Москвы был организо-ван сбор учебных материалов, музыкальных инструментов, мольбертов, нотных тетрадей. Еще одним важным направлени-ем волонтерской деятельности, как сообщила Е.В. Паршина, яв-ляется работа с Госпиталем им. Бурденко, где проходят лечение и реабилитацию многие раненые военнослужащие. Она также на-помнила о сборе москвичами но-вогодних подарков участникам СВО, организованном в декабре прошлого года в парках и скве-рах Москвы (всего открылось 50 пунктов), где можно было как передать предметы в дар бойцам или жителям новых территорий, так и написать открытку воен-нослужащему СВО. Тогда к акции присоединилось более 8000 москвичей и 40 организаций города; собрано было 150 тыс. подарков и подписано более 12 тыс. открыток.Елена Владимировна подчер-кнула, что одной из важнейших целей, которую ставят перед собой в данном случае москов-ские волонтеры, является фор-мирование самой культуры благотворительности, создание условий для развития системы благотворительности в городе и в стране. Для достижения этого, в 
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частности, активно используют-ся ярмарочные и фестивальные площадки, которые служат своего рода визитной карточкой Москвы и одновременно максимально привлекают внимание людей.О комплексной реабилитации ветеранов СВО рассказал за-меститель председателя Госу-дарственного фонда поддержки участников специальной воен-ной операции «Защитники Оте-чества» С.В. Вылегжанин. Несмо-тря на то что основной группой лиц, которых должен охватывать помощью фонд «Защитники Отечества», являются бывшие военнослужащие, уволенные из вооруженных сил, и семьи погиб-ших, большинство обращений сегодня поступают от действую-щих военнослужащих и членов их семей, которые касаются мер социальной поддержки и денеж-ных выплат, в частности – про-тезирование военнослужащих, ставших инвалидами в резуль-тате ранений в зоне СВО. Фонд имеет средства для обеспечения ветеранов СВО высокофункци-ональными протезами, однако, подчеркнул Сергей Валенти-нович, в законодательстве, к сожалению, не определено по-нятие «высокофункционального 

протеза». Поэтому необходимо как можно скорее внести в закон данное уточнение, чтобы можно было силами «Защитников От-ечества» приобретать для ребят протезы, добавил он. Кроме того, при протезировании, помимо со-стояния здоровья, медицинских показаний (противопоказаний), необходимо учитывать соци-альный статус инвалида, заявил эксперт. Это комплексный по-казатель, включающий возраст, 

необходимость трудовой дея-тельности, состав семьи и т.д. На-конец, необходимо так наладить процесс, чтобы участники СВО не стояли в очереди на протезиро-вание. Очень важно, продолжил С.В. Вылегжанин, в процессе про-тезирования сохранять элемен-ты медицинской реабилитации, поскольку в настоящее время не существует единых стандартов для этого. Разные медучрежде-ния в разных регионах действу-ют по-разному. Поэтому, пояснил он, необходима стандартизация медицинской реабилитации при протезировании в самое ближай-шее время.Третья важнейшая составляю-щая при рассмотрении комплекс-ной реабилитации – психологи-ческая помощь. На сегодняшний день очевидно, что 20–23% бой-цов, вернувшихся из зоны СВО, нуждаются в специализирован-ной психотерапевтической или 
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даже психиатрической помощи. Остальные же 77–80% нуждают-ся в различных видах психоло-гической поддержки – поэтому для целей реабилитации, кроме клинических психологов, нужны психологи семейных отношений, детские и психологи некоторых других специальностей. Сотруд-ники фонда подготовили целый перечень различных ситуаций, нуждающихся во вмешательстве психологов, и разрабатывают требования к ним, поскольку в стране пока еще отсутствует единый закон о психологической помощи. Следующая тема, которой кос-нулся зампред ГФ «Защитники Отечества», – санаторно-курорт-ное лечение, которое, по его мнению, должно обеспечиваться без очереди – по крайней мере, для получивших тяжелые ране-ния. Он обратил особое внима-ние на фактор времени в во-просах реабилитации, который является определяющим – если его упустить, как в протезиро-вании, так и в психологическом плане, человек не сможет вер-нуться к полноценной жизни. Поэтому проблемы лечения и реабилитации участников СВО должны решаться в приори-

тетном порядке, заключил С.В. Вылегжанин. Ю.А. Белехова, руководитель Комитета семей воинов Отече-ства, член СПЧ при президенте Российской Федерации по раз-витию гражданского общества и правам человека, рассказала о деятельности Комитета семей воинов Отечества, направленной на поддержку участников СВО и членов семей и о защите их законных прав. Глава комитета, в частности, отметила, что после образования организации глав-ным сразу же стало налаживание юридической службы, работаю-щей в настоящее время круглосу-точно, без выходных и совершен-но бесплатно. Она подчеркнула, 

что именно Комитет семей во-инов Отечества выступил одним из инициаторов расширения на законодательном уровне круга лиц (участники СВО, члены их семей), в отношении которых оказывается помощь. Также член Совета по развитию гражданско-го общества и правам человека при президенте РФ сообщила, что одни из самых сложных слу-чаев юридического сопровожде-ния, которое оказывают юристы – волонтеры Комитета, – призна-ние бойца погибшим через суд. Для решения этих и ряда других задач Комитет семей воинов Отечества не только привлекает юристов-волонтеров и создал юридическую службу, но и за-ключил соглашение с Ассоциа-цией юристов России: выстра-ивание взаимодействия с этой организацией особенно важно и сложно на новых территориях – поскольку речь зачастую идет не просто о выплатах и социальных льготах, а о жизнях и судьбах пленных и пропавших без вести. «Здесь важно не просто публич-но показать тех, кто наживается на горе, – сказала член СПЧ, – а дать бесплатных юристов, кото-
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рые будут сопровождать семью на всем пути выяснения судь-бы, установления правды». Она также отметила необходимость теснейшего взаимодействия в данном направлении с институ-том уполномоченных по правам, работающих на новых террито-риях. «Очень сложно сразу инте-грироваться в законодательную базу нашей большой страны», – подчеркнула Ю.А. Белехова и призвала к максимальному объ-единению усилий, чтобы все, в любое время, несмотря на любые расстояния, могли быть в кон-такте и помочь друг другу при необходимости. Один из важ-нейших вопросов, затронутых ею в выступлении, стал вопрос о создании домов ветеранов для тех участников СВО, которым некуда возвращаться с войны. При этом Юлия Александровна отметила, что Комитет семей воинов Отечества не подменяет собой функции власти, а служит мостиком между «нуждами с земли» (конкретных людей) и властными органами, поэтому так высоко ценит взаимодей-ствие и слаженность. Отдельно член президентско-

го Совета по правам человека остановилась на «социальном паспорте» семьи, подчеркнув, что это документ чрезвычайно нужный: регионы готовы помо-гать органам федеральной вла-сти, но далеко не всегда знают чем, особенно если речь идет о кадровых военнослужащих или о случаях, когда семья участника СВО проживает в одном регионе, а сам он призывался из другого. И именно федеральный «соци-альный паспорт» семей воен-нослужащих призван стать тем инструментом, который помо-жет урегулировать большинство вопросов социальной поддержки 

и льгот, наладить межрегиональ-ное и межведомственное взаимо-действие по каждому из них. Г.А. Пятых, Уполномоченный по правам ребенка в Белгород-ской области,  отметила, что никакой камень и бетон не сравнится по крепости с силой человеческого духа и искренней дружеской поддержкой. Гали-на Анатольевна отметила, что в тяжелое время проявляются лучшие черты людей – готов-ность сопереживать, действо-вать сообща, оказывая помощь тем, кто в ней нуждается. Она также рассказала, как с первых дней СВО в Белгородской об-ласти с помощью гражданского общества начал формироваться перечень мер поддержки участ-ников СВО и членов их семей: «Решения власти региона при-нимали быстро и также быстро старались их реализовать». Речь идет как о финансовых мерах (единовременные выплаты мобилизованным; выплаты при рождении детей в их семьях, а также в случае ранения или гибели военнослужащего и др.); о предоставлении земельных участков; о предоставлении ле-
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чения или реабилитации. Особой мерой стало принятое совмест-но с представителями бизнеса решение о сохранении средней заработной платы для мобили-зованных, которую на период их участия в СВО получают семьи; а также ежемесячные выплаты на питание каждого полнородного и неполнородного ребенка бойца СВО в возрасте до 18 лет (или до 23 лет, если ребенок учится). Детям военнослужащих также предоставляются бесплатные путевки в дома отдыха. С момента объявления частичной мобили-зации совместными усилиями администрации и Комитета семей воинов Отечества были открыты специальные центры поддержки военнослужащих и их семей – в каждом муниципальном обра-зовании Белгородской области. Матери и жены бойцов СВО полу-чают в таких центрах психологи-ческую и социальную поддержку, человеческое участие, помощь в решении бытовых проблем, в оформлении различных доку-ментов, подчеркнула Г.А. Пятых. Как и в остальных субъектах РФ, продолжила она, в Белгородской области было открыто отделении фонда «Защитники Отечества». Особое внимание уделяется предоставлению внеочередных мест для санаторно-курортного лечения бойцов СВО. Кроме того, учитывая близость региона к театру военных действий, доба-вила омбудсмен, нельзя переоце-нить высокопрофессиональную напряженную работу медиков, спасателей, энергетиков, обеспе-чивающих нормальное функци-онирование тыла – ближайшего тыла СВО.В.Г. Кирпичник, Уполномо-

ченный по правам человека в Костромской области рассказал, что в этом субъекте Федерации с августа 2022 года реализуется комплексная программа сопрово-ждения участников СВО и членов их семей. Областными законами, в частности, предусмотрено бес-платное предоставление семьям военнослужащих в собственность земельных участков, льготы на получение древесины для ин-дивидуального строительства и ремонта жилья, компенсация за газификацию жилища, освобож-дение от уплаты транспортного налога и др. Владимир Григорье-вич сообщил также, что в каждом муниципальном образовании Костромской области созданы межведомственные рабочие группы по взаимодействию с участниками спецоперации и их родными. В Едином центре со-циальной помощи с ноября 2022 года организована деятельность профильного подразделения помощи бойцам СВО и их семьям, действующего по принципу «одного окна». Для каждой семьи формируется индивидуальная программа сопровождения с перечнем востребованных мероприятий адресной помощи и соцподдержки. С особым вни-

манием и совместными усилиями различных ведомств и госфонда «Защитники Отечества», подчер-кнул он, решаются такие вопросы, как погашение задолженности по военной ипотеке семей погибших военнослужащих.Затем В.Г. Кирпичник остано-вился на некоторых системных проблемах, решить которые пока не удается. Это, в частности, касается высокотехнологичной помощи и соответствующих средств реабилитации для участ-ников СВО, получивших на фрон-те тяжелые ранения и увечья. Возможности и специалисты для оказания такой помощи в регио-не есть. Однако пока не урегули-рован вопрос финансирования и не организовано должным образом взаимодействие голов-ного регионального госпиталя и областной клинической больни-цы, которое позволяло бы полу-чать такую помощь в должном объеме всем военнослужащим, нуждающимся в ней. Вторая про-блема – это медико-социальная экспертиза инвалидов, которая, по мнению Уполномоченного, нуждается в законодательной корректировеке. Уполномоченный по правам человека в Луганской Народной 
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Республике В.А. Сердюкова от-метила, что регион, являющийся театром боевых действий, имеет прежде всего логистическую специфику: ни у воинских частей, ни у военно-медицинских уч-реждений нет мест постоянной дислокации, нет стационарных штабов, они постоянно передви-гаются, располагаются то в поле, то в лесу, то в окопе, то в блинда-же… Таким образом, исключена возможность прямой связи с компетентными или заинтере-сованными лицами (например, с командирами подразделений или медрот). Решение любых вопросов сопровождается труд-ностями – действовать можно только по цепочке, через коллег из других регионов, путем на-лаженного взаимодействия. При этом Виктория Александровна подчеркнула, что ни на одно обращение ни в ее аппарат, ни в фонд «Защитники Отечества», ни в Министерство труда и социаль-ной политики и т.д. не следует отказа по причине несоответ-ствия компетенции конкретного ведомства заявленной пробле-ме. К кому бы какая просьба ни поступила – сразу начинаются взаимодействие, согласование, в том числе с другими регионами для того, чтобы помочь наибо-лее эффективно: «Лучше сна-чала принять человека, а затем уже определить, куда передать его обращение, где быстрее и действеннее помогут в каждом случае. Ответ “это не к нам” в нашей работе недопустим, ведь наши защитники и их близкие слишком болезненно это воспри-нимают, начинают чувствовать, что они никому не нужны. А с другой стороны, всегда имеют 

право сказать, что их отец, муж, сын, брат сейчас защищает в том числе каждого из нас, и какая в этом случае разница, в чьей именно компетенции находится решение их проблемы?» – доба-вила она. В.А. Сердюкова выде-лила важнейшие, приоритетные направления своей работы на посту омбудсмена: содействие в вызволении из плена, в том числе составление списков на обмен и возвращение пленных на территорию ЛНР; розыск про-павших без вести и тел погиб-ших. При этом она заявила, что полноценная работа в данном отношении станет возможной только тогда, когда украинская сторона согласиться на нормаль-ное взаимодействие. Свою специ-фику имеет взаимодействие с Министерством труда и социаль-ной политики, особенно в части миграционной службы и широко распространенной на терри-тории республики проблемы с утратой документов в резуль-тате боевых действий, в плену и т.д. – их восстановление требует совместной слаженной работы разных ведомств, сообщила она. Омбудсмен ЛНР коснулась также непростой  проблемы признания военнослужащего погибшим, 

особенно в свете изменения за-конодательства, позволяющего сделать это без наличия тела и не дожидаясь окончания войны. Наряду с указанной членом СПЧ Ю.А. Белиховой проблемой раз-ногласий между родственниками В.А. Сердюкова выделила еще одну, более важную и существен-ную: семьи, в которых военно-служащий будет признан по-гибшим по суду, скорее всего, не смогут получить президентскую выплату за его гибель. Пока, сказала она, еще только созда-ется подобный процессуальный прецедент, идет подготовка к сопровождению в суде данного дела специалистами Аппарата уполномоченного. Но, по ее мне-нию, в ближайшее время вопрос может приобрести массовый ха-рактер, причем во всех субъектах РФ, и обратить на него внимание необходимо уже сейчас.Пленарное заседание конфе-ренции завершилось презентаци-ей, подготовленной Аппаратом уполномоченного по правам человека в городе Москве и со-провождавшейся комментариями Т.А. Потяевой по конкретным делам, связанным с поддержкой участников СВО и обеспечением их прав. 
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иректор Единого центра поддержки участников СВО и членов их семей Ю.А. Матвеева рассказала о системе комплекс-ной поддержки, реализуемой в руководимом ею учреждении: «В каждом конкретном случае мы ориентируемся на человека, обратившегося к нам, на его индивидуальные потребности. Поэтому в первую очередь мы опрашиваем ребят на предмет того, что же им нужно». Основ-ная задача ее и ее сотрудников – сделать так, чтобы создава-емая здесь система помощи имела конкретные результаты и была системой для человека, а не ради самой системы. Что-

Конференция

его права и защита 

Д
в рамках межрегиОнальнОй иннОвациОннО-практическОй кОнфе-
ренции «сОвременные пОдхОды кОмплекснОй сОциальнОй пОддерж-

ки и реабилитациОннОй пОмОщи участникам свО и их семьЯм» в 
единОм центре пОддержки сОстОЯлсЯ круглый стОл, на кОтОрОм 
пОднЯтые ранее ключевые вОпрОсы защиты прав участникОв свО и 
членОв их семей пОлучили дОпОлнительнОе Освещение и Обсужде-
ние. 

Основа – человек,

бы в основе всего оставался человек – его права, его защита и забота о нем. Поэтому она назвала чрезвычайно ценны-ми знания и опыт участников конференции как лиц, знакомых с положением в регионах, с тем, какие потребности испытывают 

участники СВО и члены их семей в разных уголках страны. Ю.А. Матвеева добавила, что единой концепции помощи у центра и его сотрудников нет – существу-ет большое разнообразие под-ходов. С одной стороны, нужна государственность, системность 
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помощи, устойчивое базирова-ние на каких-то регламентах – но, с другой, необходима и гибкость, ведь в центр приходят разные люди. Среди участников специальной военной операции – не только бойцы тех или иных подразделений, но и привлечен-ные гражданские специалисты, и организаторы тех или иных процессов в зоне СВО и на новых территориях, и волонтеры, и др., заявила Юлия Андреевна. И основная задача – для каждого из них найти нужные алгорит-мы помощи, ведь каждый видит то, что с ним происходит, через собственную призму. «Мы гото-

вы делиться опытом со всеми, кто хотел бы его воспринять, – добавила директор, – причем в круглосуточном режиме, ведь страна у нас большая, и во всех регионах есть нуждающиеся в помощи участники СВО. Напри-мер, переговоры с Сахалином о том, как и в каком порядке сопровождать раненого бойца, следующего через Москву на ма-лую родину, требуют полностью перекроить временнóй график».С.А. Мороз, начальник столич-ного УФСИН, подчеркнул чрез-вычайную важность реализуе-мой программы правительства Москвы. «Наверное, впервые 

на таком высоком уровне ор-ганизована забота властей о людях, которые идут защищать страну, защищать государство», – сказал он. Затем он подробнее остановился на организации контрактной службы граждан, находящихся в ведении УФСИН и выразивших желание служить в зоне боевых действий. Отме-тив отличия категорий таких лиц (собственно заключенные, пребывающие в местах лише-ния свободы, и осужденные, чей приговор не предполагает пребывания в местах лишения свободы), он рассказал, что пер-воначально работа по привлече-нию в вооруженные силы велась именно среди второй группы осужденных. «Для обеспечения социальной поддержки таким людям и их семьям они сначала 

ОСНОВНАЯ ЗАДАЧА ЕДИНОГО ЦЕНТРА – ЧТОБЫ 
СОЗДАВАЕМАЯ СИСТЕМА ПОМОЩИ БЫЛА 
СИСТЕМОЙ ДЛЯ ЧЕЛОВЕКА, А НЕ РАДИ САМОЙ 
СИСТЕМЫ
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должны заключить контракт не с Министерством обороны РФ, а с одним из учреждений, под-ведомственных правительству, например автомобильных дорог и т.д., – сообщил С.А. Мороз. – Входя в штат такой органи-зации, они получают полный набор социальных гарантий, по-ложенных по должности, кото-рые за ними и сохраняются при отбытии в зону СВО, несмотря на вывод за штат. За счет этого и осуществляется материальная поддержка их родных – как в плане ежемесячных, регулярных выплат, так и единовременных, например к государственным праздникам. Разумеется, для бойцов это очень важно». Но главным в системе орга-низации службы осужденных в вооруженных силах генерал-майор назвал институт куратор-ства – с каждым таким лицом 
взаимодействуют уполномо-ченные государственные орга-ны, которые контролируют не только прохождение осужден-ным службы, но и все происхо-

дящее с его семьей во время его пребывания на театре военных действий. Кураторство при этом означает готовность в любой момент оказать помощь и под-
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держку членам семьи по любым вопросам, которые могут у них возникнуть: определение детей в школы, детские сады, спортив-ные секции или кружки; полу-чение, переоформление паспор-тов, военных билетов и других документов; решение вопросов по кредитам. Решение этих проблем берет на себя куратор государственного органа, что крайне важно, так как требу-ет множества согласований, сложного межведомственного взаимодействия. Даже пенитен-циарное ведомство и ее сотруд-ники не всегда легко и быстро могут разрешить возникающие трудности – в силу бюрократи-ческих тонкостей, нестыковок в законодательстве и др., – что уж говорить о рядовых гражданах, заметил С.А. Мороз. Сергей Анатольевич затронул и второй, не менее важный и сложный вопрос: поддержка и защита прав участников СВО и членов их семей после воз-вращения с фронта. Одним из наиболее удачных примеров он назвал деятельность Единого центра поддержки. «Я уверен, что необходимо учитывать и 

фиксировать абсолютно всех военнослужащих, возвращаю-щихся из зоны СВО, – добавил руководитель УФСИН города Москвы, – чтобы наилучшим об-разом проводить их социальную адаптацию». Свою мысль он проиллюстри-ровал примером из практики. В настоящее время, рассказал генерал-майор, в одном из мо-сковских СИЗО находится боец ЧВК с непростой биографией. Он был заключенным, отсидел в общей сложности 20 лет и после освобождения из МЛС осознал, что ему некуда идти. Работу 

найти он не мог, да и профессии толком не имел, поэтому после некоторых мытарств поступил на службу в ЧВК «Вагнер». До-стойно воевал под Донецком, за время боевых действий у него значительно поменялось миро-воззрение – очень усилились патриотические настроения: «За страну, за президента, за своих сослуживцев он искренне готов отдать жизнь, и это не слова!» – подчеркнул Сергей Анатолье-вич. И вот, отслужив определен-ный срок и получив отпуск и щедрое денежное довольствие, этот военнослужащий оказался в Москве и во время ужина с друзьями в ресторане предло-жил тост за В.В. Путина. За со-седним столом оказался человек иных взглядов, резко отреагиро-вавший на услышанное, между ним и бойцом ЧВК завязалась драка. В результате «оппози-ционер» оказался в больнице, а «вагнеровец» – в СИЗО, причем искренне уверенный, что «за президента я ему еще мало на-поддал», а главное, продолжаю-щий рваться на фронт, к одно-полчанам, которые гибнут, пока 
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он «прохлаждается в камере», и агитирующий сокамерников тоже идти в СВО. Более того, в камере между ним и одним из его соседей произошел кон-фликт (боец вывесил, а сокамер-ник сорвал портрет президента РФ), приведший «вагнеровца» в карцер. Заключая свое повество-вание, С.А. Мороз заметил, что случай отнюдь не единичный, и уже 47 человек, вернувшихся с театра военных действий, по-пали в следственные изоляторы Москвы. Причем не все они – бывшие заключенные. «Поэтому необходимо как можно скорее и тщательнее оказывать таким людям психологическую под-держку, помогать им вернуться к мирной жизни, обеспечивать социальную адаптацию – а для этого должна быть тщательно организована система учета таких лиц и продумана систе-ма разъяснительной работы с ними. Иначе они вновь будут совершать преступления, при-чинять кому-то горе, ущерб, а 

сами при этом окажутся в МЛС, – добавил он. – Такая опасность существует, в том числе по той причине, что не все бойцы, вер-нувшиеся из зоны СВО, обраща-ются в Единый центр, оставаясь тем самым в «серой зоне» – о них может быть ничего не извест-но до тех пор, пока не случится беда». Резюмируя выступление Сер-

гея Анатольевича, ведущая кон-ференции московский Уполно-моченный по правам человека Т.А. Потяева, сама принимающая большое участие в судьбе уго-дившего в СИЗО «вагнеровца», подчеркнула, что одной из силь-ных сторон работы столичного Единого центра является имен-но психологическая и психоте-рапевтическая служба.

Конференция
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ЮРИДИЧЕСКИЙ 
ПРАКТИКУМ

«Криминальные курьеры»Анализ уголовных дел, связанных с дистанционным хищением денежных средств граждан, показал, что для незаконного получения денег организаторы преступных схем привлекают соучастников, которых используют в качестве курьеров. Объявления о таком криминальном заработке зачастую размещаются в закрытых группах в социальных сетях.Как распознать, что вас вовлекают в преступную дея-тельностьЕсли «работодатель»:– предлагает заработать крупную сумму денег, выпол-нив относительно простую задачу: забрать вещи либо денежные средства у граждан преимущественно пожи-лого возраста, предать их другим лицам либо перевести на определенные счета (электронные кошельки); зара-боток – процент от полученной суммы;– руководит действиями «курьера» по телефону с по-мощью звонков и сообщений;– требует отчитываться ему о каждом действии и ме-сте своего нахождения в режиме реального времени; это необходимо для того, чтобы организаторы мошенниче-ской схемы выглядели убедительно, сообщая информа-цию потерпевшему;– дает четкие инструкции о мерах конспирации, в том числе рекомендует надевать очки и медицинскую маску, кепку и капюшон, избегать камер городского видеона-блюдения, вызывать такси с номера телефона, оформ-ленного на иное лицо, пользоваться разными транспорт-ными компаниями-агрегаторами и т.д.; как правило, это не помогает злоумышленникам скрыться и избежать уголовной ответственности;– дает указание по прибытии к потерпевшему (пожи-лому человеку) сообщить пароль или вымышленную ле-генду, более подробно с пожилым человеком общаться запрещает;– просит после получения посылки распаковать ее, вы-бросить вещи, пересчитать деньги, забрать «криминаль-ный процент», а остальную часть суммы перевести на определенные счета.Если вы столкнулись с чем-то из перечисленного, от-кажитесь от работы – вас вовлекают в совершение пре-ступления. Сообщите об этом в правоохранительные ор-ганы. Выполнение данных указаний квалифицируется как соучастие в совершении преступления.Курьеров и водителей такси просим быть бдительны-

ми и не соглашаться на сомнительные предложения легкого заработка, поступившие от незнакомцев.Проявляйте внимательность и чуткость, если заме-тили тревожное поведение пожилого человека, посту-пление ему многочисленных звонков от посторонних, неоднократные посещения кредитно-финансовых уч-реждений, – расспросите пенсионера о случившемся, так вы сможете предотвратить преступление.
Пенсионерка лишилась квартиры и денег, выпол-

няя указания мошенников по телефонуМеньше месяца потребовалось злоумышленникам, чтобы в ходе многочисленных телефонных перегово-ров под видом сотрудников правоохранительных орга-нов и банка убедить 67-летнюю москвичку в необходи-мости продажи квартиры.Аферисты действовали по классической схеме: вна-чале звонок якобы от следователя о том, что мошенни-ки пытаются завладеть деньгами пенсионерки в банке, а затем общение с любезной лжесотрудницей банка, которая сумела войти в доверие и руководить дальней-шими действиями веденной в заблуждение пенсионер-ки.Запугав женщину сообщениями о том, что мошенни-ки пытаются совершить действия с ее недвижимостью, злоумышленники, ловко манипулируя должностями и названиями правоохранительных органов, предложи-ли ей вариант «сохранения жилья» путем совершения фиктивной сделки купли-продажи ее квартиры на ули-це Большая Академическая.Полностью доверяя звонившим и полагая, что все действия проводятся под контролем правоохранитель-ных органов, москвичка на детской площадке около дома отдала вырученные за квартиру 10,7 млн рублей приехавшему к ней «криминальному курьеру», назвав-шему ей «кодовое слово».Только когда ожидаемого ею вызова в силовые структуры не последовало, она поняла, что стала жерт-вой мошенников и обратилась в правоохранительные органы.Внимание! Не дайте себя обмануть! Никакие след-ственные действия и оперативно-розыскные меропри-ятия по телефону сотрудники правоохранительных органов не проводят, а сотрудники банков никогда не просят граждан проводить операции с недвижимостью, снимать деньги или передавать их курьерам.

Признаки «криминальных курьеров» и ответственность за соучастие в хищении
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Прокуратура Москвы и ВТБ: мошенники использу-
ют «курсы для аналитиков» в качестве новой схемы 
обманаВТБ зафиксировал новую схему мошенничества, при которой злоумышленники предлагают получить ра-боту в качестве аналитиков. На самом деле «жертву» обучают торговле на финансовом и валютном рынках, затем обманом предлагают вложить в проект собствен-ные и кредитные средства, но вывести «заработок» че-ловек уже не сможет – все средства пропадают.Мошенники обзванивают соискателей работы по объявлениям рекрутинговых компаний и предлагают должность специалиста отдела аналитики. На собеседо-вании в арендуемом офисе рассказывают о должност-ных обязанностях, в которые входит составление ана-литических отчетов, в том числе возможность работы в дистанционном формате из дома. Для этого просят пройти бесплатное обучение в офисе компании-одно-дневки. Во время практических занятий кандидату по-казывают, как происходит торговля на финансовом и валютном рынках, как можно на этом быстро зарабо-тать. После чего регистрируют его на одной из таких платформ. Все обучение проходит в легкой и непринуж-денной атмосфере, а менеджеры-кураторы старательно завоевывают доверие людей и аккуратно выясняют ма-териальное положение и наличие кредитов.В последний день обучения куратор предлагает вне-сти денежные средства на счет, чтобы получить доход. Если у собеседника нет денег, то его начинают угова-ривать взять кредит в банке или даже получить деньги под залог имеющейся квартиры. После этого «жертву» просят отдать деньги одному из работников офиса или специальному курьеру для внесения их на несуществу-ющий торговый счет или криптокошелек.Далее история с торгами на финансовом и валютном рынках повторяется до тех пор, пока клиент не уходит в минус или не догадывается, что попал на уловку мо-шенников.«Гарантия сверхдохода – это признак мошенничества. Никогда не следуйте инструкциям, которые дают не-знакомцы по телефону, в том числе о снятии и перево-де денежных средств, приобретении акций, установке каких-либо приложений на компьютер или мобильный телефон. Все это мошеннические схемы, поэтому луч-шим решением будет прекратить общение. Помните, что инвестиционная компания не принимает деньги на счета третьих лиц и не просит перевести деньги на карту физического лица. Проверяйте добросовестность, надежность и легальность участников финансового рынка перед тем, как совершить сделку», – отметила Людмила Нефедова, руководитель пресс-службы Про-куратуры Москвы.

Пенсионеры лишились почти 10 млн рублей, пове-
рив телефонным мошенникам

Аферисты, выдававшие себя за сотрудников банка и следователя, позвонили 82-летним пенсионерам и сооб-щили, что кто-то по доверенности пытается снять день-ги с их счетов. По указанию злоумышленников супруги проследовали в банк, сняли со своих счетов все сбереже-ния на общую сумму более 9,8 млн рублей и перевели их якобы на «безопасные счета», указанные телефонными мошенниками. Затем к пострадавшим домой прибыл ку-рьер, который передал им документы о зачислении де-нег якобы на безопасные «сегрегированные и сейфовые счета».На этом мошенники не прекратили преступную схему и, позвонив пенсионерам, сообщили, что черные риэлто-ры пытаются продать их квартиру на улице Климашки-на. После этого супруги обратились в правоохранитель-ные органы.Установление лиц, причастных к совершению пре-ступных действий, на контроле в Пресненской межрай-онной прокуратуре.Внимание! Сотрудники банков и правоохранительных органов никогда не предлагают гражданам принять уча-стие в мероприятиях, связанных со снятием и переводом денежных средств, передачей наличности посторонним лицам, получением кредитов, продажей квартир и иного имущества, передачей данных банковских карт.Почти 2 млн рублей потратил введенный в заблужде-ние аферистами пенсионер на приобретение «лекарств от всех болезней»Все началось со звонка 87-летнему пенсионеру якобы от зарубежного медицинского специалиста, который предложил «импортные лекарства» практически от всех болезней и для продления жизни. Мужчина, страдаю-щий болями в суставах, согласился приобрести предло-женные препараты, за которые неоднократно передавал курьерам денежные средства.В течение нескольких месяцев злоумышленники по-ставляли пострадавшему коробки якобы с различными «лекарствами», получив за это обманным путем деньги в сумме 1,9 млн рублей. При этом действительная рыноч-ная стоимость препаратов, которые получил пострадав-ший, значительно ниже той, за которую их продавали аферисты.Установление лиц, причастных к совершению пре-ступных действий, на контроле в Черемушкинской меж-районной прокуратуре.Внимание! Не приобретайте лекарственные препара-ты с рук либо у неизвестных лиц по телефонным реко-мендациям незнакомцев, кем бы они ни представлялись. Для диагностики и назначения лечения обращайтесь в медицинские учреждения.
Внимание! Злоумышленники стали похищать де-

нежные средства граждан под предлогом их декла-
рирования
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95-летней пенсионерке позвонил злоумышленник и, представляясь специалистом финансового отдела, сооб-щил ложную информацию о том, что необходимо декла-рировать все денежные средства, находящиеся у граждан. В телефонном разговоре аферист выведал, что у женщи-ны дома хранятся ее личные накопления в сумме 500 ты-сяч рублей и есть денежные средства на счете в банке. По-сле этого он убедил введенную в заблуждение женщину передать деньги для декларирования якобы его коллеге, который приедет к ней домой, что пострадавшая и сдела-ла. При этом злоумышленник заверил, вся сумма будет возвращена. Затем по указанию афериста женщина сняла со счета 700 тысяч рублей и также передала курьеру.На контроле в Нагатинской межрайонной прокуратуре находится установление лиц, подлежащих привлечению к уголовной ответственности.Напоминаем! Ни под какими предлогами не передавай-те денежные средства по указанию неизвестных лиц, кем бы они вам ни представлялись.
Не передавайте в пользование реквизиты банков-

ских карт посторонним лицамЗлоумышленники в целях конспирации своих преступ-ных действий при совершении дистанционных мошенни-честв используют для получения и перевода денежных средств, добытых криминальным путем, реквизиты сче-тов и банковских карт третьих лиц. Деньги похищаются путем совершения многочисленных транзакций между такими счетами, в том числе с помощью интернет-бан-кинга, доступ к которому участникам преступной схемы ранее предоставили владельцы счета.В этой связи Прокуратура города Москвы разъясняет, что передача оформленной на лицо без целей дальней-шего персонального использования банковской карты и средств доступа к системам дистанционного банковского обслуживания в случае их последующего использования для совершения неправомерных операций с денежными средствами влечет уголовную ответственность по ста-тье 187 УК РФ, то есть за неправомерный оборот средств платежей, а именно за сбыт документов, электронных средств, электронных носителей информации, предна-значенных для неправомерного осуществления приема, выдачи, перевода денежных средств.Не соглашайтесь на сомнительные предложения от-крывать, а затем передавать в пользование незнакомым лицам счета и банковские карты. Вы можете стать участ-ником преступной схемы дистанционного хищения де-нежных средств, которые в последующем используются в преступных целях.Если у вас имеются счета, которые оформлены таким образом и могут использоваться в преступных схемах, об-ратитесь в кредитно-финансовые учреждения для их за-крытия.
Осторожно, мошенники! Не устанавливайте ника-

ких программ или приложений на свой мобильный 

телефон по просьбе звонящих, кем бы они ни пред-
ставлялисьМошенники под видом представителя сотового опе-ратора позвонили 69-летней пенсионерке и сообщили ложную информацию о том, что мобильную связь пере-водят на другие вышки обслуживания и ей положен бо-лее выгодный тарифный план.Женщина поверила и по указанию злоумышленников установила на свой мобильный телефон приложение и продиктовала код из смс, предоставив аферистам уда-ленный доступ к устройству, затем положила телефон экраном вниз и стала ждать завершения «операции». Через некоторое время женщине стали поступать уве-домления о переводах. Она поняла, что ее обманули, од-нако злоумышленники успели дистанционно оплатить с ее карты товары на сумму более 1 млн рублей.Установление лиц, причастных к совершению пре-ступных действий, на контроле в Бабушкинской меж-районной прокуратуре.Внимание! Не устанавливайте никаких программ или приложений на свой мобильный по просьбе звонящих, кем бы они ни представлялись. Не сообщайте им посту-пившие в смс коды. Так действуют мошенники.

Осторожно, мошенники! Женщина открыла файл, 
поступивший по смс, и лишилась более 2,5 млн рублей47-летней женщине на мобильный телефон поступил звонок, звонивший представился сотрудником техни-ческой поддержки оператора связи. Он пояснил, что необходимо обновить настройки sim-карты для предот-вращения ее дальнейшей блокировки. Затем женщине поступило сообщение с файлом якобы для обновления системы. На самом деле с помощью вредоносного файла мошенники получили удаленный доступ к телефону по-терпевшей. Злоумышленники сообщили, что для успеш-ного обновления необходимо положить телефон экра-ном вниз и не трогать его до конца обновления.На протяжении двух часов потерпевшая находилась на связи с мужчиной и женщиной, которую он предста-вил как менеджера. После этого потерпевшая не обна-ружила на экране приложений банков, злоумышлен-ники сообщили, что необходимо просто перезагрузить телефон, а затем заблокировали женщину. Позвонив в банк, она узнала, что доступ к ее мобильному банку за-блокирован и нужно обратиться в отделение банка лич-но. Получив выписки, женщина узнала, что с ее счетов в нескольких банках списано свыше 2,6 млн рублей.Внимание! Не переходите по сомнительным ссылкам, поступившим на электронную почту либо по смс. Не уста-навливайте никаких программ или приложений на свой мобильный по просьбе звонящих, кем бы они ни пред-ставлялись. С помощью таких программ мошенники по-лучают удаленный доступ к телефону и могут похитить денежные средства со счетов или оформить кредиты.

Пресс-служба Прокуратуры города Москвы 
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лександр Сергеевич, для 
начала расскажите немного о 
себе.– Родился я во Владивосто-ке, окончил обычную школу и в 1990-х поступил в военное училище – но не потому, что хотел быть военным, а потому, что конкурс туда был очень не-высокий… Службу начал 20 лет назад лейтенантом на Камчатке, на атомном подводном крей-сере. Затем командовал боевой частью на ракетном корабле в родном Владивостоке; служил в военном управлении Тихо-

На войне я открыл для себя 
божественную работу –

-А
александр гОлдман – из владивОстОка. кадрОвый Офицер, мОрЯк. 
с 2012 гОда, уйдЯ в запас, занЯлсЯ бизнесОм, нО в 2022 гОду не 
смОг ОстатьсЯ в стОрОне От свО. Он ОтправилсЯ на фрОнт дОбрО-
вОльцем и через нескОлькО месЯцев был назначен кОмандирОм 
группы, а затем кОмбатОм. сОвершил пОдвиг и был ранен при 
выпОлнении бОевОй задачи. за герОизм, личнОе мужествО, Отвагу 
и самООтверженнОсть, прОЯвленные при испОлнении вОинскОгО 
дОлга в хОде прОведениЯ специальнОй вОеннОй Операции, гвардии 
капитан а.с. гОлдман представлен к награждению ОрденОм му-
жества. мы пОбеседОвали с этим незаурЯдным челОвекОм О тОм, 
за чтО ведетсЯ свО, чтО значит быть на вОйне, пОд Огнем, впереди 
свОих бОйцОв – слОвОм, О самОм главнОм. 

Интервью

спасение и помощь 
людям

Константин Галузин
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На войне я открыл для себя 
божественную работу –

грам-канал Рамзана Кадырова и записался в подразделение «Ахмата» – обычным стрелком, хотя увольнялся в 2012 году в звании капитана. Но именно в «Ахмате» смог довольно быстро стать командиром – сначала младшим, потом средним, потом и большим. И уже по окончании контракта в «Ахмате» был на-значен командиром батальона Народной милиции ЛНР. Воевал с этим батальоном – а теперь со-стою уже в Вооруженных силах РФ. 10 апреля этого года меня тяжело ранило в живот и ноги – полтора месяца лежал, затем полтора месяца передвигался 

только на коляске. Сейчас, слава Богу, хожу сам. 
– Что изменилось в вас после 

пребывания на театре воен-
ных действий?– Так много удивительно-го происходит! Я вот даже по своему батальону смотрю… Я – командир батальона, у меня 500 человек в подчинении, танки, бронетехника. Мог бы сидеть в штабе, в теплом домике в окру-жении охраны… Но я всегда вы-ходил на боевые – в лес, в поле – со своими ребятами, всегда бежал первым и, пожалуй, раз десять уже должен был быть убит. Но я жив! Значит, Бог есть! Если раньше я верил, но как-то абстрактно, то война мне безус-ловно доказала, что Бог есть.

– А в гражданской жизни вам 
как после СВО?– Стараюсь не расслабляться и на больничном: то в школы при-глашают выступать, то в вузы. Вот недавно выступал в РГГУ перед студентами, в Полицейской академии в Ростове. Ребята порой задают очень интересные во-просы. Но в целом далеко не все – даже далеко не все взрослые, преподаватели – понимают, что сейчас происходит в мироздании и за что сейчас идет война. Зача-стую и не хотят понимать! Даже моя собственная дочь – ей 15 лет – месяц назад спросила: «Папа, ради чего ты воюешь?»

– И что вы ей ответили, 
Александр Сергеевич?– Сказал: «Если дед мой воевал за землю, то мы сейчас воюем за Русский мир, который так нена-видят на Западе».

океанского флота. В 2012 году уволился из вооруженных сил. Сначала, очутившись в граж-данской среде, смог устроиться на работу только охранником – но затем начал строить соб-ственный бизнес. В настоящий момент один мой завод хорошо работает, другой пока не восста-новил деятельность в полной мере после пандемии. Когда началась СВО, я жил с семьей в Санкт-Петербурге и почти сразу пошел в военкомат, за-писываться добровольцем. Так мне заявили, что офицеры не нужны! Но так хотелось попасть на войну, что я отыскал теле-

Я ВСЕГДА ВЫХОДИЛ НА БОЕВЫЕ СО СВОИМИ 
РЕБЯТАМИ, ВСЕГДА БЕЖАЛ ПЕРВЫМ И РАЗ 
ДЕСЯТЬ УЖЕ ДОЛЖЕН БЫЛ БЫТЬ УБИТ. НО Я 
ЖИВ!



46 

– Александр Сергеевич, как 
человек, побывавший на во-
йне, под огнем, все видевший 
своими глазами, как вы оцени-
ваете сегодня дух наших сол-
дат, офицеров? Они участвуют 
в СВО потому, что думают так 
же, как и вы? Или по другим 
причинам – вынужденно по 
мобилизации, из желания за-
работать?– Первоначально на фронт попадают по-разному. Нет та-кого, что все руководствуются принципом: «Я люблю Родину и пошел ее защищать». Кто-то идет действительно добро-вольцем. Кто-то – рассчитывая выровнять финансовое по-ложение или еще по каким-то причинам. Честно признаюсь, что я пошел не только из возвы-шенных чувств к Родине, но еще и потому, что мне не хватало два месяца до офицерской пенсии. И эта проблема с 2012 года как 

заноза сидела! А еще я просто хотел на войну – как мальчишки хотят, знаете? В 2008 году, когда вспыхнул грузино-осетинский конфликт, написал рапорт о пе-

реводе в Южную Осетию. Коман-дир похвалил меня за рвение – и отказал, да и там все очень быстро погасло. А вот в 2022 году – получилось. Без ложной скромности скажу, что считаю себя хорошим командиром – у меня на первом месте, помимо выполнения боевых задач, есть цель помочь всем бойцам вы-жить.Но возвращаясь к тому, зачем идут парни на войну. Изначаль-но – все по разным причинам. А вот возвращаются – после го-спиталя, в частности, – исключи-тельно ради боевых товарищей, «своих пацанов».
– Много ли сейчас воюет 

солдат и офицеров после ра-
нений?– Да, подавляющее большин-ство уже прошли через госпита-ли. Наверное, 90%.

– Но ведь они имеют право 

Интервью

ПОДАВЛЯЮЩЕЕ БОЛЬШИНСТВО СОЛДАТ 
И ОФИЦЕРОВ, НАХОДЯЩИХСЯ В СВО, УЖЕ 
ПРОШЛИ ЧЕРЕЗ ГОСПИТАЛИ
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после ранения не возвращать-
ся в СВО?– Имеют – но хотят вернуть-ся. Вы не поверите, даже если у бойца ногу ампутировали, он стремится обратно в строй, приходит к своему командиру и говорит: «Смотри, комбат, у меня теперь протез вместо ноги, я могу даже на мины наступать, я – ценная боевая единица!» 

– Это что – такой черный 
юмор?– Юмор. Но не совсем черный… На театре военных действий много смеешься над тем, над чем никогда не стал бы смеять-ся на гражданке. Жестоко? Не уверен. Если не переводить в шутку самое страшное – смерть, ранения, увечья, – быстро сой-дешь с ума.

– Александр, когда вас ра-
нило, как проходила помощь, 
эвакуация? Как работает си-
стема военно-полевой меди-
цины?– После ранения мне оказа-ли первую помощь – вкололи обезболивающее, перевязали, остановили кровотечение, – по-сле чего я еще минут 40 лежал, ожидая, когда затихнет бой. Только после этого началась эвакуация – час несли по лесу, потом в первую клинику – в Лисичанске. Оттуда перепра-вили в Луганск, из Луганска на вертолете в Ростов, где я проле-жал три недели, и только потом перевели в Москву. 

– Значит, все-таки опера-
тивно работает эвакуация и 
медицина?– Да. По сравнению с прошлым 

годом все намного лучше – и обеспечение, и ведение боевых действий, и медицина. Год назад нередки были случаи, когда мы не знали, какие и чьи подраз-деления стоят рядом с нами. Можно было попасть под «дру-жественный огонь». Мне тут попалась одна фраза, которую я мог бы применить и к самому 

себе, и к окружающей жизни в целом: «С хорошими законами и плохими чиновниками жить невозможно, с плохими закона-ми, но хорошими чиновниками жить можно».
– А как обстоят дела с денеж-

ным довольствием, с выплата-
ми по ранению и т.п.? По этому 

КОГДА БЕЖИШЬ ПЕРВЫМ В БОЮ, 
ПОНИМАЕШЬ: ЕСЛИ ТЕБЯ УБЬЮТ – ЭТО ТВОЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ, ТЫ НИКОГО НЕ ПОДСТАВИЛ
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поводу поступает много жалоб 
в Аппарат Уполномоченного 
по правам человека…– Я сам до сих пор не полу-чил денег по двум контрактам, последовательно заключенным мной с «Ахматом», – документы потеряли… Три миллиона по тяжелому ранению, обещанные президентом РФ, супруге уда-лось выбить для меня с боль-шим трудом, лишь дойдя до самых верхов. Страховку тоже еще не получил. Но я даже бла-годарен Богу за все эти мытар-ства – я теперь знаю, какие до-кументы нужно готовить, куда именно обращаться и как, чтобы получить причитающееся. Могу проводить правовое просвеще-ние среди своих ребят, помогать таким, как я.

– Александр Сергеевич, мы 
сегодня проводим меропри-
ятие в Едином центре, соз-
данном для эффективного 
информационного взаимо-
действия органов исполни-
тельной власти с населением. 
Как вы считаете, насколько 
этот центр будет востребован 
участниками СВО, особенно 
получившими тяжелые ране-
ния, потерявшими конечности 
и т.п.?– Сначала я отнесся к органи-зации этого центра очень на-стороженно. Даже подумал, что очередная фикция – слишком много несчастных примеров брошенных участников боевых действий, которым тоже мно-го чего обещали: «афганцев», «чеченцев»… Но сейчас, позна-комившись с деятельностью центра ближе, я очень рад и всячески приветствую все, что 

здесь организуется и проис-ходит. Работа сотрудников, например, психологов, и не их одних, приносит реальную пользу – для тех, кто получил ранение, и для тех, кто просто приехал в отпуск с фронта, и для тех, кто возвращается туда. Очень здорово, что этот центр появился. Хочу всех от души поблагодарить! Ребята получа-ют реальную помощь, зачастую даже такую, о которой не знал, что ее можно получить. 
– Можете рассказать какой-

нибудь случай, который вам 
запомнился в период СВО?– Да. Один – про бойца из 

моего подразделения, который попал на фронт из зоны. Уж не знаю, за что он сидел, – знаю только, что парень молодой, лет 27, и что оставалось ему до конца тюремного срока четыре месяца. Он заключил контракт, достойно воевал и однажды попросил меня связаться с его матерью, чтобы сказать ей, что у него все хорошо. Написал на бумажке номер телефона. Я долго не мог выполнить его просьбу – недели две, – но на-конец, когда была возможность выйти на связь, позвонил и говорю снявшей трубку женщи-не: «Я от вашего сына…» А она тут же переспрашивает: «А он 

Интервью
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ТАМ или в тюрьме?!» Мне даже как-то не по себе стало, я понял, что попал в ложное положение. «Нет, – говорю, – он уже не в тюрьме, у него все хорошо, я его командир и могу сказать, что он у вас настоящий герой!» Ну, она, конечно, расплакалась… Потом этот парень отвоевал, вернулся домой в Краснодар-ский край, связался со мной. Я ему говорю: «Не дай Бог, ты еще раз что-нибудь натворишь и попадешь в тюрьму…» – «Нет, комбат, – отвечает он, – ни за что! Слишком дорого досталась мне свобода!..»А другой случай – на боевых. Я его называю «офигенный день». Когда я еще не был ком-батом, мы брали Северодонецк. Дали мне в подчинение человек 20 или 30, поставили боевую задачу, мы подготовились, снарядились – а бежать нужно было от одного ангара до дру-гого через свободное, метров 100, пространство дороги, по которому работал снайпер. Ну, я, как обычно, побежал первым. Бегу и думаю: «Хоть бы снайпер не убил меня!» – так про себя повторяю. Добегаю до против-ника, падаю, занимаю позицию для стрельбы лежа – и вдруг обнаруживаю, что за мной никого нет. Никто не побежал за мной. И началась пальба – из пулеметов, ВОГов, из всего, чего попало. И вдруг меня накры-вает мысль: «Зачем я здесь? А как же будут мои дети без меня расти?!» И словно какой-то внутренний голос скомандовал: «Беги!» – я вскочил и бросился обратно. Уже с другой мыслью: «Хоть бы свои не попали!» Добегаю до ворот, забегаю в 

ангар, сажусь напротив двери, скидываю бронежилет, тошно-та подступила – и тут в распах-нутую дверь за мной влетает осколок разорвавшейся рядом мины и падает между моими ногами. А рядом мой командир сидит, подполковник, и смо-трит на меня расширенными глазами. А я вдруг говорю: «Офигенный сегодня день!» И теперь я так часто говорю, про-сыпаясь утром…
– А почему ребята не побежа-

ли за вами?– Снайпер начал работать в этот момент очень интенсивно и их остановил. Я рванул пер-вым и очень быстро пробежал открытое пространство.
– Александр Сергеевич, в 

продолжение темы осужден-
ных в СВО, раз вы таких знаете 
не понаслышке. Вот случай: 
пришел осужденный, отво-
евал и в каком-то кафе поднял 
тост на Родину и за президен-
та. Кто-то из посетителей кафе 
высказался против, произо-
шла стычка, и реальный герой 
СВО в результате опять попал 
в СИЗО. Ваше мнение по этому 
поводу? Случай ведь жизнен-
ный. Что можно делать в та-
ких ситуациях, как себя вести? 
Может быть, вы уже сталкива-
лись с чем-то подобным?– Кто победил в описанном вами конфликте, где участник СВО, который за Россию, за Родину, ударил другого парня? Тот, кого ударили. Он, получа-ется, победил… А тот, кто по-человечески и по всем мораль-
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ным меркам прав, – находится в СИЗО.Достоинство войны в том, что вот я воевал, был ранен – и мне ни за один день на войне не стыдно. И мне не нужно кому-то что-то доказывать! Нет такой потребности. Если меня при-глашают в школу, в вуз, я просто рассказываю, что со мной было, что я чувствовал, кто и как переживал за меня, пока я там был. И я верю, что такие про-стые рассказы больше поменя-ют сознание окружающих, чем если кому-то что-то доказывать, особенно кулаками.
– Александр Сергеевич, 

вам все-таки легче прийти к 
такому решению – вы кадро-

вый офицер, у вас сформи-
рован грамотный, зрелый, 
скажем так, офицерский под-
ход. А что делать солдату – 
особенно молодому, вспыль-
чивому?– Думаю, постараться вызвать оппонента на обычный челове-ческий разговор. А если человек совсем не понимает – как-то обойти его, не вступать ни в прения, ни даже в беседу. 

– А на что в наше время все-
таки нужно реагировать?– Думаю, нужно помогать людям – это главное. Я на войне открыл для себя какую-то боже-ственную работу – спасение и по-мощь людям. Помогать, спасать – это очень круто! Да, за это не 

платят денег. Но ты получаешь такое внутреннее удовлетворе-ние! Еще, когда бежишь первым в бою, очень четко понимаешь: если тебя убьют – это твоя от-ветственность, ты никого не подставил, не отправил в огонь вместо себя. Конечно, страшно. Но когда ты бежишь первым, то бойцы видят: командир-то у них нормальный, за которым можно и нужно идти.
– Как вы оцениваете себя: вы 

сильно изменились внутренне 
за время, пока были на театре 
военных действий? Может 
быть, какое-то переосмысле-
ние произошло?– Безусловно! За год войны я изменился очень сильно. До этого я был какой-то больной, зависимый от непонятных даже мне самому толком ценностей. А сейчас я не думаю об этом. Мне хочется, чтобы моя жена, дети, родители были здоровы, чтобы у меня появились со временем здоровые внуки. Конечно, день-ги нужны, особенно в наше вре-мя. Но миллиардов для счастья не надо! Хотя раньше я думал по-другому.

– Какие у вас мечты, Алек-
сандр Сергеевич?– Знаете, еще в прошлом году к нам в подразделение приехали журналисты Первого канала, и они меня так же спросили. И я сказал, что, помимо белой про-стыни и горячей воды, я мечтаю о том, чтобы в разных городах России висели баннеры с пор-третами и краткими историями бойцов СВО. И теперь такие баннеры есть! Так что мечты сбываются!

Интервью

МИЛЛИАРДОВ ДЛЯ СЧАСТЬЯ НЕ НАДО
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Больше 60 стран приняли уча-стие в ее работе. В пленарной сессии конференции «Перспективы развития доктрины прав человека в мире» участво-вала Уполномоченный по правам человека в городе Москве Татьяна Потяева. Модератором данной сес-сии был советник президента Рос-сийской Федерации, председатель Совета при президенте Российской Федерации по развитию граждан-ского общества и правам человека Валерий Фадеев.Президент Российской Феде-рации Владимир Владимирович Путин направил приветствие участникам конференции, в ко-тором, в частности, сказал: «Кон-структивный диалог по проблемам правозащиты в современном мире весьма востребован, так как за дол-гие годы в этой сфере накопились серьезные противоречия, требу-ющие вдумчивого осмысления и 

Московский омбудсмен участвовала в конфе-
ренции, посвященной 75-летней годовщине под-

писания Всеобщей декларации прав человека

разрешения... Уверен, что нынеш-няя конференция внесет весомый вклад в решение проблем в право-защитной сфере, будет способство-вать расширению взаимодействия с заинтересованными зарубежны-ми партнерами. Желаю вам успеш-ной, продуктивной работы».Глава СПЧ, открывая конферен-цию, отметил, что многие поло-жения Всеобщей декларации прав человека, принятой 75 лет назад, входят в конституции разныхстран мира. Но сегодня ситуация диктует новые серьезные вызо-вы. Валерий Фадеев предложил в рамках БРИКС создать альтер-нативу системе западных непра-вительственных организаций. По его словам, она «может быть создана группой стран, например, входящих в БРИКС», и предложил обсудить эту задачу на саммите БРИКС в Казани, который пройдет в октябре 2024 г.

В рамках пленарной сессии вы-ступил председатель Ассоциации юристов России, Председатель Императорского православного палестинского общества (ИППО) Сергей Степашин, который уделил особое внимание оказанию помо-щи соотечественникам за рубежом и сделал акцент на деятельности Общественного центра ИППО в этой сфере. Далее он заявил: «При-шло время очень серьезной по-становки вопроса о том, что права человека — это не политическая игрушка» — и предложил исполь-зовать термин «недружественный руководитель».Участники мероприятия об-судили перспективы развития доктрины прав человека в мире, трансформацию доктрины прав человека на основе цивилизаци-онного подхода, манипуляции в медиасреде и деформацию инфо-пространства, права человека в условиях вызовов и угроз XXI века.По итогам обсуждения будет принята резолюция.В работе пленарной сессии при-няли участие заместить министра иностранных дел Российской Федерации Вершинин С. В., пред-седатель Комитета Совета Фе-дерации по конституционному законодательству и государствен-ному строительству Клишас А. А., сопредседатель Ассоциации юри-стов России Плигин В. Н., доцент Национального университета Куйо Офелия Агоглия, а также предста-вители академических институтов и правозащитных организаций, преподаватели российских ву-зов, уполномоченные по правам человека из регионов Российской Федерации и др.

21 нОЯбрЯ 2023 гОда в ОбщественнОй палате рОссийскОй феде-
рации сОстОЯлась кОнференциЯ, пОсвЯщеннаЯ 75-летию принЯтиЯ 
всеОбщей декларации прав челОвека, ОрганизОваннаЯ сОветОм при 
президенте рОссийскОй федерации пО развитию гражданскОгО 
Общества и правам челОвека при пОддержке мида рОссии, Обще-
ственнОй палаты рОссийскОй федерации, фОрума «петербургский 
диалОг». сООрганизатОр мерОприЯтиЯ — институт наследиЯ и сО-
временнОгО Общества рггу.
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егодня реально ощутим запрос общества на серьезные перемены в сторону устойчивого развития, цели которого трансформирова-лись в некие обязательные кри-терии, по которым в обозримой перспективе будет оцениваться деятельность всех без исключения организаций и институтов, в том числе представителей бизнеса. Исходя из этого, Глобальная по-вестка 2030  побуждает компании демонстрировать собственные ин-новационные решения в ответ на основные вызовы и проблемные вопросы, с которыми сталкивает-ся человечество в XXI веке.Бизнес должен быть нацелен не только на извлечение прибыли, но и на реализацию долговре-менных и социально значимых проектов, способных не только приносить дополнительные деньги самому бизнесу, но и менять жизнь общества в лучшую сторону, защищая права граждан.Применительно к бизнесу уча-стие в устойчивом развитии оз-

 «Бизнес – стейкхолдер  устойчивого развития 
в аспекте защиты прав человека»

30 нОЯбрЯ 2023 гОда в дубае (Оаэ) пОд эгидОй Организации 
Объединенных наций ОткрылсЯ климатический саммит «триединый 
диалОг: гОсударствО – бизнес – ОбществО. вклад в климатическую 
пОвестку». первый слОт саммита был пОсвЯщен Обсуждению темы 
«пОтенциал рОссийскОгО бизнеса пО реализации климатических 
прОектОв. вОзмОжнОсти длЯ кООперации». упОлнОмОченный пО 
правам челОвека в гОрОде мОскве татьЯна пОтЯева Открыла Обсуж-

дение выступлением О кОрпОративнОй сОциальнОй ОтветственнОсти 
бизнеса за сОблюдение прав челОвека.

начает понимание долгосрочных проблем нашей планеты и при-нятие их во внимание в стратегии и практике.  Проблема устойчи-вости касается бизнес-среды во всех ее измерениях: социальном, экономическом, культурном и экологическом (связанном с окру-жающей средой). Социальные аспекты устойчивости – это реше-ние вопросов бедности, насилия, несправедливости, образования, здоровья общества, занятости и соблюдения  прав человека.  

Одним из постулатов «Руко-водящих принципов предпри-нимательской деятельности в аспекте прав человека», утверж-денных Советом ООН (2011 год), или, иными словами, одним из стандартов деятельности биз-неса, является  корпоративная социальная ответственность за соблюдение прав человека.Глобализация и эволюция общественных отношений, про-изошедшие в последние деся-тилетия, сформировали новую тенденцию – возрастающую роль бизнеса в сфере прав человека.                Уже многие российские ком-пании делают заметные шаги в этом направлении. В последние годы деятельность ряда компа-ний не ограничивается экономи-ческими критериями – все боль-шую роль обретает внедрение новых правовых норм и защита широкого спектра прав человека, причем не только своих сотруд-ников. Речь идет о решении биз-несом каких-либо общественно 

С
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значимых социальных запросов.Реально происходит изменение парадигмы взаимоотношений бизнеса, государства и общества. Главным критерием масштаба компаний становятся не столько ее экономические показатели, сколько участие в социально-пра-вовой жизни общества, реакция на актуальные тенденции. В этой связи крупный бизнес обретает функции ответственности за государственную стабильность и развитие общества. Фактически бизнес становится гарантом фор-мирования сильного гражданско-го общества во внеполитической сфере: инвестиции в медицину и экологию, предоставление сти-пендий и грантов, формирование городской инфраструктуры и пр. Важно отметить, что эти ини-циативы являются не исключи-тельным прецедентом, а частью реализации политики  компании по соблюдению прав человека.Участие всех заинтересован-ных сторон в процессе развития гражданского общества, в част-ности взаимодействие бизнеса и правозащитных институтов, несомненно, ускоряют процесс устойчивого развития в части  формирования эффективных ме-ханизмов защиты прав и свобод человека.Исходя из выше сказанного, московский омбудсмен нацелен на развитие взаимодействия с бизнес-сообществом. Уполно-моченный по правам человека в городе Москве и его команда проводят мониторинг и анализ влияния бизнес-проектов на со-блюдение прав человека. Некото-рыми системными проблемами и прецедентами из практики на-шей работы, на которые, полагаю,  необходимо обратить внимание,  хочу с вами поделиться.Сначала обращусь к теме эко-

логии и  ответственности бизне-са по защите окружающей среды в контексте реализации статьи 42 Конституции Российской Фе-дерации – «каждый имеет право на благоприятную окружающую среду».Безусловно, при реализации масштабных градостроительных проектов и функционировании субъектов предпринимательства возникают локальные про-блемные участки, порождающие городские конфликты, так как сталкиваются противоречивые интересы граждан, государствен-ных органов и коммерческих организаций.Результатом деятельности мусоросортировочного комплекса, расположенного в черте столицы, стало появление запаха гари от сжигания неизвестных веществ, что оказывало влияние на эко-логию района, здоровье жителей и доставляло людям неудобства. На нарушения при утилизации мусора и отходов путем сжигания не раз московскому Уполномо-ченному жаловались москвичи. В целях проработки вопроса по улучшению экологической ситу-ации омбудсменом проводились встречи с руководством этого коммерческого предприятия и жителями близлежащих домов с участием представителей органов власти и прокуратуры. Кроме того, Уполномоченным были иниции-рованы проверки деятельности завода, в том числе проводился личный осмотр его помещений. В итоге были выявлены нарушения требований природоохранного законодательства, а также законо-дательства о пожарной безопас-ности, допущенные коммерческой организацией, которые были устранены, а виновные лица при-влечены к административной ответственности.

Другим случаем из нашей прак-тики стал вопрос о необходимо-сти переноса снегоплавильного пункта, который подняли жители близлежащих домов, несогласные с утилизацией снега около места их жительства. Реакцией на наше вмешательство  стало принятие некоторых мер по усилению защиты от ухудшения загрязне-ния воздуха и снижению уровня шума. Но, к сожалению, пробле-ма осталась – снегоплавильный пункт работает на прежнем месте, и люди не удовлетворены. Мы продолжаем работу по защи-те их прав.Жалобы на вырубку зеленых насаждений являются частым спутником при проведении ком-мерческими организациями стро-ительных работ. По этой теме есть как положительные приме-ры, так и случаи, когда без вы-рубки деревьев невозможно было обойтись. В связи с реализацией городской программы реновации идет масштабное строительство нового жилья с привлечением бизнес-компаний. Здесь на стро-ительные организации ложится большая ответственность, в том числе за сохранение и состояние зеленых насаждений. Граждане одного из многоквартирных до-мов в городе Москве обратились к столичному правозащитнику и выразили обеспокоенность на-чавшейся вырубкой деревьев на их придомовой территории, про-водившейся в рамках реализации Программы реновации.Омбудсмен встретилась с инициативной группой с пред-ставителями законодательных и исполнительных органов, а также коммерческой организации, осуществляющей строительные работы. Кроме того, посетила объект строительства и иниции-ровала соответствующие провер-
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ки соблюдения законодательства, в том числе природоохранного.  Усилия Уполномоченного ока-зались не напрасны, было выру-блено минимальное количество деревьев вблизи дома жителей, обратившихся к Уполномоченно-му, и соответственно сохранено максимально возможное количе-ство деревьев. Следующая позиция, привлек-шая наше внимание, – шринк-фляция, или даунсайзинг. Это когда производитель уменьшает количество, вес или объем товара в упаковке, оставляя прежнюю цену. Понимая, что потребитель старается  искать предложения повыгоднее, производитель при-меняет данный маркетинговый ход. Так создается  видимость стабильности, поскольку часто это даже незаметно – упаковка та же (просто стало толще дно или стенки, например), да и вес уменьшился вроде незначи-тельно – на 30-50 г. Покупатель остается в иллюзии, что цены не растут. Но на самом деле это не так, просто цены растут не так резко. Конечно, обманом это назвать нельзя, но полагаю, по-купатель должен знать реальную ситуацию с ценами. В какой-то мере это является ходом по со-крытию от потребителя реальной информации.В продолжение взаимоотноше-ний покупатель – продавец – каж-дый из нас сталкивается с тем, что, приходя в магазин за опре-деленным товаром, мы не можем без лупы разобрать, что написано на этикетке и соответственно определить качество товара, его состав, подходит ли он нам или противопоказан в силу имею-щихся хронических заболеваний. Особенно это актуально при покупке лекарственных средств. Не единожды сама видела, как 

сотрудники гипермаркетов и универсамов проверяли на при-лавках сроки годности продукции с помощью увеличительного стекла. Это нормально? – Нет.В соответствии с федеральным законодательством продавец должен предоставить покупа-телю полную и достоверную информацию о приобретаемом товаре. Покупатель имеет право изучить эту информацию и сде-лать соответствующий выбор. В данном случае он этого выбора лишен. Эта системная пробле-ма встречается повсеместно, и бизнес должен принять меры к исправлению ситуации, а право-защитным институтам необходи-мо взять вопрос на контроль.Проблемная тема, которая не теряет актуальности уже многие годы, это соблюдение строитель-ными компаниями требований по возведению социальной инфра-структуры (детских садов, школ, поликлиник, магазинов и т.п.) при застройке микрорайонов, жи-лых домов.  По итогам работ мно-гие жилые кварталы остаются без необходимых социальных объ-ектов, и соответственно жители испытывают серьезные неудоб-ства. Приведу пример из нашей практической деятельности. В московском районе Молжанинов-ский  был построен жилой микро-район, который начал заселяться в 2013 году. В  районе проживает около 20 тысяч человек, преиму-щественно семьи военнослужа-щих, но наиболее важные соци-ально-бытовые объекты здесь не были построены, что вызывало справедливые жалобы. Уполно-моченный выехала на место и встретилась с жителями. Реально увидела, что в районе отсутство-вали социальные учреждения: поликлиника, больница, МФЦ, отделения почты, банк, иные объ-

екты спортивного и досугового характера. Ближайшая детская поликлиника находилась в ради-усе 16 км, до которой добраться общественным транспортом практически не было никакой возможности, а скорая порой при-езжала через 1,5-2 часа. Уличное освещение сделано лишь частич-но, отсутствуют необходимые до-рожные знаки, препятствующие сквозному проезду автомобилей в объезд пробок. Микрорайон имеет только один выезд: если по каким-либо причинам его пере-кроют, то въезд на территорию спецтехники – скорой, пожарной будет блокирован.В целях решения вопроса омбуд-смен провела встречи  с предста-вителями исполнительной власти города, управляющей компании,  муниципальными депутатами, а также членами Общественного экспертного совета при Уполно-моченном по правам человека в городе Москве. Ситуация начала выправляться, сегодня построен современный филиал школы, медицинский пункт, улучшена транспортная логистика. Мы про-должаем эту ситуации держать в фокусе внимания. В этом контексте хочу затро-нуть содержание технических заданий на проведение кон-курсных процедур по застройке территорий. Полагаю, что в обя-зательном порядке там должны быть заложены требования по формированию социальной инфраструктуры, а также должен оцениваться рейтинг компаний в разрезе содействия  устойчивому развитию и соблюдению прав человека.Следует сказать, что в соответ-ствии с действующим законода-тельством застройщики вправе использовать привлеченные средства участников долевого 
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строительства для возмещения своих затрат на строительство объектов социальной инфра-структуры, если после завер-шения строительства такие объекты будут безвозмездно переданы в государственную или муниципальную собственность или в общую долевую собствен-ность дольщиков. Я уверена, что правозащитным институтам необходимо плотно работать с бизнес-сообществом в целях стимулирования и формирова-ния ответственности за строи-тельство объектов социальной инфраструктуры, как одного из  элементов устойчивого развития. Обобщая  сказанное, мне кажется, надо задуматься над вопросом о формировании «стандартов биз-неса в сфере прав человека».Не могу не сказать об особой нашей заботе – защите прав инвалидов, в частности в зоне создания для них безбарьерного пространства. По доступности услуг для этой категории москви-чей мы провели специальную на-учно-исследовательскую работу. В целом инвалиды положительно оценили меры, которые пред-принимаются Правительством Москвы в этом направлении. Но я, как Уполномоченный, в постоян-ном режиме общаюсь с лидерами общественных организаций инва-лидов, многие из которых входят в состав Экспертного обществен-ного света при Уполномоченном по правам человека в городе Москве. Ряд из них обращают внимание на необходимость ужесточения контроля за работа-ми по реконструкции объектов в части сохранения элементов безбарьерной инфраструктуры, поскольку строительно-монтаж-ные бригады часто не обращают на это внимание. Здесь, полагаю,  огромное значение  имеет обще-

ственный контроль со стороны правозащитных институтов. Это позволит своевременно выявлять актуальные проблемы и не допу-скать нарушение прав на доступ-ность объектов.Завершая, затрону тему пан-демии COVID-19, острый период которой  пережили недавно мы с вами и весь мир. Эта ситуация заставила максимально перейти на виртуальные формы общения. Мне кажется, что коммерческий сектор также должен  реаги-ровать на глобальные вызовы нашего времени и обеспечивать  безопасные  условия труда для работающих в острые периоды карантина. С учетом внедрения цифровизации следует пред-усматривать удаленный режим работы, гибкий рабочий график, проводить мероприятия по тех-нике безопасности, а также про-изводственные совещания пре-имущественно в онлайн-режиме и т.п. Полагаю, надо рассмотреть возможность усиления  правово-го регулирования в данной сфере.Я затронула  лишь некоторые зоны нашего внимания в контек-сте взаимодействия с бизнес-со-обществом и это нельзя  сегодня рассматривать  как системную и плановую работу с бизнес-компа-ниями по защите прав и свобод граждан. Но мы для себя сделали определенные выводы, и сегодня есть четкое осознание того, что одним из значимых треков в на-шей работе должен стать анализ влияния бизнес-проектов на пра-ва человека. Наша работа долж-на быть нацелена на развитие  постоянных  взаимоотношений с коммерческим сектором в целях продвижения целей устойчивого развития, формирования всего спектра прав человека, затрагива-емых бизнесом! Если мы совмест-но – бизнес и правозащитники 

–  настойчиво и целенаправленно будем двигаться в этом направ-лении, мы непременно добьемся улучшения качества жизни всего общества!Резюмируя все то, о чем я ска-зала выше, отмечу, на мой взгляд, важные, в глобальном понима-нии, позиции в целях дальнейше-го устойчивого развития в аспек-те прав человека.Бизнес-сообществу и научным институтам необходимо в посто-янном режиме изучать мировой опыт решения бизнес-компания-ми  проблем в сфере защиты прав человека.Стимулировать развитие науки и технологий по поиску новых, современных подходов к сохране-нию экологического равновесия в природе. Следует, прежде всего, понимать значение этой пробле-мы и соответственно выделять необходимое финансирование и готовить соответствующие про-фессиональные кадры.Для себя, как Уполномоченно-го по правам человека, считаю ключевым моментом выстра-ивание более тесных связей с гражданским обществом, изуче-ние предложений общественных институтов, отдельных граждан и дальнейшее их рассмотрение и обсуждение со специалистами в целях формирования стандартов бизнеса в области прав человека.Завершая, московский Упол-номоченный сказала, что берет в проработку вопросы реализа-ции бизнесом климатических, экономических и других социаль-но значимых проектов и в этой связи продолжит тесно взаимо-действовать с представителями бизнеса на благо процветания нашей планеты и недопущения нарушения прав и свобод чело-века.
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енис Игоревич,  как осу-
ществляется прием граждан, с 
какими вопросами чаще всего 
обращаются москвичи?  – В адрес «Молодежной общественной приемной» за последние 5 лет поступило более 550 обращений (из них 167 вопросов решено положи-тельно, по 383 даны разъясне-ния и консультации, оказана помощь правового характера в досудебном порядке).  Наиболее часто встречающимися темами обращений граждан являются вопросы сферы трудоустрой-ства, карьеры, молодежной политики, ЖКХ и благоустрой-ства, улучшения жилищных условий (в т.ч. и студенческие 

Молодежь
О рабОте мОлОдежнОгО экспертнОгО сОвета рассказывает денис 
игОревич лыткин, муниципальный депутат, председатель мОлОдеж-

нОгО ОбщественнОгО экспертнОгО сОвета при упОлнОмОченнОм пО 
правам челОвека в гОрОде мОскве.

-Д
общежития), здравоохранения, поддержки участников СВО и их семей, социальной защиты и со-циального обеспечения, образо-вания, трудоустройства, работы 

правоохранительных органов и судебной системы. Возраст заявителей от 14 до 55 лет. Также отмечу, что проведено боле 2500 встреч с молодежью 

Молодежный экспертный совет

Константин Галузин



 57

и более 3500 с представителями старшего поколения.
– Как члены МОЭС участво-

вали в выборах?– Члены Молодежного обще-ственного экспертного совета при Уполномоченном по правам человека в городе Москве рабо-тали в ходе голосования в «Еди-ный день голосования-2023» членами УИК, ТИК, наблюдате-лями. А также координировали работу в ситуационном центре по контролю за ходом голосо-вания, где регулярно получали 

сообщения о проверке сигна-лов о возможных нарушениях. Большинство из таких сигналов были фальсифицированными, где сообщалась ложная, недо-стоверная информация или использовались снимки с про-шлых выборов. Наблюдатели от Общественной палаты города Москвы на участках оказали большую поддержку в части оперативного опровержения недостоверной информации. Московская городская избира-тельная комиссия оперативно и тщательно рассматривала все 

переданные сообщения в корот-кие сроки и получала подроб-ную информацию по каждому конкретному случаю.  
– Каким вниманием окруже-

ны в округах города Москвы 
люди, возвращающиеся с СВО, 
какое практическое участие 
членов МОЭС?– Молодежный общественный экспертный совет при Уполно-моченном по правам человека в городе Москве на постоянной основе в рамках мониторинго-вых групп ведет работу по под-держке молодых москвичей, вос-становлению нарушенных прав и правовому просвещению. С начала специальной военной операции Молодежный обще-ственный экспертный под-ключился к консультированию 

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ УПОЛНОМОЧЕННОГО 
ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА ДОПОЛНЯЕТ 
СУЩЕСТВУЮЩИЕ ФОРМЫ И СРЕДСТВА ЗАЩИТЫ 
ПРАВ И СВОБОД ЧЕЛОВЕКА И ГРАЖДАНИНА
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граждан по правилам частичной мобилизации. Работа продолжа-ется по разъяснению о положен-ных выплатам мобилизован-ным, членам их семей, а также добровольцам.  Члены МОЭС работают и оказывают всесто-роннюю помощь на пунктах сбора гуманитарной помощи, организованных следующими организациями: ГБУ «Мосво-лонтер», МГРО ВПП «ЕДИНАЯ РОССИЯ», ОНФ Москва, а также благотворительными фондами: «Оквеан», «Ангелы среди нас», «Ева-Флоренсия» и многие др. 
– Какие основные темы бу-

дут рассматриваться МОЭС в 
2024 году? – В рамках работы мониторин-говых групп МОЭС при УПЧ в г. Москве определены основные предложения по развитию в области молодежной политики (молодежной среды), а также выявлены проблемные области для развития на территории города Москвы:Имеется отсутствие сораз-

мерной индексации стипендий (на размер стипендий жалуются все без исключения). Необхо-димо сформировать прозрач-ную коэффициентную выплату стипендии для студентов по такой же системе, как зарплата у преподавателей. В частности, весь семестр студент работает 

(научные статьи, обществен-ная работа, работа в деканате и т.д.) – получает баллы, которые конвертируются в стипендию.Отсутствие возможности перехода на бюджетные места внутри одного факультета из-за большого распределения бюд-жетных мест на невостребован-ные специальности и малого распределения бюджетных мест на востребованные.Отсутствие выстроенных соци-альных лифтов и создание вме-сто них временных и малоэффек-тивных мер (проектов, которые действуют в столице). Студент без связей и коммуникаций, по-лагаясь только на университет и учебу, с низкой долей вероят-ности устроится на работу сразу после выпуска.Невозможность и нежелание брать на работу студентов (1-3 курс) в государственные органы, ОИВы и др. Даже несмотря на готовность студента работать 

Молодежный экспертный совет
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по установленному графику и умения выполнять определен-ные задачи. Возможно создание рабочих мест со специальным графиком именно для студентов (с неоконченным высшим об-разованием).Необходимо чаще обновлять перечень (актуальных) учеб-ников и программ, по которым учатся студенты. Например, эко-номические направления учат-ся по программе 7-10-летней давности, что не даст им акту-альных знаний на данном этапе. Не перемешивать блоки лекций и семинаров во время обучения. День лекций, день семинаров.Необходимо активнее вне-дрять внеблоковые программы обучения (модульные) – сво-бодные пары для посещения в формате различных факульта-

тивов (необязательно по специ-альности).Отдельно студентов интересу-ет проблема военных кафедр. На них повсеместно преподают на устаревшей технике, на изно-шенном оборудовании, реаль-ной подготовки не предостав-ляют. В итоге молодой человек получает офицерское звание, а реальных знаний о современных орудиях и их управлении у него недостаточно.
– На что планируется обра-

тить особое внимание?– Отмечу три важных на-правления деятельности Мо-лодежного экспертного совета, на которые будет направлено основное внимание в 2024 году: Молодежь, проживающая на территории Новой Москвы, 

не может в полном объеме пользоваться возможностями, проектами, программами Ко-митета общественных связей и молодежной политики города Москвы (волонтерство, НКО, СПК, молодежный парламен-таризм, «Лица района» – обще-ственники)  и многих других организаций и движений из-за ограниченности в транспортном сообщении между поселениями. Им приходится тратить более 2-3 часов для посещения меро-приятий в рамках проведения молодежной политики города Москвы. Также необходимы места притяжения молодежи (молодежные пространства) на территории Новой Москвы.Низкая фактическая информи-рованность о возможностях для студентов, проектах для студен-
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тов. Рассмотреть возможность создания информационного общедоступного единого моло-дежного сайта/портала (с раз-делением на территории райо-нов). Единый сайт/портал в себя должен включать сообщества (молодежные) района, анонс всех мероприятий района, окру-га, города, архив мероприятий, баннерную рекламу «Добро.ру», «Мосволонтер», «Моя карьера», «Душевная Москва», досуговых ГБУ, учебных заведений, компа-ний (вакансии) и других соци-ально значимых организаций столицы (что, где, когда, кем, куда). Рассмотреть возможность предоставления услуг и серви-сов для студентов (физических лиц), их проектов, их НКО в «проактивном режиме».Контроль и мониторинг про-ведения выборов президента Российской Федерации (март 2024 года) и выборов депутатов Московской городской думы (сентябрь 2024 года).
– В связи с чем произведена 

ротация членов МОЭС в ОЭС 
при УПЧ г. Москвы?– Важно, чтобы мы представ-

ляли все административные округа и входящие в них районы столицы. Обновление состава совета даст дополнительный толчок к активной работе и развитию Молодежного сове-та. Произвели ротацию членов МОЭС, обсудили планы и опре-делили задачи молодежного совета. Также сформировали мониторинговые группы, они ранее были созданы для прове-дения мониторинговых иссле-дований, анализа и результатив-ности работы по направлениям для защиты прав и правового просвещения граждан, прожи-вающих на территории города Москвы.

Молодежный экспертный совет

ЗЕЛАО Г. МОСКВЫ
Юдицкая Светлана ЕвгеньевнаОсновными направлениями деятельности в молодежной среде являются гражданско-па-триотическое, культурно-твор-ческое, научно-образовательное, профессионально-трудовое, духовно-нравственное, соци-ально-психологическое, эко-логическое, физкультурно-оз-доровительное. Вступление в состав совета дает нам больше возможностей для развития молодежной политики и обмена опытом с коллегами. В ближай-шее время мы начнем работать над стратегией развития одного из направлений деятельности совета совместно с представи-телями администрации города Москвы. Мы надеемся на вы-сокие результаты по итогам нашей работы.
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много идей, которые способство-вали бы повышению защиты прав, особенно это касается мо-лодежи. Что же касается право-вого просвещения, то обязатель-но нужно взять форумную нишу, разработать правовые квесты и, используя метод игры, доносить правовую грамотность до людей всех возрастов.
ЮЗАО Г. МОСКВЫ

Рослов Данила МаксимовичЗанимаюсь просветительской деятельностью в области патри-отизма, формированием волон-терских штабов и молодежных объединений. Ожидаю поддерж-ки диалога между молодежью и органами власти нашей столи-цы, а также новых подходов в сфере разработки и реализации молодежной политики. Буду принимать участие в органи-зации лекций и тренингов для молодежи.

ВАО Г. МОСКВЫ
Забродский Денис Сергеевич В основном занимаюсь орга-низацией культурно-массовых мероприятий в округе, продви-жением молодежных инициа-тив в социально-культурном развитии Москвы. Продвигаю стратегию «Добрых дел» дви-жения волонтеров Москвы. Помогаю ученическим сове-там в школах реализовывать свои проекты и приобщаю их к структурным организациям мегаполиса. В рамках правового просвещения от обновленного Молодежного совета при Упол-номоченном по правам чело-века в городе Москве ожидаю проведения марафонов и проек-тов, благодаря которым наша молодежь сможет построить карьеру, внедриться в совре-менную жизнь города и реали-зовать свои инициативы для улучшения жизни горожан.

ТИНАО Г. МОСКВЫ
Синёв Даниил СергеевичМолодежной политикой за-нимаюсь уже пять лет и, ссы-лаясь на свой опыт молодеж-ного парламентаризма, могу представить, что именно стоит развивать более усердно. Осно-вой молодежной деятельности для себя выбрал Молодежную палату Краснопахорского по-селения, которая занимается как помощью гражданам в раз-личных сферах, так и решением проблем с молодежью, и прове-дением мероприятий, и мно-гим другим. От работы в МОЭС ожидаю сплоченности коллек-тива, продуктивности в право-вом просвещении молодежи, а также коллективного решения вопросов и проблем, связанных с продвижением молодежного парламентаризма.

ЮЗАО Г. МОСКВЫ
Костин Тимур РуслановичБольше года я находился в системе молодежного парла-ментаризма и около полугода возглавлял Молодежную палату Гагаринского района, которая при мне стала одной из лучших палат не только в округе, но и в городе. Я полон энтузиазма и решимости, со своей стороны надеюсь дать как можно больше Молодежному совету, у меня 
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Равные равным
елена виктОрОвна медведенкО – активный Общественный деЯтель, 
занимающий ОднОвременнО нескОлькО важных и Ответственных 
дОлжнОстей: председатель ОбщественнОгО сОвета рОдителей, вОс-
питывающих детей-инвалидОв и мОлОдых инвалидОв, при департа-
менте труда и сОциальнОй защиты населениЯ гОрОда мОсквы, пред-
седатель ОбщественнОгО сОвета при научнО-практическОм центре 
детскОй психОневрОлОгии департамента здравООхранениЯ гОрОда 
мОсквы, заместитель председателЯ ОбщественнОй кОмиссии при 
гбу мсэ пО гОрОду мОскве. жизнь рОдителей, вОспитывающих 
детей-инвалидОв, знакОма ей не пОнаслышке, нО этО тОлькО пО-
мОгает ставить цели и решать задачи, направленные на пОвышение 
качества жизни семей, пОдОбных ее семье. энтузиазм, неиссЯка-
емаЯ энергиЯ и, главнОе, ОгрОмнаЯ любОвь к людЯм – важнейшие 
качества елены виктОрОвны. предлагаем вашему вниманию интер-
вью, пОсвЯщеннОе деЯтельнОсти ОбщественнОгО сОвета, кОтОрым 
Она рукОвОдит.

лена Викторовна, давай-
те начнем с самого начала. 
Пожалуйста, расскажите об 
общественной организации, 
которую вы возглавляете. 
Кому она оказывает помощь 
и в чем ее отличие от других 
подобных организаций?– Уже второй год я предсе-дательствую в Общественном совете родителей, воспиты-вающих детей-инвалидов и молодых инвалидов, при Де-партаменте труда и соцзащиты. Это общественная организация без образования юридического лица. Совету уже больше деся-ти лет, сейчас на связи с нами около 10 000 московских семей, воспитывающих детей с инва-лидностью. Помимо социальной помощи и поддержки семей с 
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детьми-инвалидами, что со-ставляет основное содержание нашей работы, совет обладает еще одной важной функци-ей – общественного контроля. В начале 2010-х годов обще-ственные советы, как известно, создавались практически при всех органах исполнительной власти. Но особенность нашего Совета в том, что это не просто работающий орган соцпомощи и общественного контроля, но и большое родительское дви-жение, объединяющее семьи, где воспитываются дети-инва-лиды. В психологии есть такое понятие – «раненый целитель». Это про членов нашего Совета, каждый из которых прошел собственный путь, как принято выражаться, «особого родитель-ства», прежде чем вступить в нашу организацию и начать в ней работать. Очень яркий пример этому – наш консультант по иппо-терапии Елена Николаевна Морозова. Для своей дочери Флёны, имеющей диагноз ДЦП, родители выбрали в качестве одного из видов реабилитации иппотерапию, увидели значи-тельные результаты и задума-лись о необходимости создания организации, использующей подготовленных лошадей для занятий с детьми и молодежью с инвалидностью в качестве реабилитации. Это стало делом жизни для всей семьи Елены Николаевны. Флёна выросла, сейчас она, несмотря на инва-лидную коляску, – чемпионка России по паралимпийской выездке, мастер конного спорта, студентка вуза. Воспитанники семейного клуба «ФЛЁНА», на-
ОСОБЕННОСТЬ ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА В 
ТОМ, ЧТО ЭТО НЕ ПРОСТО РАБОТАЮЩИЙ ОРГАН 
СОЦПОМОЩИ И ОБЩЕСТВЕННОГО КОНТРОЛЯ, 
НО И РОДИТЕЛЬСКОЕ ДВИЖЕНИЕ 
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званного так по имени дочери, неоднократно завоевывали звание чемпиона России по па-ралимпийской выездке, трижды становились олимпийскими чемпионами по программе Спе-циальной Олимпиады, а за годы деятельности «ФЛЁНЫ» здесь прошли реабилитацию более 2500 детей-инвалидов из раз-ных округов Москвы. 
– Вы можете в этой связи 

немного рассказать о своем 
опыте?– Да. Я пришла в Совет не сра-зу. Детям было тогда примерно по семь лет – я мама двойняшек, у одного из которых ДЦП. Накопленный опыт и пони-мание того, насколько тяжело самому идти таким путем, и привели меня в Общественный 

совет родителей, воспитыва-ющих детей-инвалидов. «Ре-крутировали» же меня в Совет две замечательные женщины – Виктория Маркова и Юлия Буриличева, с которыми я по-знакомилась на мероприятии для детей-инвалидов. 
– Как бы еще вы определили 

характер и особенности ра-
боты Общественного совета 
родителей, воспитывающих 
детей-инвалидов?– Я бы сказала, что одна из ве-дущих характеристик – помощь равных равным. Плюс аккумуля-ция запросов «с земли» и попыт-ка их системного решения. Мы выступаем именно за системную работу, поскольку в «ручном режиме» можно решать какие-то срочные вопросы, однако 

гораздо важнее систематизиро-вать и даже автоматизировать различные процессы помощи, выработав для этого наилучший алгоритм. Чтобы не приходи-лось вновь и вновь собирать и передавать в Департамент труда и соцзащиты обращения по од-ним и тем же проблемам.
– Как организована структу-

ра и работа Совета?– На данный момент структура Совета устроена следующим об-разом: есть большой городской Общественный совет, окружные (все округа города) и районные (частично представлены). Бла-годаря этому у нас есть возмож-ность собирать информацию с мест, из всех округов Москвы, и помогать как можно больше-му количеству семей решать 
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повседневные проблемы, свя-занные с воспитанием ребенка с особыми потребностями. 
– Кто ваши сотрудники?– Все это волонтеры из числа родителей детей-инвалидов и инвалидов с детства, с раз-личными нозологиями. Это регламентировано Положением о Совете и дополнено Кодексом этики. В настоящее время в Со-вет входит 70 человек. Внутри него есть блок, которым мы очень гордимся, – «экспертный». Большой опыт «особого» мате-ринства, а также специальное образование позволяют нашим активистам вести экспертную работу по различным направ-лениям. Например, выделены отдельные блоки экспертизы по образованию – по дошкольному, среднему и высшему. Также экс-пертиза представлена по другим сферам жизнедеятельности ребенка-инвалида: здравоохра-нение, реабилитация, культур-но-досуговый блок, адаптивный спорт, обеспечение технически-ми средствами реабилитации – отдельная, очень важная строка, блок прохождения медико-соци-альной экспертизы.
– Что входит в данном слу-

чае в понятие экспертизы?– Во-первых, консультации для родителей. Во-вторых, предста-вительство в профильных мини-стерствах и ведомствах (разных уровней), в том числе для уча-стия в проработке нормативно-правовых документов. Центра-лизованно собирая информацию о потребностях «с земли», мы можем оценить ее и дать реко-мендации органам власти.

– Как одно из важных на-
правлений экспертной рабо-
ты Общественного совета вы 
упомянули образование. Всем 
известно, что в современных 
школах принято инклюзивное 
образование для детей-инва-
лидов, но как это реализуется 
на практике? Как вы помогае-
те в этом плане школе?– Мы помогаем не школе, а родителям, воспитывающим детей-инвалидов и детей с ОВЗ. Мы объясняем родителям их права, подсказываем, как вести себя, если школа отказывается принимать ребенка на инклю-зивное обучение, как перево-дить из одного учебного заведе-

ния в другое, с одного этапа на другой (скажем, из начальной школы в среднюю), как решать вопросы с техническими сред-ствами образования, что по-ложено, на что можно и нужно претендовать и т.д. 
– Вы особо выделили про-

блему экспертизы техниче-
ских средств реабилитации, 
пожалуйста, расскажите под-
робнее об этом.– Одно из образований наше-го эксперта Ирины Федоровой – инженер по биотехническим и медицинским аппаратам и системам. Сама она при этом – мама ребенка с ДЦП. Ее с кол-
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легами приглашают на предза-купки ТСР, которые организует Департамент труда и соцзащиты на базе ресурсного центра, – то есть она проводит экспертизу уже не только для родителей, но и для Московского прави-тельства! Когда инвалидные коляски иностранного произ-водства стали недоступны или запредельно дороги и встал вопрос об импортозамещении, наш Совет активно включился в испытания отечественных коля-сок, причем поддерживая посто-янную связь с производителями. Ведь коляска не только должна быть удобной при перемещении в ней ребенка, но и позволять маме при пересаживании в автомобиль, при путешестви-ях легко собрать и разобрать ее, одной рукой при этом при-держивая малыша… А если это подросток? А если еще и сумки «в руках и в зубах» (а они всегда есть – так живут семьи с детьми-инвалидами)? Коляска должна 

быть легкой, проходить в проем лифта – не во всех домах есть грузовые лифты, – а в сложен-ном виде помещаться в багаж-ник легкового автомобиля и т.д. И когда приезжают представи-тели департамента и смотрят на испытания, максимально при-ближенные к реальным услови-ям нашей повседневной жизни с 

особыми детьми, они начинают понимать, что определенные требования к инвалидным коля-скам – это не блажь, а насущная необходимость. После каждого тест-драйва мы готовим экс-пертное заключение, где описы-ваем подробно все необходимые характеристики и только тогда предоставляем отчет в Депар-тамент труда и социальной защиты, указывая желательные модели или, наоборот, перечис-ляя те, которые рекомендуем сначала доработать по тем или иным параметрам. 
– Чем еще занимается Обще-

ственный совет родителей, 
воспитывающих детей-ин-
валидов, помимо профессио-
нального и экспертного кон-
сультирования?– Организацией мероприятий, самостоятельно или с партне-рами. Например, в 2022 году по Москве было проведено почти 600 мероприятий различного характера и масштаба – бла-готворительные концерты и 
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многое другое. Мы работаем всем большим родительским со-обществом, связываем различ-ные организации, НКО, фонды и др. Также Совет выступает меди-атором в тех случаях, когда в СМИ, в социальных сетях нарас-тает тревога, связанная с той или иной проблемой детей-ин-валидов, с изменением законо-дательства, введением каких-то поправок и т.д. Мы в таких случаях разъясняем, уточняем, снабжаем наших родителей про-веренной информацией.Вообще, медиация в широком смысле – это большая часть нашей работы, в которой требу-ются и понимание природы кон-фликтов, и знание инструмен-тов по их разрешению, и многое другое. Подчеркну еще раз: мы сами – родители детей-инвали-дов. И очень хорошо понимаем боль и раздражение, возникаю-щие, когда наши проблемы не решаются быстро. Ведь каждый из таких родителей очень часто задается вопросом: «Что будет с моим ребенком, когда меня не будет, чтобы помогать ему?!» Поэтому мы спешим максималь-но приспособить их к жизни.Надо отметить, что многие члены Совета получают второе высшее или дополнительное образование – часто это связано с жизнью их ребенка-инвалида, уходом за ним.
– В какой области?– Во многих – и в дефектоло-гии, и в психологии, и реабили-тации в том или ином виде, и по-стуральном уходе (правильное пользование ТСР). В том числе у родителей, входящих в Обще-

ственный совет, есть научные работы по этим темам, доклады на специальных конференциях. 
– Сколько сейчас таких се-

мей в Москве?– Мы ориентируемся на имею-щуюся статистику по детям-ин-валидам. В столице в настоящее время около 50 000 детей-инва-лидов.Но это не все. Есть еще один важный аспект: когда ребенку-инвалиду исполняется 18 лет, он для нас ребенком, а по факту еще и инвалидом, не перестает быть. Поэтому полное название нашей организации – Обще-ственный совет родителей, вос-питывающих детей-инвалидов 

и молодых инвалидов. Жизнь семьи с совершеннолетием ребенка-инвалида кардинально меняется.
– Что имеется в виду?– В частности, выплата лицу, осуществляющему уход за ре-бенком-инвалидом (ЛОУ, чаще всего это мама), составляет 10 000 руб. в месяц – это в случае, если такая мама не работает и не пенсионерка. Мы давно пыта-емся добиться того, чтобы даже в случае выхода на работу эта компенсация сохранялась. Так, президент России В.В. Путин недавно озвучил, что в случае частичной занятости выплата сохраняться будет – однако в 

МНЕ ОЧЕНЬ ПОМОГЛИ НАКОПЛЕННЫЕ ЗНАНИЯ 
О МЕРАХ СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ ДЛЯ 
НАШИХ СЕМЕЙ
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Трудовом кодексе сейчас нет понятия «частичная занятость», мы ожидаем уточнений к Указу. А то получается, что, для того чтобы что-то получить, нужно сначала чего-то лишиться. 10 тысяч – сумма небольшая, но родители детей-инвалидов и ее часто боятся потерять. Тем более что такая мама, даже вы-ходя на работу, далеко не всегда может рассчитывать на что-то большее: она же вынуждена, как правило, брать полставки или даже четверть, нередко у нее нет профессии или она давно не работала и утратила навы-ки. А кто же будет оставаться с ребенком? Услуги няни, сидел-ки сейчас очень дороги. И это значит, что мамы вынуждены приковывать себя к ребенку, не имея возможности полноценно работать. Но когда ребенку исполняется 18 лет, все становится еще слож-нее. 10 000 руб. превращаются в 1200 руб. в месяц! И эта сумма только для I группы инвалид-ности, II и III группам выплаты ЛОУ не полагаются. Если мама родила ребенка-инвалида рано, она, возможно, даже не успела получить образование, профес-сию. Или 18 лет была прикована к ребенку и на современном высококонкурентном рынке труда мало на что может рассчи-тывать. А лет ей, например, 40, и до пенсии ей самой еще далеко, и даже на льготную пенсию в 50 лет она не может рассчиты-вать из-за отсутствия трудового стажа. 
– Давайте рассмотрим под-

робнее жизнь родителя ре-
бенка-инвалида – человека, 

оказавшегося в крайне непро-
стой жизненной ситуации. Он 
все время должен решать про-
блемы ребенка – его жизни, 
выживания, реабилитации и 
т.д. Такие родители постоянно 
пребывают в стрессе. Кто дей-
ственно помогает им и каким 
образом?– Есть целый ряд НКО, кото-рые на этом специализируются. Я сама – соруководитель проек-та помощи и поддержки роди-телей детей с ОВЗ «Ты важна». В рамках этого проекта есть благотворительные программы карьерного переориентирова-ния, обучения и переобучения, в частности, весьма востребован-ным онлайн-профессиям. Ко-нечно, это необходимо многим нашим мамам – они получают профессию, а значит, возмож-ность вырваться из состояния «прикованности» к ребенку-инвалиду, и, с другой стороны, в этих профессиях можно ре-ализовываться удаленно, что для таких женщин тоже крайне важно. Наша программа направлена на то, чтобы позволить маме 

ребенка-инвалида не потерять себя, не раствориться в функции «лица, осуществляющего уход за ребенком-инвалидом», не пре-вратиться в придаток ребенка, а вспомнить, что она личность и прекрасная женщина. Не зря говорится: «Счастлива женщина – счастлива семья». Для наших детей очень важно, чтобы мама была наполнена энергией и ре-сурсами, чтобы она могла щедро делиться ими с ребенком. В этом мы и помогаем. Организуем приятные «женские» встречи по стилю, уходу за собой, яркие мастер-классы, проводим семи-нары по саморазвитию и, ко-нечно, группы психологической взаимопомощи.
– У вас есть профессиональ-

ная мечта?– Да! Чтобы у мам детей-ин-валидов была возможность бесплатно посещать различные кружки и активности, подоб-ные тем, которые действуют в рамках программы «Московское долголетие». Мы, Совет, кон-сультировались с коллегами из департамента по возможности 
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включения наших родителей в «Долголетие», пока нам отвеча-ют, что программа разработана для другой целевой группы. Но я надеюсь, что со временем в той или иной форме это осуще-ствится, потому что ресурсы, которые так необходимы нашим семьям, в системе «Долголетия» есть и возможность «заряжать-ся» ими есть.
– Есть ли похожие на клуб 

«Ты важна» проекты психоло-
гической поддержки родите-
лей детей-инвалидов?– Да, при ЦСО и других реа-билитационных центрах, при реабилитационных отделениях в центрах социального обслу-живания есть такие группы, родительские клубы и т.д. Но сейчас происходит реорганиза-ция этих центров. При многих из них были именно программы социальной реабилитации для детей-инвалидов, мы всячески поддерживали и приветствова-ли их – но в настоящее время не-понятно, как они дальше будут существовать и развиваться. Наш Общественный совет про-водил городской мониторинг о востребованности реабилита-ционных центров/отделений, дающих мощный толчок даль-нейшему развитию, нужны еще условия для адаптивного спорта и «мягкой» реабилитации между такими курсами (то, что называ-ется непрерывной комплексной реабилитацией). Впрочем, это важно в любом возрасте – орга-низм даже здорового человека часто испытывает ту или иную перестройку; в случае каких-то заболеваний динамика состо-яния может претерпеть значи-

тельный регресс и т.д. Поэтому мы считаем, что такие террито-риальные реабилитационные отделения в шаговой доступно-сти необходимы.
– Что вас мотивирует в обще-

ственной работе?– Когда нас слышат, прислу-шиваются, и мы реально можем улучшить жизнь наших детей и наших коллег. Например, Общественный совет много лет входит в состав рабочей группы по вопросам повышения доступ-ности для инвалидов транспорт-ной инфраструктуры и транс-портных услуг Комиссии при Президенте РФ по делам инва-

лидов. С прошлого года мы под-нимали вопрос о возможности предоставить гарантию покупки нижней полки для проезда ин-валидов, в том числе на санатор-но-курортное лечение. В августе этого года Минтранс заслушал наше предложение, и по итогам годичной работы с 1 сентября на сайте РЖД появилась кноп-ка, которая дает возможность подать заявку на нижнюю полку для ребенка-инвалида и инвали-да I группы. Гарантированно за 15 дней до отправления поезда предоставляется возможность выбрать нижнюю полку.Другой пример: в качестве общественных наблюдателей 

ОДНА ИЗ ВЕДУЩИХ ХАРАКТЕРИСТИК РАБОТЫ 
ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА – ПОМОЩЬ РАВНЫХ 
РАВНЫМ
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мы познакомились с ФГБУ «Институт стандартизации» – с одной из подкомиссий, кото-рая занимается техническими средствами реабилитации. И, несмотря на то что мы пока не члены комитета, наши поправ-ки, которые мы предоставили в проект ГОСТа по абсорбирующе-му белью, приняты и включены в ГОСТ. Предложения касались качества изготовления и при-емки абсорбирующего белья: наши эксперты обратили внима-ние, что целлюлозное волокно может сваливаться и из-за этого не обеспечивает равномерность абсорбирующего слоя. Ведь то, что, например, не очевидно производителям, для нас, как пользователей, актуально и насущно, поэтому мы вносим предложения, и их принимают к сведению.
– Совет, который вы воз-

главляете, действует только в 
рамках Москвы?– Да, мы московский Совет, но наша работа часто выходит за рамки города, мы взаимодей-ствуем с родительскими ассоци-ациями других регионов, и это бывает особенно ценно и по-лезно – обмениваемся, перени-маем опыт. Например, недавно в Московской области недавно начала действовать такая роди-тельская инициатива, как услуга по компенсации стоимости бензина, затраченного на про-езд ребенка-инвалида к месту санаторно-курортного лечения и обратно. И мы выступили с та-кой же инициативой в столице. Сейчас это чрезвычайно акту-ально – ведь авиасообщение с некоторыми регионами прерва-

Социальная защита

БОЛЬШОЙ ОПЫТ «ОСОБОГО» МАТЕРИНСТВА, 
А ТАКЖЕ СПЕЦИАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ 
ПОЗВОЛЯЕТ НАШИМ АКТИВИСТАМ ВЕСТИ 
ЭКСПЕРТНУЮ РАБОТУ ПО РАЗЛИЧНЫМ 
НАПРАВЛЕНИЯМ
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но, а железнодорожные билеты на даты, указанные в путевке на санаторное лечение, не всегда удается достать. И, таким обра-зом, инвалид не может получить федеральную льготу на лечение в санатории! А компенсация за бензин для собственного (или даже нанятого) автомобиля мо-жет стать прекрасной альтерна-тивой. В настоящее время идет проработка данного предло-жения в Департаменте труда и соцзащиты города Москвы, и мы очень надеемся на положитель-ное решение – тогда со следую-щего года такая возможность у москвичей тоже будет. 
– Есть ли еще какие-то 

важные, интересные иници-
ативы, предложенные Обще-
ственным советом родителей 
детей-инвалидов?– Да, есть вопросы, которые касаются регламента оформле-ния документов. Например, по закону не всегда мама ребен-ка-инвалида может прийти с доверенностью для оформле-ния некоторых видов бумаг – а должна непременно тащить ребенка с собой! Мы выступаем за то, чтобы эту необходимость отменить. Кроме того, в по-следнее время увеличилось количество госуслуг, на полу-чение которых можно подать заявление исключительно в электронном виде (например, социальная карта москвича). Как ни странно, это тоже не всегда удобно. В силу особен-ностей развития не все могут самостоятельно подать доку-менты, а подача в МФЦ с помо-щью сотрудника сопряжена с потерей большого количества 

сил и времени – он может быть занят одновременно с несколь-кими нуждающимися (инвали-дами, их родителями, старика-ми и т.д.). Поэтому мы просим Департамент труда и социаль-ной защиты населения выйти с инициативой усовершенство-вать регламент предоставления государственных услуг в Мо-скве, обеспечив дифференциро-ванный подход к форме госус-луг, чтобы за гражданами было сохранено право при взаимо-действии с государственными 

органами выбирать по своему усмотрению электронную или бумажную форму подачи до-кументов и обработку персо-нальных данных со средствами автоматизации или без них.И, наконец, благодаря на-шей инициативе Федеральный реестр автомобилей, перевоз-ящих инвалидов, который по первоначальному плану дол-жен был быть закрытым, стал открытым в сети Интернет – с целью общественного контро-ля.

МЕЧТАЮ, ЧТОБЫ У МАМ ДЕТЕЙ-ИНВАЛИДОВ 
БЫЛА ВОЗМОЖНОСТЬ БЕСПЛАТНО ПОСЕЩАТЬ 
РАЗЛИЧНЫЕ КРУЖКИ И АКТИВНОСТИ, 
ПОДОБНЫЕ ПРОГРАММЕ «МОСКОВСКОЕ 
ДОЛГОЛЕТИЕ»
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онстантин Николаевич, рас-
скажите, пожалуйста, нашим 
читателям, каков порядок 
ввоза товаров на территорию 
страны? Достаточно часто 
наши соотечественники 
сталкиваются с проблемами 
при пересечении границы. 
Нередки случаи, когда им 
приходится подтверждать, 
что перевозимые ими товары 
являются товарами личного 
пользования. – Таможенные правила России устанавливают список товаров, которые всегда требуют декла-рирования как при въезде, так и при выезде из страны. Обя-зательному декларированию подлежат: культурные цен-ности, транспортные средства, редкие виды растений и живот-ных, государственные награды Российской Федерации, оружие, лекарства, содержащие силь-нодействующие и ядовитые 

Таможня
под грамотным надзором
мОскОвскаЯ межрегиОнальнаЯ транспОртнаЯ прОкуратура Осущест-
влЯет надзОр за тамОженными Органами центральнОгО федераль-
нОгО Округа. среди них крупнейшие тамОжни прЯмОгО пОдчинениЯ 
мОскОвскОгО авиаузла, специализирОванные тамОжни, Осущест-
влЯющие тамОженнОе ОфОрмление пОдакцизных тОварОв и энергО-
нОсителей, центры электрОннОгО декларирОваниЯ. -К
вещества, медпрепараты пси-хотропного и наркотического действия, некоторые другие виды товаров.Кроме того, необходимо за-декларировать товары для личного использования, если их стоимость при ввозе ави-

атранспортом превышает 10 тыс. евро и (или) вес более 50 кг. Это в первую очередь отно-сится к таким дорогостоящим вещам, как ювелирные украше-ния, наручные часы, меховые изделия, электронная техника и т.п. Также отмечу, что при 

Интервью 

Дарья Болотина
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ввозе иным транспортом или пешком ограничения еще более строгие.Подробности содержатся в решении Совета Евразийской экономической комиссии от 20.12.2017 № 107 «Об отдель-ных вопросах, связанных с товарами для личного поль-зования» и приложениях к 

нему. Нарушение этих правил может повлечь за собой адми-нистративную или уголовную ответственность, включающую конфискацию товаров, крупные денежные штрафы, длитель-ные сроки лишения свободы и другие крайне неприятные последствия.Наличие сомнений в право-

мерности незадеклариро-ванного ввоза товаров при определенных условиях предо-ставляет сотруднику таможни право их изъять и направить на экспертизу, затребовать товаросопроводительные до-кументы, что также создает до-полнительные неудобства для пассажира.К примеру, российский граж-данин, имея при себе дорого-стоящие часы или ювелирные изделия (стоимостью свыше 10 тыс. евро), купленные в России или других странах Евразий-ского экономического союза (Армения, Белоруссия, Казах-стан, Киргизия), отправляется на отдых за рубеж. Возвращаясь обратно в Россию, он и не ду-мает их декларировать. Однако стоимость имеющихся у него предметов дает основания для проведения контроля законно-сти их ввоза.В этой ситуации могут по-надобиться документы, под-тверждающие как приобрете-ние товаров в одной из стран Союза, так и, возможно, уплату таможенных платежей при их первоначальном ввозе из-за рубежа.

ТАМОЖЕННЫЕ ПРАВИЛА РОССИИ 
УСТАНАВЛИВАЮТ СПИСОК ТОВАРОВ, КОТОРЫЕ 
ВСЕГДА ТРЕБУЮТ ДЕКЛАРИРОВАНИЯ КАК ПРИ 
ВЪЕЗДЕ, ТАК И ПРИ ВЫЕЗДЕ ИЗ СТРАНЫ
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Основным документом, способствующим обратному беспошлинному ввозу таких товаров, является пассажирская таможенная декларация, со-ставленная при вывозе товаров, которую необходимо сохранять до возвращения. В ней над-лежит подробно привести все идентифицирующие признаки временно вывозимых товаров. И, конечно же, ввозя такие то-вары обратно, их снова нужно декларировать.Этот порядок основан на нормах Таможенного кодекса Евразийского экономического союза (статья 265) и Федераль-ного закона от 03.08.2018  № 289-ФЗ «О таможенном регу-лировании в Российской Феде-рации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» (статья 193). Особое внимание хочу об-ратить на ситуации, в которых пассажиры, имеющие при себе подлежащие декларированию 

вещи, сомневаются в необхо-димости их декларирования. Бывает, что они либо вообще не заявляют о таких вещах, про-ходя через «зеленый» коридор, либо, находясь в нем, пытаются консультироваться с сотрудни-ками таможни на предмет необ-ходимости их декларирования.Важно знать, что пересечение линии входа (въезда) в «зеле-ный» коридор является юри-дически значимым действием, означающим, что пассажир заявляет об отсутствии у него 

товаров, подлежащих таможен-ному декларированию, с упомя-нутыми выше последствиями при выявлении ложности или ошибочности этого заявления. Для квалификации его дей-ствий как правонарушения в большинстве случаев неважно – сам он обратился к таможен-никам или они его остановили для проверки.Наличие у пассажира товаров, подлежащих декларированию, предполагает безусловную необходимость прохождения через «красный» коридор. Что касается разграничения между товарами для лично-го пользования и товарами, ввозимыми на продажу, напри-мер, в качестве коммерческой партии, то решения об этом принимают в каждом конкрет-ном случае таможенные органы в соответствии с требованиями законодательства и исходя из их количества, частоты переме-щения и иных характеристик.Однако такие решения ими принимаются не всегда обосно-ванно. И тогда требуется вни-мание прокуратуры. К примеру, Московско-Курской транспорт-ной прокуратурой выявлен 

Интервью 
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факт незаконного признания таможней электронного обору-дования, ввезенного граждани-ном для личного пользования, в качестве коммерческой партии. Таможней не дана оценка тому, что количество товаров было незначительным, а ввоз был единичным. Более того, в реше-нии была допущена ошибка – вместо электроники таможней указана в качестве ввезенного товара косметика. Это решение было преждевременным и при-нято с нарушением таможенно-го законодательства. По требо-ванию прокуратуры незаконное решение отменено, права граж-данина восстановлены. Аналогичные нарушения выявлялись Московской про-куратурой по надзору за испол-нением законов на воздушном и водном транспорте. Всего в 2023 году прокуратурой опротестова-

но почти 60 подобных решений таможенных органов. 
– Вы упомянули, что обяза-

тельному декларированию 
подлежат автомобили. На-
сколько мне известно, за-
коном установлена админи-
стративная ответственность 
за несвоевременный вывоз 
транспортных средств, вре-
менно ввезенных на террито-
рию Российской Федерации. 
Сегодня граждане сталкива-
ются с этой проблемой все 
чаще. Какая практика имеет-
ся в прокуратуре по данному 
вопросу? – Да, действительно, вопрос актуальный. Само название «временный ввоз» говорит о том, что автомобиль, зареги-стрированный на территории иностранного государства, ввозится на ограниченный 

срок. При этом таможенные платежи за временно ввезен-ное транспортное средство не уплачиваются. Таможенный орган оформляет документы, которые дают право управлять автомобилем на протяжении определенного срока исключи-тельно в личных целях.Временный ввоз транспорт-ного средства на таможенную территорию ЕАЭС сопряжен с возникновением у лица, его осуществившего, обязанности по уплате таможенных пошлин, налогов, которая прекращается в случае соблюдения условий временного ввоза и вывоза транспортного средства в уста-новленные сроки.В случае нарушения правил временного ввоза и использова-ния иностранного транспортно-го средства на территории ЕАЭС, помимо необходимости уплаты 
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таможенных платежей пред-усмотрена административная ответственность лица в виде штрафа с возможной конфиска-цией транспортного средства.Вместе с тем прокуратура не остается в стороне, ког-да допускаются нарушения прав граждан, соблюдающих установленные требования. К примеру, Белгородской транс-портной прокуратурой уста-новлено, что гражданин при-влечен к административной ответственности за невывоз в установленный срок времен-но ввезенного транспортного средства. При этом таможней не принято во внимание, что автомобиль является товаром Таможенного союза ЕАЭС и не находится под таможенным контролем. В другом случае таможней при рассмотрении дела об административном правона-рушении за нарушение срока вывоза транспортного средства не дана оценка письму Государ-ственной таможенной службы при Министерстве финансов Кыргызской Республики о том, что автомобиль вывезен в уста-новленный срок через другой пункт пропуска. По результатам рассмотрения актов прокурорского реагиро-вания дела об административ-ных правонарушениях прекра-щены. 
– Случается, что иностран-

ные граждане переезжают в 
Российскую Федерацию на по-
стоянное место жительства. 
Как следствие, везут с собой 
нажитое в другой стране иму-
щество. Есть какие-то льготы, 

которые позволяют перевез-
ти в Россию мебель, бытовую 
технику без уплаты тамо-
женных платежей? Имеется 
ли практика прокурорского 
надзора в данной сфере?– Согласно требованиям дей-ствующего законодательства, бывшие в употреблении товары для личного пользования могут перевозиться без уплаты тамо-женных пошлин независимо от стоимости и веса таких това-ров. Их перечень и количество определены вышеупомянутым решением Совета Евразийской экономической комиссии. Однако эти нормы не всегда соблюдаются сотрудниками таможенных органов. При-веду пример из практики. В 2022 году Смоленской транс-портной прокуратурой были защищены права гражданина, который переезжал на постоян-ное место жительства в Россию из Туркменистана. Таможней отказано в предоставлении льгот по уплате таможенных платежей в связи с истечением срока действия разрешения на переселение. При этом иные подтверждающие документы у гражданина не запрашива-лись, таможенный контроль проведен в неполном объеме. В связи с этим прокуратурой начальнику таможни внесено представление об устранении нарушений. По результатам то-вары переданы гражданину без уплаты таможенных платежей.

– Константин Николаевич, 
не могу не задать вопрос, 
касающийся прав предпри-
нимателей. Как прокуратура 
осуществляет надзор за со-

блюдением прав участников 
внешнеэкономической дея-
тельности в условиях санк-
ций? – Транспортные прокуроры пристально следят за соблюде-нием прав предпринимателей при проведении таможенного контроля. Например, Северной транспортной прокуратурой был выявлен факт необосно-ванного отказа таможней в предоставлении декларанту льгот по уплате таможенных платежей. Товар был выпущен только после внесения пред-принимателем дополнительной платы. В результате принятых нами мер таможня вернула ор-ганизации денежные средства в размере свыше 3 млн рублей. Выявляются факты необосно-ванного удержания товаров при проведении таможенного кон-троля. Брянской транспортной прокуратурой установлено, что таможенный досмотр прово-дился без правовых оснований, его срок продлевался необосно-ванно, на протяжении полугода лицо было лишено возможно-сти использовать товар. Опять же, по итогам прокурорской проверки товар возвращен соб-ственнику, виновный работник уволен из таможни в связи с утратой доверия.Имели место случаи проведе-ния таможенного контроля без уполномоченных лиц и состав-ления необходимых докумен-тов. Не остаются без внимания во-просы погашения задолженно-сти перед предпринимателями по исполненным ими государ-ственным контрактам. В 2023 году Белгородской 

Интервью 
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транспортной прокуратурой и аппаратом межрегиональной транспортной прокуратуры вскрыты факты несвоевре-менной оплаты исполненных обязательств на сумму более 33 млн рублей. По нашему требо-ванию задолженность погаше-на в полном объеме, виновные лица привлечены к админи-стративной ответственности.Помимо выполнения над-зорных полномочий, мы тесно взаимодействуем с бизнес-сооб-ществом. Регулярно проводятся приемы предпринимателей, где им разъясняются требования законодательства, даются отве-ты на волнующие их вопросы. По поступающим заявлениям проводятся проверки. 
– В 2022–2023 годах госу-

дарством принят ряд анти-
кризисных мер, в том числе 
смягчающих административ-
ную ответственность. Каким 
образом прокуратура осу-
ществляет надзор за соблюде-
нием прав предпринимателей 
в данной сфере? – Прокуроры на постоянной основе контролируют своев-ременность применения тамо-женными органами новелл за-конодательства. Производство по делам об административных правонарушениях не является исключением. В целях сниже-ния административной нагруз-ки на бизнес в 2022–2023 годах внедрена практика опротесто-вания в арбитражных судах неисполненных постановлений по делам об административных правонарушениях, которыми субъектам малого предпри-нимательства впервые назна-

чено наказание в виде штрафа. Таким путем по инициативе прокуратуры защищены права 11 предпринимателей, которым наказания в виде штрафов за-менены на предупреждения. Прокурорами выявляется большое количество процедур-ных нарушений. Имеют место случаи ненадлежащего уведом-ления привлекаемого лица, не во всех случаях таможней при-нимаются во внимание смягча-ющие обстоятельства. Брянской транспортной прокуратурой выявлен факт «дробления» постановлений о привлечении к административ-ной ответственности лица за 

несвоевременное предоставле-ние в таможенный орган ста-тистической отчетности, тогда как предприниматель должен был быть привлеченным к ответственности единожды с составлением одного процессу-ального документа.Аппаратом межрегиональной транспортной прокуратуры установлено, что решения та-моженного органа об измене-нии классификационного кода товара, начислении таможенных платежей, а также о привлече-нии в связи с этим к админи-стративной ответственности таможенных представителей являются незаконными. 
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Так, участником внешнеэко-номической деятельности на территорию России ввезены ручные дрели. По результа-там камеральной проверки таможенный орган пришел к выводу о классификации товара по иному коду с более высокой ставкой таможенной пошлины. Изложенное яви-лось основанием для привле-чения организации к админи-стративной ответственности за недостоверное деклариро-вание товара. В последующем решение таможенного органа о классификации товара при-знано незаконным, в связи с чем прокуратура обратилась в суд для отмены постанов-ления о привлечении органи-зации к административной ответственности.Арбитражным судом города Москвы позиция межрегиональ-ной транспортной прокуратуры поддержана, три незаконных постановления о назначении административного наказания были отменены. 
– Выявлялись ли прокура-

турой факты оказания из-
лишнего административного 
давления на участников 
внешнеэкономической де-
ятельности при взимании 
таможенных платежей? При-
нимались ли прокуратурой 
меры по защите прав юриди-
ческих лиц?– Контроль таможенной сто-имости, взимание таможенных платежей – ключевые функции таможни. Мы пристально сле-дим за тем, чтобы они выпол-нялись в строгом соответствии с законом, и при выявлении 

нарушений добиваемся их устранения.К примеру, Юго-Западной транспортной прокуратурой выявлены факты необосно-ванного начисления таможней акциза на моторные масла для газовых двигателей по ряду деклараций на товары. Про-веркой установлено, что при принятии решения об уплате акциза таможней не учиты-валось фактическое назначе-ние товара, его технические характеристики. Несмотря на представленный декларантом полный пакет документов, подтверждающих отсутствие необходимости уплаты акциза, таможней дополнительно на-числен налог. Данное решение обжаловано предпринимателем в судебном порядке. В связи с незаконностью действий тамо-женного органа транспортной прокуратурой принято решение о вступлении в дело в качестве третьего лица. Арбитражным судом города Москвы решение таможни признано недействи-тельным, на нее возложена обя-занность по возврату излишне уплаченных денежных средств.
– Константин Николаевич, в 

завершение интервью скажи-
те, как добросовестный пред-
приниматель может защитить 
свои права? Может ли он об-
ратиться за помощью в транс-
портную прокуратуру?– К нам постоянно обращают-ся предприниматели, причем не только из Москвы, но и из других регионов Центрального федерального округа. Рассмо-трение их обращений являет-ся важнейшей частью нашей 

работы. Зачастую именно из заявлений и жалоб мы узнаем о тех проблемах и нарушениях закона, с которыми сталкивает-ся бизнес. Мы стараемся макси-мально вникнуть в каждый во-прос, каждую отдельно взятую ситуацию и принимаем меры прокурорского реагирования в целях восстановления нарушен-ных прав. Пользуясь случаем, я хочу об-ратиться к читателям и сказать о том, что любой предпринима-тель имеет право обратиться в органы прокуратуры Россий-ской Федерации, в том числе в Московскую межрегиональную транспортную прокуратуру. Существует несколько способов обращения: прийти на личный прием, направить письменное обращение почтовым отправ-лением либо воспользоваться специальным разделом «Об-ращение в прокуратуру» офи-циального представительства Московской межрегиональной транспортной прокуратуры в сети Интернет. На официальном представи-тельстве Генеральной прокура-туры Российской Федерации в сети Интернет также работает канал связи органов прокурату-ры с представителями бизнеса «Прямая линия для предприни-мателей».Кроме того, у пользователей сети Интернет, которые прошли авторизацию в системе ЕСИА, есть возможность обращаться в прокуратуру через свои личные кабинеты на портале «Государ-ственные услуги». Безусловно, все поступающие обращения будут внимательно изучаться.

Интервью 
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Как обезопасить свою недвижимость от мошенников
Комментирует Комарова Юлия Борисовна – заместитель на-

чальника отдела государственной регистрации недвижимости 
жилого назначения Управления Росреестра по Москве.

Мошенничество с квартирами, к сожалению, остается ак-

туальной проблемой, независимо от колоссальной работы, 
которую ежедневно проводит московский Росреестр по пре-

сечению и предотвращению подобных ситуаций. В качестве 
мер защиты Росреестр по Москве предлагает людям старшего 
поколения обратить внимание на основные аспекты, которые 
помогут сохранить недвижимость. 

Сделки с недвижимостью: продажа, мена, дарение квар-
тиры

При продаже, мене или дарении квартиры убедитесь, что 
ваше право собственности на квартиру оформлено в Едином 
государственном реестре недвижимости.

Если право зарегистрировано, для заключения договора 
купли-продажи, мены, дарения обратитесь к нотариусу или 
опытному юристу. Нотариус проверит наличие всех необходи-

мых документов, а в случае отсутствия сам их запросит. Также 
он проверит наличие или отсутствие запретов, ограничений и 
иное. Нотариус несет ответственность за законность сделки. 
Не обращайтесь за помощью к незнакомым вам лицам. 

Важно знать, где вы будете жить, когда оформите сдел-

ку, чтобы не остаться на улице. Не верьте обещаниям, на все 
должны быть документы.

Пожизненное содержание с иждивением
Не дарите квартиры лицам, осуществляющим за вами уход, 

сиделкам и иным посторонним лицам. Если вы хотите пере-

оформить на таких лиц квартиру, рекомендуем заключать у 
нотариуса договор пожизненного содержания с иждивением, 
а не дарение.  

Отчуждение доли в праве общей долевой собственности
Отчуждение доли в праве на квартиру осуществляется по 

нотариально удостоверенному договору. 
Исключение составляют сделки по отчуждению долей в пра-

ве всеми участниками долевой собственности своих долей по 
одной сделке и еще за рядом исключений.

В случае если по одной сделке об отчуждении (по одному 
договору) свои доли в праве на недвижимое имущество от-

чуждают не все участники общей долевой собственности (то 
есть, например, предметом договора купли-продажи, дарения, 
мены является не объект недвижимости, а доля в праве общей 
собственности на него), такая сделка подлежит нотариальному 
удостоверению. 

Сделки по отчуждению долей в праве между сособствен-

никами, в том числе когда в результате такой сделки один 
из сособственников становится единоличным собственником 
объекта недвижимости, также подлежат нотариальному удо-

стоверению.

Как обезопасить жилую недвижимость в Росреестре
Подать заявление о невозможности государственной реги-

страции без личного участия правообладателя. Обратиться за 
данной услугой может сам правообладатель, а также его пред-

ставитель по нотариально удостоверенной доверенности. 
Соответствующая запись вносится в ЕГРН в течение 5 ра-

бочих дней единожды, повторно подавать заявление не тре-

буется.

Оформить заявление можно в личном кабинете Росреестра 
(в электронном виде), через офис госуслуг «Мои документы». 
Если объект расположен в другом регионе, надо обратиться в 
офис филиала ППК «Роскадастр» и направить заявление экс-

территориально.
Данная запись погашается в ЕГРН:
– при переходе права собственности одновременно с го-

сударственной регистрацией перехода права при личном 
участии в сделке правообладателя (законного представи-

теля);
– при наследовании;
– по заявлению правообладателя (законного представителя);
– по вступившему в законную силу судебному акту.

Паспорт
Не передавайте в руки посторонним людям свой паспорт, не 

давайте его копировать и сканировать.
В телефонном разговоре не сообщайте никому никаких ко-

дов из смс, реквизитов банковской карты, паролей и т.д. Кла-

дите трубку и не вступайте в дискуссию.
Не впускайте в квартиру посторонних, не переводите денеж-

ные средства на незнакомые вам счета, не подписывайте ни-

каких документов, не прочитав их. Так, вы можете подписать 
кредитный договор или договор дарения квартиры и остаться 
без своего жилья.

В случае если совершены мошеннические действия, не-
обходимо:

– незамедлительно сообщить в правоохранительные органы. 
– написать обращение как непосредственно в орган реги-

страции прав, так и на официальном сайте Росреестра в сети 
Интернет о том, что вы подверглись мошенническим действи-

ям.
Мошенники зачастую пользуются доверчивостью пожилых, 

одиноких пенсионеров, так как многие граждане не всегда 
владеют современными технологиями и не могут сразу попро-

сить о помощи. 

Справочно
На территории Москвы функции по организации единой си-

стемы государственного кадастрового учета недвижимости, 
государственной регистрации прав на недвижимое имущество 
и сделок с ним, а также инфраструктуры пространственных 
данных осуществляет Управление Федеральной службы госу-

дарственной регистрации, кадастра и картографии по Москве 
(Управление Росреестра по Москве).  

Руководитель Управления Росреестра по Москве – Игорь 
Майданов.

Пресс-служба Управления Федеральной службы государ-

ственной регистрации, кадастра и картографии (Росреестра) 
по Москве: 

+7 (495) 957-68-03, вн.: 48-03
115191, г. Москва, ул. Б. Тульская, д. 15

press77rosreestr@yandex.ru
press@r77.rosreestr.ru
www.rosreestr.gov.ru

Мы в социальных сетях:
   Telegram
   ВКонтакте
   Одноклассники
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о просьбе редакции журна-ла «Управляющий совет» О.Г. Артемьев ответил на несколько вопросов. 
– Олег Германович, посмо-

трела несколько ваших репор-
тажей и роликов из космоса. 
Вы так естественно смотри-
тесь в «интерьере» МКС, будто 
под ногами у вас земля и нет 
никакого леденящего душу 
открытого черного простран-
ства снаружи. Что для вас 
космос? – Я достаточно земной чело-век. Родился в Ленинске, вскоре после моего рождения семья переехала на Байконур. Отец работал на аэродроме, готовил 

Мореплаватель 
во Вселенной,

в гбОу «шкОла №667 имени к.Я. самсОнОва» вО главе управлЯ-
ющегО сОвета стОит челОвек, кОтОрый тОлькО часть времени прОвО-
дит на земле, другую же – в кОсмОсе, наблюдаЯ за нашей прекрас-
нОй планетОй из иллюминатОра. у кОсмОнавта-испытателЯ, герОЯ 
рОссии, председателЯ управлЯющегО сОвета шкОлы №667 – Олега 
германОвича артемьева – мнОгО увлечений пОмимО кОсмОнавти-
ки, в кОтОрОй Он, разумеетсЯ, прОфи. например, Олег германОвич 
ведет репОртажи с Орбиты и, мОжнО сказать, ЯвлЯетсЯ мОим кОлле-
гОй-журналистОм. П

Управляющий совет

инженер, репортер

Светлана Аннина

самолеты к полетам, принимал участие в строительстве аэро- дрома для «Буранов» и сам их позже принимал. Работа была 

Современные дети начинают интересоваться профессиями ро-
мантиков, считает космонавт-испытатель Олег АРТЕМЬЕВ. 
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тяжелая, но очень интересная и ответственная. Мне нравилось наблюдать за работой отца. В детстве я о космонавтике не мечтал, хотя мои подростковые годы прошли на Байконуре. Я хотел стать путешественником, моряком. Но потом жизнь сло-жилась так, что я был принят в отряд космонавтов. Можно ска-

зать, и мечта детства сбылась, ведь космонавт – это плаватель во Вселенной. Или звездный моряк, моряк Вселенной. Но вообще космос для меня – это работа, моя профессия, и с ней мне безусловно повезло. 
– А как судьба свела вас со 

школой №667? И не слишком 

ли много общественной рабо-
ты для такого занятого чело-
века, как вы?– Общественной работе космо-навтов дал старт первый кос-монавт нашей планеты – Юрий Алексеевич Гагарин. Один из элементов этой работы – по-сещение школ с рассказами о космонавтике и ответами на вопросы ребят. Поэтому я часто посещаю учебные заведения, в том числе школы. С детьми всегда интересно, ребята задают разные и порой очень инте-ресные вопросы (например, о вкусовых эффектах). Со школой №667 я познакомился в пери-од избирательной кампании в Мосгордуму седьмого созыва. Директор школы Юлия Валенти-новна Мартанова много помога-ла мне как уже опытный муни-ципальный депутат. С тех пор и дружим. По просьбе коллектива школы стал председателем Управляющего совета. Делаем с ребятами совместные учебно-научные проекты, встречаемся, общаемся. Связь не прерывалась даже во время моего третьего полета на МКС.

– Чем уникален Управляю-
щий совет школы №667? Как 
бы вы сами оценили его дея-
тельность?– Думаю, не следует переоце-нивать роль УС и вмешиваться без необходимости в работу профессионалов. Коллектив каждой школы – и в корпусе, ко-торый находится в Бирюлево, и тот, что в Царицыно, – работает как слаженный экипаж и боле-ет за свою работу. Во всяком случае, у нас так! В целом к ра-боте нашего совета я отношусь 

ОБЩЕСТВЕННОЙ РАБОТЕ КОСМОНАВТОВ ДАЛ 
СТАРТ ПЕРВЫЙ КОСМОНАВТ НАШЕЙ ПЛАНЕТЫ – 
ЮРИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ ГАГАРИН
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положительно и понимаю свою роль как возможность помочь, сделать школьные процессы более увлекательными. Согласи-тесь, одно дело – эксперимент в школьной лаборатории и совер-шенно другое, когда этот экс-перимент проходит в космосе, а ученики находятся на прямой связи с МКС. По личному опыту знаю, что заинтересованность и включенность ребят в процесс увеличивается во много раз.
– Ваша специальность, 

насколько мне известно из 
разных интервью, это техника 
и физика низких температур. 
Скажите, как «холод Вселен-
ной», или абсолютный нуль, 
ощущается в космосе и на 
борту? – Наша станция так спро-

ектирована и защищена, что, находясь там, мы не ощущаем нуля. Температура снаружи МКС доходит до минус ста двадцати градусов, однако все оборудо-вание, находящееся на поверх-ности станции, рассчитано на такие показатели. 
– Вас можно назвать иссле-

дователем? – Точнее сказать, испытатель. В космической области иссле-дователь – это первая ступень, а следующая за ней – испытатель. У нас есть космонавты-испыта-тели, а есть космонавты-исследо-ватели. Космонавты-исследова-тели имеют некое послабление в учебе, они меньше экзаменов сдают.
– Сейчас происходит актив-

ное освоение космоса робота-
ми. И все же чья доля участия 
больше – робота или челове-
ка? – Думаю, робота. Те роботы, которые сейчас выполняют за-дачи на Марсе и Луне, справля-ются со всем этим в отсутствие человека. Со временем мы при-дем к тому, что между роботами и человеком будет установлена взаимопомощь и взаимовыруч-ка. Роботы идут первыми, подго-тавливают плацдарм для чело-века, а дальше пойдет человек. И там и там работа, но у роботов, на мой взгляд, ее все же больше. Деятельность роботов значи-тельно упрощает многие мо-менты. Например, для роботов на Луне или на Марсе не нужна система жизнеобеспечения, по-этому сразу убираем массу этих 
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систем с борта, – и получается, что и дальше было бы выгоднее исследовать пространства с их помощью, однако пытливый ум и любопытство человека – вещь уникальная. Робот увидит дале-ко не все. Поэтому всегда за ним будет следовать человек. 
– Есть ли в вашей профессии 

что-то, что вы не успели или 
не смогли достичь? И что из 
увиденного в космосе вас по-
трясло больше всего?– Мне жаль, что я не смогу быть тем космонавтом, который полетит на Марс. Что касается самого сильного впечатления из увиденного на орбите, это, ко-нечно, вид Земли. Ради того что-бы посмотреть на Землю хотя бы одну минуту, стоит лететь в космос. Даже если что-то пойдет 

не так – например, какая-то ава-рия – и придется возвращаться обратно, то, поверьте, увиден-ного в иллюминаторе будет достаточно. И человек понимает в такой момент, что не зря он готовился к полету. Ни одна фотография, никакое видео не передают той красоты, которую видит там человеческий глаз. 
– Бывает, что в космосе ста-

новится скучно или грустно? – Такого не было ни разу. Напротив, там постоянно не хва-тает времени, потому что очень много работы. Это то же самое, когда вы круглые сутки находи-тесь у себя дома и там постоян-но возникают какие-то бытовые проблемы. Они всегда есть и будут, и их решение возложено на хозяина или хозяйку. Так и 

на МКС: даже если ты завершил эксперимент, провел техниче-ское обслуживание станции, то все равно возникнет ситуация, где придется что-то подклеить, прикрутить, доделать. Одним словом, работы много.
– Сейчас, судя по между-

народной активности, кос-
монавтика вновь набирает 
обороты. В 2022 году к вам на 
МКС был доставлен первый 
3D-принтер, который много 
использовался космонавтами. 
Можете об этом рассказать 
подробнее? Действительно ли 
он пригодился? – Спасибо тем, кто это при-думал и организовал, а также тем, кто смог натренировать космонавтов для работы с этим полезным устройством. Да, дей-
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ствительно, бывает такое, когда эксперимент задуман, а не идет. В случае с 3D-принтером все было продумано до мельчайших деталей. Могли бы ведь доста-вить нам и какой-нибудь прин-тер с другими характеристика-ми и свойствами. Однако взят для эксперимента был именно этот, который там заработал. И устройство показало очень хорошие результаты. На орбите были сделаны первые образцы, в дальнейшем они еще будут исследованы. Может быть, со временем и настройки принте-ра усовершенствуют под спец-ифику МКС. А может, возникнут какие-то другие решения. И все же это был очень важный шаг, призванный в дальнейшем облегчить человеку освоение космического пространства. Мы же не можем взять с собой абсолютно все, да и предусмо-треть поломки, происходящие на корабле, тоже невозможно. Такое устройство понадобится, если мы отправимся к Марсу: 

3D-принтер позволяет про-ектировать и изготавливать на борту те или иные детали, которые могут понадобиться во время полета. Сейчас это в рамках эксперимента, но вскоре 3D-принтер станет штатным устройством на МКС, а также на лунной базе, и на корабле, который полетит к Марсу, и на самой марсианской базе. Эти устройства всегда будут востре-бованы.   

– Можете рассказать, при ка-
кой оказии был использован 
3D- принтер? Что вы ремонти-
ровали? – Во-первых, я делал образцы для исследований. Потом их надо было сравнить с образ-цами, сделанными на Земле, и оценить качество изделий, изготовленных в условиях космоса. А еще мне пригодился 3D-принтер при ремонте моего шуруповерта. В нашем случае отказал шуруповерт, не работал курок гашетки. В таком случае его можно выбросить. А с помо-щью 3D-принтера мы сделали нужную втулку, и шуруповерт получил вторую жизнь. Экипаж, работающий на МКС сейчас, столкнулся с более серьезной проблемой. Коллеги не смогли найти кронштейн для каме-ры, которая используется при стыковке со шлюзовой камерой на выходе в открытый космос. И эта деталь была изготовлена на 3D-принтере. Хотя параметры ее не были идеальны, но она все же выполнила свою функцию. Кронштейн – довольно массив-ная деталь.
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– Да, у вас такие разные ипо-
стаси: от бортового инженера, 
исследователя космических 
просторов до журналиста и 
председателя Управляющего 
совета. Считаете ли вы свою 
общественную функцию важ-
ной в жизни? Каковы перспек-
тивы государственно-обще-
ственного самоуправления в 
школах? – Скажу еще раз, я за профес-сионализм в работе. Задачу в любой области лучше выполнит подготовленный для этого про-фессионал, нежели дилетант, не знающий азов. Ответ на ваш вопрос, на мой взгляд, лежит в плоскости устойчиво работаю-щих обратных связей. Нужно, чтобы все стороны слышали друг друга, имели возможность вовремя получать исчерпыва-ющую, а главное – реальную информацию. Думаю, что в этом направлении сотрудничество государства, администраций школ и представителей роди-тельской и ученической обще-ственности имеет самые широ-кие перспективы. 

– Вы довольно известная 
личность в соцсетях. Как вы 
относитесь к такой своей по-
пулярности? – С 2014 года, когда в Роскос-мос пришла креативная коман-да, космонавтам предложили заниматься самопрезентацией в соцсетях, так что с тех пор это стало частью моей работы. Сна-чала многие восприняли ново-введение с неохотой, и я был не очень нацелен на эту деятель-ность. Однако та обратная связь, которая идет от подписчиков, от тех людей, которые начинают 

интересоваться космонавтикой, воодушевляет и вдохновляет. Кстати, те первые подписчики, из 2014 года, сейчас уже при-ходят работать в ракетно-кос-мическую отрасль, а некоторые поступают в отряд космонавтов. И эта задача была выполнена при помощи соцсетей. Так что интернет влияет на нашу от-

расль: происходит космическая мини-революция. 
– Что вам, как космическому 

репортеру, нравится демон-
стрировать больше всего и о 
чем рассказывать подписчи-
кам и зрителям?– На самом деле я показы-ваю все подряд, всю нашу 
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бытовую космическую жизнь, 3D-принтер. Меня вдохновляет, когда те, кто смотрят мои репор-тажи, задают вопросы. Кстати, это оказывается довольно по-лезным занятием и для курато-ров научных экспериментов на борту. Они читают сообщения подписчиков, и нередко среди них находится такое, которое вдруг зацепит внимание уче-ного, даст нужную мысль или направление. После визита на станцию журналиста Алексан-дра Мисуркина эстафетная па-лочка перешла к другим. Сейчас освещением событий на МКС занимается Дмитрий Петелин. 
– Если бы сейчас вас попро-

сили подготовить репортаж из 
космоса, о чем бы вы рассказа-
ли подписчикам? 

– Про 3D-принтер, конечно же. Правда, сейчас, когда я уже улетел с МКС, в голову приходит куча идей, о чем можно было бы рассказать: и о полезных вещах и экспериментах, и о каких-то любопытных бытовых мелочах. Раньше мне приходилось ис-пользовать 3D-принтер, однако я толком о нем ничего не знал. Но это, оказывается, такая важ-ная и нужная вещь, лет через пять он появится в каждом доме: вот будет стоять микро-волновка, а рядом 3D-принтер. Настоящий помощник по хо-зяйству, и в работе, и вообще в жизни. А еще сейчас появля-ются новые камеры, которые с большей четкостью могут снять Землю. Те места, которые было тяжеловато снимать, теперь можно отлично снять с помо-

щью такой камеры. Так что за сюжетами на станции дело не станет – обо всем, что там есть, можно рассказывать. 
– Быт на станции не отяго-

щает? – Самое тяжелое – это жить без душа. Нет такого, как на Земле, когда вода постоянно льется. Приходится протираться салфетками, но две-три недели проходит – и ты уже к этому привык. Там тяготит, если нет работы. Если мало работы и экспериментов, то надо что-то найти, чтобы себя занять. А если работы много, то получается, что от подушки до подушки день пролетает очень быстро. Мне во всех полетах везет: ка-залось бы, уже надо собираться на Землю, а мне кажется, что я 
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только-только прилетел. У на-ших товарищей – американцев – по-другому: они работу сделали и по каютам разошлись. Книжки читают, кино смотрят. 
– Скучаете по родным? – Скучаю, конечно. В космо-се волнами приходят эмоции: сначала все нормально, потом начинаешь скучать, особенно когда проблемы со связью. Станция оборудована телефо-нией, и раз в день можно по-звонить жене. Или даже детям, уроки проверить. Или сыграть в шахматы по видеосвязи. Раз в неделю у нас видеоконференция порядка 15–20 минут, но она может растянуться и на большее время, если у тебя за спиной не ждут другие космонавты. Так что в целом видеоконференции и видеосвязь не дают скучать. 
– В чем, по-вашему, отличия 

современных детей от детей 
прошлого века? Как вы отно-
ситесь к подобным различи-
ям?– Дети 1980-х мечтали о космосе, мореплавании, науке, олимпиаде, разведке, романтике таежных походов. Дети 1990-х – об олигархах, банкирах и бандитах, а в настоящее время, по-моему, медленно, но верно раскручивается обратный про-цесс. Под воздействием внешних и внутренних обстоятельств страна начинает очищение, как сказал наш президент. Дети сно-ва интересуются профессиями романтиков. И, на мой взгляд, это положительные тенденции. Мы много чего хорошего поте-ряли, теперь время «собирать камни».

– Что вы скажете по пово-
ду проявления лидерских 
качеств в школе – у ребят, 
учителей, тех людей, которые 
входят в состав Управляющего 
совета? – Лидер – человек, который не боится ответственности, работы и вместе с тем неравнодушный, интересующийся, увлекающий-ся и любознательный. Это в рав-ной мере касается и учеников, и преподавателей. Из личного опыта: было и так, когда есть увлеченный и готовый работать учитель, но класс воспринимает его инициативы равнодушно. А бывает с точностью до наобо-рот. На мой взгляд, немаловаж-ную роль в этом играет семья. Если родители говорят: «Оно тебе надо? Сиди тихо, не напря-

гайся, тройку поставили и до-статочно», – мало вероятности, что получится вовлечь ребенка в интересные проекты.
– Рассматриваете ли вы 

членство в Управляющем со-
вете школы №667 как важную 
страницу вашей биографии?– Конечно. Это опыт деятель-ности в очень специфической среде, в особом срезе общества. Эта сфера очень важна и даже таинственна, в ней зарождаются детские идеи, которые потом переворачивают мир. Научиться влиять на это или хотя бы на-блюдать и понимать это – очень важно и увлекательно.

– Как помочь школьнику 
определиться с профессией? 
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Что должна делать для этого 
школа? – Вовлекать его в различные интересные проекты. Только ув-леченно работая и пробуя себя в разных областях, он поймет, что ему по-настоящему интересно, и сам сделает этот выбор. Не стоит его подталкивать и уж тем более выбирать за него.

– Считаете ли вы нынешнюю 
систему оценивания в школе 
справедливой? И есть ли, на 
ваш взгляд, справедливость 
вообще? – Система в отрыве от чело-века не может быть справед-ливой или несправедливой. Это – инструмент. Топор в руках искусного плотника – это справедливо, а в руках маньяка-убийцы или неопределившегося 

философа Раскольникова – не справедливо. Безусловно, да, есть добро и есть зло, заявле-ния, что все относительно, – от лукавого. С помощью подобной «относительности» и оправды-вается любое зло. Достаточно посмотреть, что сейчас творится в мире.
– Какое влияние на вас ока-

зала школа при выборе про-
фессии? – Самое значительное. Во-первых, школьная программа предлагала определенные пред-меты, которые заинтересовали и помогли мне определить свои предпочтения и наклонности в 

разных областях знаний. Во-вторых, школа предоставила возможности для изучения раз-ных профессий через экскурсии на предприятия или профори-ентационные мероприятия. Это помогло мне получить практи-ческий опыт и представление о том, как выглядит конкретная профессия. Кроме того, школа играет роль в формировании интересов, ценностей и убежде-ний ученика, что тоже влияет на выбор профессии. Учителя ока-зывают серьезное влияние на учеников, помогая им осознать свои способности, развить навы-ки и выстроить планы будущей карьеры.
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ЮРИДИЧЕСКИЙ 
ПРАКТИКУМ

Вопрос: Здравствуйте! По моему заявлению мировым судьей был вынесен судебный приказ о взыскании али-ментов на содержание несовершеннолетнего ребенка, который был предъявлен к исполнению. Должник не-которое время выплачивал по этому судебному приказу алименты, потом выплаты прекратились, образовалась задолженность, а по прошествии нескольких лет должник подал в суд возражения относительно исполнения прика-за, в связи с чем приказ о взыскании алиментов был отме-нен. Подлежат ли взысканию с должника в порядке иско-вого производства алименты за весь период, который был указан в судебном приказе?
Ответ: Статьей 128 Гражданского процессуального кодекса Российской Федерации (далее – ГПК РФ) пред-усмотрено, что должник, в отношении которого вынесен судебный приказ, в течение десяти дней со дня его полу-чения имеет право представить возражения относительно исполнения приказа.В вышеуказанном случае возражения должника отно-сительно исполнения судебного приказа были поданы за пределами десятидневного срока, установленного ста-тьей 128 ГПК РФ, но с документальным подтверждением причин их непредставления вовремя и с соблюдением срока для их представления после того, как эти причины отпали.Согласно пункту 2 статьи 107 Семейного кодекса Рос-сийской Федерации, алименты присуждаются с момента обращения в суд. Алименты за прошедший период могут быть взысканы 

в пределах трехлетнего срока с момента обращения в суд, если судом установлено, что до обращения в суд принима-лись меры к получению средств на содержание, но алимен-ты не были получены вследствие уклонения лица, обязан-ного уплачивать алименты, от их уплаты.Вместе с тем данное правовое регулирование не учиты-вает тех ситуаций, когда обращению в суд с иском о взы-скании алиментов предшествовала отмена судебного при-каза, в соответствии с которым алименты взыскивались за больший период, чем три года.В связи с этим Конституционный Суд Российской Фе-дерации постановлением от 20.11.2023 № 53-П «По делу о проверке конституционности статьи 129, части первой статьи 331, пункта 3 части первой статьи 379.1, части первой статьи 379.2 и пункта 6 части первой статьи 390 Гражданского процессуального кодекса Российской Феде-рации в связи с жалобой гражданки Н.П. Хомутининой» по-становил, что впредь до установления соответствующего законодательного регулирования исковые требования о взыскании алиментов на несовершеннолетних детей, за-явленные после отмены судебного приказа в связи с возра-жениями должника за пределами предусмотренного срока, могут быть удовлетворены за весь период, указанный в судебном приказе. 
Советник Управления по защите прав и законных 

интересов несовершеннолетних Аппарата Уполномо-
ченного по правам человека в городе Москве Абызова 
Эльвира Юрьевна

Вопрос: В рамках реализации Программы реновации жи-лищного фонда в городе Москве (далее – Программа ренова-ции) нашей семье предоставлена квартира в жилищном ком-плексе, где часть квартир является коммерческим жильем. В настоящее время планируется проведения общего со-брания собственников по выбору управляющей компании и утверждению перечня дополнительных услуг для над-лежащего выполнения работ по содержанию общего иму-щества. Поскольку значительная часть квартир предостав-лена жителям в рамках Программы реновации по договору социального найма, нам тяжело отстаивать свои интересы на общем собрании собственников помещений, кроме того, дополнительный перечень услуг потребует дополнитель-ных финансовых затрат от жителей, что, в свою очередь, является тяжелым финансовым бременем для граждан, переселенных из социального жилья по Программе рено-вации. Подскажите, что нам делать в данной ситуации?
Ответ: В соответствии с распоряжением Правительства Москвы от 09.08.2011 № 606-РП «Об организации деятель-ности отдельных государственных учреждений города Москвы» уполномоченными Правительством Москвы ор-ганизациями, выполняющими функции по представлению 

интересов города Москвы как собственника жилых и нежи-лых помещений в многоквартирных домах на общих собра-ниях собственников помещений, являются государственные казенные учреждения города Москвы Дирекции заказчи-ка жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства административных округов города Москвы (далее – ГКУ Дирекция ЖКХиБ АО), функции и полномочия учредителя которых осуществляют префектуры соответствующих ад-министративных округов.Принимая во внимание, что часть жилых помещений граж-данам, переселенным по Программе реновации, предостав-лена на основании договоров социального найма, в целях защиты их жилищных прав вы вправе обратиться в ГКУ Ди-рекция ЖКХиБ АО с просьбой поддержать позицию нанима-телей жилых помещений в ходе проведения общего собра-ния собственников при выборе управляющей организации и утверждении перечня дополнительных услуг для надлежа-щего выполнения работ по содержанию общего имущества.
Заместитель начальника отдела по содействию защите 

прав и свобод граждан Аппарата Уполномоченного по пра-
вам человека в городе Москве Ганиева Диляра Рашидовна
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узей собирает и изучает материалы государственных и семейных архивов; воспомина-ния участников событий и их личные вещи; предметы, най-денные на местах расположения лагерей. Постоянная экспозиция музея показывает этапы формиро-вания карательной системы в 1918-1956 годах и ее влияние на судьбы людей; временные вы-ставки позволяют погрузиться в отдельные эпизоды истории и всесторонне рассмотреть фено-мен массовых репрессий.Образовательные програм-мы и издания музея помогают разобраться в сложных истори-ческих событиях, спектакли и творческие мероприятия – по-

Музей ГУЛАГа
 День памяти жертв политических репрессий

в центральнОм Округе мОсквы, в 1-м самОтечнОм переулке распО-
лагаетсЯ гОсударственный музей истОрии гулага, миссиЯ кОтО-
рОгО – рассказывать О массОвых репрессиЯх сОветскОгО времени 
и тем самым пОбуждать к размышлению О ценнОсти челОвеческОй 
жизни. 

М
лучить эмоциональный опыт восприятия темы, дискуссии – сформировать личное отноше-ние к массовым репрессиям.Музей был основан в 2001 году известным историком, публицистом и общественным 

деятелем Антоном Владими-ровичем Антоновым-Овсеенко, прошедшим через лагеря как сын «врага народа». Учредитель музея – Департа-мент культуры города Москвы. С 2012 года директором музея 

Степан Лыков
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является Роман Владимирович Романов, с которым мы по-беседовали для этого выпуска «Московского омбудсмена».
– Роман Владимирович, как 

вы попали на работу в музей?– Я руководил компанией «Современные музейные тех-нологии» и в 2008 году позна-комился с Антоном Владими-ровичем Антоновым-Овсеенко, директором небольшого Музея истории ГУЛАГа на Петровке. Это знакомство очень повли-яло на меня, я стал обращать внимание на то, как люди из моего окружения относятся к теме советских массовых ре-прессий. И, к своему сожалению, я осознал, что многие вообще не понимают, о чем речь. Я стал погружаться в эту тему и захо-тел рассказывать о ней другим, поэтому ушел из коммерческой сферы и устроился в Музей истории ГУЛАГа на должность заместителя директора.
– С чего вы начали свою ра-

боту в музее?– Экспозиция музея тогда занимала всего 100 кв. м. Мы с небольшой командой коллег провели ремонт соседних полу-разрушенных помещений, нача-ли организовывать выставки и массовые мероприятия, подклю-чились к городской акции «Ночь в музее». А еще мне сразу стало понятно, что нужно как можно скорее записывать интервью узников лагерей и членов их семей, потому что очевидцы со-бытий уходят с каждым годом. Так мы организовали проект «Мой ГУЛАГ». 

МНЕ СРАЗУ СТАЛО ПОНЯТНО, ЧТО НУЖНО КАК 
МОЖНО СКОРЕЕ ЗАПИСЫВАТЬ ИНТЕРВЬЮ 
УЗНИКОВ ЛАГЕРЕЙ И ЧЛЕНОВ ИХ СЕМЕЙ, 
ПОТОМУ ЧТО ОЧЕВИДЦЫ СОБЫТИЙ УХОДЯТ С 
КАЖДЫМ ГОДОМ
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– Этот проект продолжается 
и сейчас?– Да, за десять лет записано уже более 700 видеовоспоми-наний, мы публикуем их на сайте проекта. Особенность этих интервью в том, что это не документалистика, а визу-

альная антропология. В итоге с респондентами у нас часто складываются теплые и дове-рительные отношения. Поэто-му со временем у нас возник и социально-волонтерский центр, который поддерживает людей, переживших репрессии. Волон-

теры музея помогают людям преклонного возраста с уборкой по дому и покупкой продуктов, сопровождают в больницы, поздравляют с праздниками, посещают с ними спектакли и выставки.
– Вы говорите, что сначала 

музей был на Петровке. Как он 
оказался в новом здании?– С приходом мэра Москвы Сергея Собянина и его команды мы разработали концепцию раз-вития музея, она была утверж-дена, и в результате в 2012 году музею было выделено отдельно стоящее пятиэтажное здание с прилегающей территорией в Центральном административ-ном округе. Так из маленького музейчика мы превратились в большой музейный центр.

Интервью
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– Новое здание имеет какое-
то отношение к истории 
массовых репрессий? Почему 
выбрали именно его?– Нет, здание не относится к нашей теме. Это доходный дом, построенный в 1906 году из-вестным московским архитек-тором Николаем Жериховым. Нам здание досталось в разру-шенном виде, поэтому внутри почти ничего не сохранилось, но фасад, выходящий на 1-й Само-течный переулок, мы восстано-вили в историческом виде. А по-нравился нам этот дом тем, что к нему прилегает территория, которую мы со временем смогли превратить в Сад Памяти.

– Почему вам было так важ-
но, чтобы у музея была своя 
территория?

– Потому что экспозиция музея посвящена сложной теме, после которой хочется немного поразмышлять об увиденном, а не сразу окунуться в уличную суету. Сад с живыми растениями 
– это еще и символ обновления, жизненного преодоления труд-ного прошлого. Мемориальную часть Сада Памяти составляют деревья, камни и кустарники, привезенные из мест, имеющих 
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отношение к истории ГУЛАГа, а также посаженные членами семей репрессированных. 
– Как вы создавали экспо-

зицию музея, чему она посвя-
щена?– При проектировании посто-янной экспозиции мы пробова-ли найти универсальный язык, который был бы доступен всем. Было важно также отразить, что наивысшая ценность – это человеческая жизнь. Поэтому мы назвали экспозицию «ГУ-ЛАГ в судьбах людей и истории страны»: мы показываем не только официальные доку-менты, хронику и статистику, но и рассказываем истории отдельных людей. Для более глубокого погружения в тему мы используем и современные 

технологии. Например, в экспо-зиции можно совершить VR-тур по местам бывших лагерей и заглянуть во внутренние поме-щения сохранившихся до наших дней объектов лагерной инфра-структуры.
– В конце экспозиции нахо-

дится Центр документации – 
для чего он нужен?– Это место, где можно полу-чить бесплатную консультацию по поиску информации о репрес-сированных родственниках. В год мы получаем более полутора тысяч запросов. Также у нас про-ходят регулярные семинары, на 

Интервью
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которых руководитель Центра документации рассказывает, с чего начать поиск, как общать-ся с архивами, на какие законы опираться.
– Вы работаете со школьни-

ками?– Да, конечно. Более того, старшеклассники – одна из наших ключевых аудиторий. У нас есть специальные програм-мы, адаптированные для них. Экскурсии проводят молодые заинтересованные люди, ко-торые рассказывают о нашей непростой истории интерес-ным и доступным языком. Мы проводим также экскурсии для педагогов и всегда готовы оказать методическую помощь в подготовке специализирован-ных уроков – например, ко Дню 

памяти жертв политических репрессий, который проводится 30 октября.– Что в ваших планах дальше?– В 2023 году президент Вла-димир Путин поручил нашему музею совместно с Правитель-ством Российской Федерации и органами исполнительной власти Магаданской области создать историко-культур-ный проект «Музей Памяти» в Магаданской области – этому, безусловно, будет посвящена значительная часть нашей работы.
– Зачем такой музей в Ма-

гаданской области и почему 
именно там?– Магадан и Колыма – это своеобразные символы ГУЛАГа. 

Там располагался государствен-ный трест «Дальстрой», кото-рый с первых дней использовал принудительный труд заклю-ченных для освоения террито-рий Дальнего Севера. И сейчас именно в Магаданской области остались наиболее сохранивши-еся объекты лагерной инфра-структуры. Наш музей организу-ет туда научные экспедиции уже десять лет. Мы изучаем состоя-ние объектов, фиксируем их на фото и видео, составляем карты местности, собираем предметы лагерного быта для пополне-ния коллекции музея. При этом многие постройки еще можно музеефицировать и сделать до-ступными для посещения. Это очень большой и важный проект не только для Колымы, но и для страны в целом.
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ЮРИДИЧЕСКИЙ 
ПРАКТИКУМ

Вопрос: За какие услуги я могу вернуть налоговый вычет (интересует обучение, спорт, медицина) и ка-кой максимальный размер и порядок получения?
Ответ: Возможность получения налогового выче-та предусмотрена Налоговым кодексом Российской Федерации (далее – НК РФ). В частности, налоговый вычет за интересующие вас услуги относится к со-циальным налоговым вычетам (ст. 219 НК РФ).Социальные вычеты предоставляются:• на благотворительность – в общем случае в раз-мере фактически понесенных расходов, но не более 25% от облагаемого дохода за год. Для пожертвова-ний в адрес некоммерческих организаций (на фор-мирование целевого капитала) или государствен-ных (муниципальных) учреждений культуры либо в адрес ограниченных категорий таких организаций и учреждений законом субъекта РФ размер вычета может быть увеличен до 30% от облагаемого дохода за год (пп. 1 п. 1 ст. 219 НК РФ);• на обучение, лечение, фитнес, добровольное личное страхование, добровольные взносы на пен-сионное обеспечение (страхование), добровольное страхование жизни, дополнительные взносы на на-копительную часть пенсии, прохождение независи-мой оценки своей квалификации, – в размере факти-чески понесенных расходов, но не более 120 000 руб. (с 01.01.2024 – не более 150 000 руб.) в год по всем видам расходов (пп. 2–7 п. 1, п. 2 ст. 219 НК РФ);• на дорогостоящее лечение – в размере фактиче-ски произведенных расходов (пп. 3 п. 1 ст. 219 НК РФ);• на обучение своих детей (подопечных) в размере не более 50 000 руб. (с 01.01.2024 – не более 110 000 руб.) на каждого ребенка. Эта сумма общая на обоих родителей (опекунов, попечителей) (пп. 2 п. 1 ст. 219 НК РФ).Социальные налоговые вычеты можно получить при подаче налоговой декларации по 3-НДФЛ в на-логовую инспекцию по месту жительства налого-плательщика по окончании года с приложением ко-пий документов, подтверждающих право на вычет. 

По общему правилу декларация представляется не позднее 30 апреля года, следующего за годом, в ко-тором возникло право на вычет. Если декларация представляется только для получения налогового вычета, то подать ее можно после указанной даты (важно не пропустить три года после окончания со-ответствующего календарного года).Также вычеты (за исключением вычета по расхо-дам на благотворительность) могут быть получены и до окончания года при обращении с соответству-ющим заявлением и комплектом документов непо-средственно к работодателю.При этом социальные налоговые вычеты по рас-ходам на обучение, лечение и приобретение меди-каментов, а также социальные налоговые вычеты в сумме страховых взносов по договору (договорам) добровольного страхования жизни можно полу-чить при условии представления подтверждения права на вычет (уведомления), выданного налого-вым органом.Также стоит учесть, что работодатели, применяю-щие автоматизированную упрощенную систему на-логообложения, социальный вычет не предоставля-ют (п. 8 ст. 1 НК РФ; ч. 1 ст. 17 Закона от 25.02.2022 №17-ФЗ).Следует учесть, что заполнить декларацию мож-но с помощью бесплатной программы на сайте ФНС России, а также при помощи коротких сценариев в личном кабинете налогоплательщика (приказ ФНС России от 16.12.2013 № ММВ-7-6/595@; информа-ция ФНС России).Налоговый орган в течение трех месяцев со дня представления налоговой декларации проводит ка-меральную проверку. При положительном решении соответствующая сумма налога подлежит возврату в течение месяца со дня получения заявления о воз-врате или окончания камеральной проверки.
Главный специалист отдела по содействию за-

щите прав и свобод граждан Аппарата Уполно-
моченного по правам человека в городе Москве 
Ушакова Дарья Евгеньевна
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